
Определились участники 

стыковых матчей отбора 

на ЧМ-2018 Европы: 

• Северная Ирландия 

vs Швейцария 

• Хорватия vs Греция 

• Дания vs Ирландия 

• Швеция vs Италия 

Измерить геномом качест-

во продуктов попробуют 

российские ученые

Денис Мантуров 
о том, когда электронный 
шопинг придет на смену 
походу по магазинам
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ПРОЕКТ Минфин согласовал 
отмену ограничений на счета 
в иностранных банках

Резидента — на волю

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в 
Госдуму поправки, упрощающие 
использование счетов в ино-
странных банках российскими 
гражданами, которые подолгу 
живут за границей.  

Они сближают статус валют-
ного и налогового резидента, 
значительно смягчая строгости 
валютного контроля. Сейчас не-
сколько миллионов наших гра-
ждан, пребывающих за рубежом 
по долгосрочным визам или ви-
дам на жительство, считаются 
валютными резидентами Рос-
сии, если в течение года хотя бы 
на день заглянули в страну. Как 
валютные резиденты, они, в 
частности, обязаны проводить 
большинство доходов только че-
рез счета в банках, уполномо-
ченных Банком России.

Законопроект освобождает 
граждан России от обязанности 

уведомлять налоговиков об от-
крытии счета за рубежом, да-
вать отчет о проводках по нему, 
если они проводят за пределами 
страны более 183 дней в году, 
независимо от количества въе-
здов в Россию в этот период. Для 
этих граждан также отменяется 
запрет на валютные операции 
друг с другом (парадоксально, 
но сейчас он распространяется 
и на членов семьи). Для перево-
да денег из уполномоченного 
банка в иностранный справка о 
том, что российские налоговики 
знают об открытии счета, также 
будет не нужна. На счет в обыч-
ном иностранном банке рези-
дентам разрешат зачислять 
деньги от проданных за рубе-
жом автомобилей и недвижимо-
сти. Наконец, резидентам прямо 
разрешается расплачиваться в 
России картами, вы-
данными иностранны-
ми банками.

ТЮРЬМА Закон разрешил 
длительные свидания 
пожизненно осужденным

Разлука не вечна

Владислав Куликов

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ, приговорен-
ные к пожизненному сроку, по-
лучили право на длительные сви-
дания. Раз в год вечный сиделец 
получит право уединиться на не-
сколько дней с родными людьми 
в специальных апартаментах на 
территории колонии.

Сегодня «Российская газета» 
на с. 12 публикует соответствую-
щие поправки в Уголовно-испол-
нительный кодекс. 

Закон был принят после 
прошлогоднего постановления 
Конституционного суда России. 
Он счел не соответствующими 
Основному закону нормы, кото-
рые лишали пожизненно осу-
жденных права на долгие встре-
чи. Как минимум — первые десять 
лет срока. К тому же ожидание 
могло растянуться на неизвест-

ный срок, вплоть до того момен-
та, как заключенного не станет.

Дело в том, что по закону по-
жизненно осужденные отбывают 
наказание в колониях особого 
режима, и первые десять лет про-
водят в строгих условиях. Затем 
может быть поставлен вопрос о 
смягчении режима. 

Однако «может быть» не оз-
начает, что режим смягчат. На 
строгих же условиях в колониях 
особого режима длительных сви-
даний не разрешалось. Только 
короткие встречи. Добились пе-
ремен две супружеские пары. 
Одну жалобу в КС подали супру-
ги Николай и Вероника Короле-
вы. Кроме того, в КС за разъясне-
ниями обратился Вологодский 
областной суд, который рассма-
тривал жалобу супру-
гов Антона и Олеси Ма-
цыниных.
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Снимать наличные деньги 
с платежных карточек и 
виртуальных кошельков, 
не привязанных к конкрет-
ным людям, запретит пра-
вительство

6
«РГ» публикует письмо 
в редакцию по поводу заяв-
ления членов Экспертного 
совета по истории о диссер-
тации Владимира 
Мединского, которое отка-
зались публиковать другие 
СМИ

7
Найти отличия между 
митингами и встречей депу-
татов с избирателями пред-
стоит Конституционному 
суду

9
Пахать на дронах и полу-
чать сверхприбыль скоро 
будут российские фермеры

14
Эра углеводородов может 
закончиться к 2050 году 

ФУТБОЛ

ИССЛЕДОВАНИЕ

Новейший лайнер Новейший лайнер 
МС-21-300 совершил первый МС-21-300 совершил первый 
перелет из Иркутска перелет из Иркутска 
в Раменскоев Раменское
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Документ Правительство утвердило данные для внесения 
в электронный паспорт транспортных средств

Автобиография

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России подготовил резо-
нансный документ: про-

ект постановления детально про-
писывает, когда ребенка можно 
забрать из семьи, а папу и маму 
лишить родительских прав.

Принципиальный момент: 
финансовые трудности семьи не 
повод чиновникам вмешиваться 
и предъявлять какие-то претен-
зии родителям. Есть вещи важнее 
денег, например тепло в семье и 
уют.

Зато если родители вовлекают 
детей в секты или пытаются сде-
лать своих чад террористами, это 
уже веские основания забрать 
детей от таких отцов.

Все эти положения заложены в 
проекте постановления, которое 
обсуждалось вчера.  Вопрос 
острый и чувствительный. На 
примере некоторых иностран-
ных государств мы прекрасно ви-
дим, к чему может привести пре-
словутая ювенальная юстиция. 
Родители оказываются беззащит-
ны перед произволом чиновни-
ков, а судьбы детей калечатся. Все 
— под благовидными лозунгами.

Нам такие правила не подхо-
дят. Но бывают и другие ситуа-
ции, когда ребенка надо букваль-
но спасать из семьи. Потому что 
ему там не выжить. В прямом 
смысле. 

В архиве правоохранителей 
есть немало дел, когда кричащее 
дитя убивали, например, чтобы 

не мешал пьяному деду играть в 
карты. 

Бывало, что родители-терро-
ристы брали детей на теракты. И 
погибали всей семьей.

Поэтому Верховный суд стра-
ны даст подробные разъяснения, 
как и от чего надо защищать де-
тей. А когда чиновники должны 
держаться подальше от чужой се-
мьи.

Как говорится в проекте, во-
влечение детей в секты, экстре-
мистские или террористические 
организации является основани-
ем для лишения родительских 
прав. 

Также могут «разжаловать» 
тех родителей, кто заставляет де-
тей играть в азартные игры, пре-
небрежительно и грубо обраща-
ется с чадами. Впрочем, по сло-
вам экспертов, это вовсе не озна-
чает, что за одну игру 
или одно грубое слово 
ребенка заберут.

Владимир Баршев

Э
лектронный паспорт 
транспортных средств 
заменит бумажный 
уже в следующем году. 
Чтобы это произошло, 

правительство утвердило допол-
нительные требования к его со-
держанию. Правда, пока эти тре-
бования добровольные. Соответ-
ствующее постановление прави-
тельства РФ сегодня публикует 
«Российская газета» на с. 13.

Созданием такого электрон-
ного документа занимается Ро-
стех по заданию Минпромторга 
России. Доступ к электронному 
ПТС будет обеспечен для со-
трудников ГИБДД, для уполно-
моченных организаций — участ-
ников систем электронных па-
спортов, а также собственников 
транспортных средств после 
того, как они зарегистрируются 
в cистемах электронных паспор-
тов. Наличие электронного па-

спорта позволит избежать обра-
щение в ГИБДД для восстановле-
ния, утерянного ПТС. Паспорта 
транспортных средств на бу-
мажном носителе будут посте-
пенно исключены из оборота. 
Окончательный переход на элек-
тронный ПТС состоится 1 июля 
2018 года.

Что это означает для гра-
ждан? В первую очередь то, что 
при покупке нового автомобиля 
они не будут получать на руки 
большую синюю бумагу под на-

званием «Паспорт транспортно-
го средства». Все данные маши-
ны будут сразу занесены в элек-
тронную базу данных. На руках 
у автовладельца останется толь-
ко договор о купли-продажи ма-
шины и акт приемки-передачи 
этого автомобиля. С этими доку-
ментами автовладельцу и потре-
буется обращаться в ГИБДД для 
регистрации транспортного 
средства.

А столь привычный всем па-
спорт транспортного средства, 

то есть синяя простыня с указа-
ниями, кто был владельцем до, а 
кто после, останется в истории. 
ГИБДД сможет сама через ин-
формационную систему по дан-
ным электронного паспорта вы-
яснить всю подноготную маши-
ны, которая пришла на реги-
страцию. Сформировать этот са-
мый электронный паспорт дол-
жен производитель — автомо-
бильный завод или уполномо-
ченная организация. Эти орга-
низации и будут выдавать такой 
паспорт — документ, благодаря 
которому машина выпускается в 
обращение на рынок. Эти орга-
низации должны быть включены 
в реестр минпромторга .

Обязательными пунктами в 
этом документе должны быть 
технические характе-
ристики транспортно-
го средства.

ПРАВО Верховный суд России защитил малоимущие семьи 
от претензий органов опеки 

Бедность папы не порок

Машины обзаведутся электрон-
ным паспортом, в котором будет 
храниться вся их история. 
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Австралийский доллар 45,0686
Азербайджанский манат 33,7230
Армянский драм** 11,9233
Белорусский рубль 29,2428
Болгарский лев 34,5043
Бразильский реал 18,0778

Венгерский форинт** 21,9262
Вон Республики Корея*** 50,6682
Гонконгский доллар* 73,4402
Датская крона* 90,6764
Доллар США 57,3392
Евро 67,4596

Индийская рупия** 88,3501
Казахстанский тенге** 17,1883
Канадский доллар 45,7360
Киргизский сом** 83,5848
Китайский юань* 86,6753
Молдавский лей* 32,9820

Новый туркменский манат 16,3826
Норвежская крона* 72,3313
Польский злотый 15,9506
Румынский лей 14,7197
СДР 81,0988
Сингапурский доллар 42,2918

Таджикский сомони* 65,1486
Турецкая лира 15,6836
Узбекский сум**** 71,1513
Украинская гривна* 21,6660
Фунт стерлингов 76,1465
Чешская крона* 26,1954

Шведская крона* 70,5349
Швейцарский франк 58,7011
Южноафриканский рэнд* 43,0306
Японская иена** 51,1250

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.10.17 
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ЦИФРА

40
ТЫСЯЧ
решений о лишении родитель-
ских прав было принято судами 
в течение прошлого года. 

Акцент

 На руках у автовладельца 
останется только договор 
купли-продажи, а ПТС 
останется в сети Интернет
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СЛЕДСТВИЕ СКР возбудил 
дело по преднамеренному 
банкротству «ВИМ-Авиа»

Сектор прилета

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что Приволжским следственным 
управлением на транспорте возбуждено уголовное дело 
по факту преднамеренного банкротства авиакомпании 
«ВИМ-Авиа». Об этом корреспонденту «РГ» заявили в 
Следственном комитете РФ.

По данным следственного ведомства, руководство 
компании совершенно сознательно убивало «ВИМ-
Авиа». В СКР уверяют, что в 2016—2017 годах руководст-
во «ВИМ-Авиа» «заключало явно невыгодные сделки, в 
том числе направленные на вывод активов за рубеж в 
пользу аффилированных организаций. Кроме того, оно 
поручало бухгалтерам искажать отчетность компании 
для сокрытия высокой кредиторской задолженности».

Пока никаких конкретных фамилий в новом уголов-
ном деле нет. Но они явно скоро появятся, так как в 
Следственном комитете заявляют, что в преступлении 
они подозревают «лиц из числа руководства и собст-
венников» перевозчика. Эти пока юридически без-
ымянные начальники и собственники, по версии след-
ствия, знали, давали указания или сами готовили дого-
воры, которые «влекли огромные финансовые затраты 
и, как следствие, заведомо приводили к неспособности 
юридического лица в полном объеме удовлетворять 
требования кредиторов по денежным обязательствам». 
По версии СК, в некоторых договорах «ВИМ-Авиа» с 
иностранными компаниями не указывалась точная 
цена сделок, в результате выплаченные авиакомпанией 
суммы многократно увеличивались. Перевозчик пре-
кратил выполнять чартерные рейсы из-за отсутствия де-
нег. За границей на тот момент находились больше 30,6 
тысячи российских туристов.

Резидента — 
на волю

Поправки в Закон «О валютном регулировании 
и валютном контроле» минфин представил 
больше года назад, они вызвали неоднознач-

ную реакцию. Они предполагали, что при возвращении в 
Россию даже после десяти лет отсутствия гражданин 
обязан за все это время отчитаться перед налоговиками 
о движении средств по своим счетам в банках, не уполно-
моченных ЦБ.

Доработанная минфином версия согласована всеми 
ведомствами. Поправки увязаны со вступающим в силу с 
начала следующего года автоматическим обменом ин-
формацией между налоговиками разных стран, вступле-
ние законопроекта в силу также намечено на 1 января 
2018 года.

«Законопроект заметно улучшен при доработке, на-
пример, сближение ограничений валютного резидентст-
ва с налоговым резидентством — понятное гражданам и 
бизнесу решение, и очень хорошо, что разница этих ме-
ханизмов наконец признана, по сути, надуманной, — от-
метил ведущий юрист «Пепеляев Групп» Петр Попов. — К 
сожалению, такая мера запоздала на годы и всего лишь 
устраняет ранее созданную искусственную проблему».

При разработке законопроекта представители ве-
домств задавали вопрос: какие еще операции включить в 
«белый» список платежей, которые резидентам можно 
зачислять на иностранный банковский счет. Но вопрос 
должен стоять не так, считает Попов: нужно ли вообще 
ограничивать зарубежные платежи, если при автомати-
зированном обмене информацией российские налого-
вые органы в любом случае получат возможность взы-
скивать причитающиеся налоги? Ответ, полагает он, на-
прашивается сам собой. Сильному и современному госу-
дарству нужны не ограничения платежного оборота «на 
всякий случай» (большинство из них останется и при 
принятии законопроекта), а эффективные инструменты 
получения информации, позволяющие бороться непо-
средственно с реальными проблемами, такими, как от-
мывание денежных средств, заключает юрист. 

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко: Россия сделает все, чтобы Украина изменила 
закон об образовании

Снять с языка
Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко про-
вела «на полях» 137-й Ас-

самблеи Межпарламентского со-
юза не один десяток встреч с гла-
вами делегаций зарубежных пар-
ламентов. Одной из наиболее ре-
зонансных стала ее вчерашняя бе-
седа с председателем Госсобрания 
Венгрии Ласло Кевером.

Речь ожидаемо зашла о приня-
том на Украине законе об образо-
вании, который предписывает 
поэтапно перевести все препода-
вание в стране на государствен-
ный язык к 2020 году. Документ 

уже вызвал шквал критики в со-
седних странах — России, Венг-
рии, Румынии, Молдавии, стал те-
мой довольно резкой резолюции 
Парламентской ассамблеи Сове-
та Европы (ПАСЕ), где Украину 
традиционно защищали от «напа-
док» Москвы.

Матвиенко в беседе с венгер-
ским коллегой отметила, что при-
нятие «дискриминационного и 
антидемократического закона» 
об образовании — вопрос не толь-
ко лингвистический, «потому что 
он грубейшим образом нарушает 
все международные документы, 
конвенции, которые гарантиру-
ют и требуют от всех государств 
строгого соблюдения прав нацио-

нальных меньшинств». А недо-
вольство представителей нацио-
нальных меньшинств, чьи инте-
ресы будут затронуты, может 
иметь далеко идущие последст-
вия. «Такие законы в многонаци-
ональной Украине не создают ус-
ловия для стабильности. Это 
мина замедленного действия, ко-
торая может привести к распаду 
Украины», — считает глава Совфе-
да. Она подчеркнула, что Россия в 
таком развитии событий не заин-
тересована, напротив, в Москве 
хотели бы видеть Украину ста-
бильным и предсказуемым сосе-
дом.

Москва не намерена сидеть 
сложа руки в этой опасной ситуа-

ции, заявила сенатор. «Мы обра-
щаемся к европейскому сообще-
ству, вы знаете, что ПАСЕ приня-
ла жесткую резолюцию, осужда-
ющую этот закон. Мы будем дей-
ствовать, чтобы понудить Украи-
ну соответствовать европейским 
ценностям и изменить этот за-
кон, убрать все дискриминацион-
ные меры», — сказала Матвиенко. 
«Мы не можем допустить, чтобы 
такой закон вступил в действие», 
— добавила она.

Ласло Кевер в целом согласен с 
российскими оценками украин-
ского закона. По его словам, но-
вые нормы коснутся 170 тысяч 
венгров, проживающих на Украи-
не. «Фактически этот закон дела-
ет невозможным обучение вен-
герских детей на их родном язы-
ке», — подчеркнул спикер венгер-

ского парламента. Он надеется, 
что Верховная рада «примет бо-
лее разумное решение» или хотя 
бы перенесет срок вступления до-
кумента в силу, «потому что ре-
шение, которое они приняли сей-
час, приводит к внутреннему и 
внешнему конфликтам». Если же 
в Киеве не прислушаются к дово-
дам соседей, то это может плачев-
но сказаться на отношении к ней 
в Будапеште. 

Ранее Венгрия поддерживала 
стремление Украины к интегра-
ции с ЕС и «громче всех» поддер-
живала инициативу отмены визо-
вого режима, напомнил Кевер. «С 
принятием этого закона, я ду-
маю, они рискуют потерять очень 
важного партнера и союзника, 
если они не изменят свои пози-
ции», — заявил он.
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КС не согласен 
на пересмотр 
решения 
на основании 
мнения ВС

ПОСЛЕДНИЙ 
ВЕРДИКТ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
подтвердил разрешение прида-
вать обратную силу судебным 
решениям Пленума или Прези-
диума Верховного суда РФ, но 
обязал федеральные власти не 
допускать в таких случаях ухуд-
шения положения граждан в их 
отношениях с властями. Кроме 
того, должен быть определен 
срок, в течение которого можно 
обратиться в суд с заявлением о 
пересмотре решения в связи с 
таким новым обстоятельством, 
как изменение практики приме-
нения правовой нормы в поста-
новлении Пленума или Президи-
ума Верховного суда РФ.

Поводом для изучения статьи 
392 Гражданского процессуаль-
ного кодекса, которая относит к 
основаниям для пересмотра су-
дебных постановлений «опреде-
ление (изменение) в постановле-
нии Президиума Верховного 
суда РФ практики применения 
правовой нормы, примененной 
судом в конкретном деле, в связи 
с принятием судебного поста-
новления, по которому подано 
заявление о пересмотре дела в 
порядке надзора, или в поста-
новлении Президиума Верхов-
ного суда РФ, вынесенном по ре-
зультатам рассмотрения другого 
дела, или в постановлении Пле-
нума Верховного суда РФ», по-
служили жалобы жителей Кеме-
ровской области, а также Любо-
ви Смирновой из Вологодской 
области. Все они обращались в 
суд с исками к региональному 

отделению Фонда социального 
страхования РФ и выиграли свои 
дела. Однако потом решения в 
пользу истцов были отменены — 
после принятия коллегией Вер-
ховного суда РФ определений по 
аналогичным делам с противо-
положными решениями.

Судьи КС РФ сочли такой под-
ход противоречащим Конститу-
ции РФ. Сама по себе коллегия 
по гражданском делам действо-
вала в пределах своей компетен-
ции, пояснил журналистам ру-
ководитель секретариата КС РФ 
Владимир Сивицкий. Но ее ре-
шение  другие суды не должны 
понимать как основание для пе-
ресмотра других дел. 

— КС внимательно проанали-
зировал вопрос, может ли реше-
ние коллегии быть обстоятельст-
вом для пересмотра судебного 
решения и пришел к выводу, что 
коллегия отличается существен-
но от Президиума и Пленума ВС 
РФ, — пояснил Сивицкий. — Дела 
судебной коллегии разрешаются 
составом всего из трех судей, а 
Президиум и Пленум — большое 
сообщество. Кроме того, реше-
ние коллегии по своей сути не 
является окончательным, оно 
может быть пересмотрено Пле-
нумом ВС. Наконец коллегия в 
Верховном суде не одна, а Прези-
диум и Пленум объединяют 
представителей всех коллегий.

Таким образом, «пересмотр 
вступивших в силу решений мо-
жет быть обусловлен изменени-
ем практики применения нормы 
только такими актами Верховно-
го суда РФ, которые обладают 
свойствами окончательности и 
исходят от такого органа ВС РФ, 
который с точки зрения его со-
става предназначен для форми-
рования и отображения единой 
правовой позиции данного су-
дебного органа — к таковым су-
дебные коллегии ВС РФ не отно-
сятся». Кроме того, при пересмо-
тре судебных решений недопу-
стимо придание обратной силы 
толкованию норм, ухудшающе-
му положение слабой стороны — 
граждан — в публичном правоот-
ношении. Поэтому законодате-
лю предписано внести такие из-
менения в действующее законо-
дательство, которые позволят 
пересматривать решения суда 
только при наличии прямого 
указания на такую необходи-
мость в соответствующем поста-
новлении Пленума или Президи-
ума ВС РФ.

Решения по делам заявителей 
подлежат пересмотру. 

Президент Владимир Путин встретился с новым гендиректором 
«Россетей» 

Зима без минусов 

Кира Латухина

С
е т е в о й  к о м п л е к с 
страны готов к работе 
в осенне-зимний пе-
риод. Об этом и о дея-
тельности компании в 

целом президент поговорил с 
гендиректором «Российских се-
тей» Павлом Ливинским.

«Вы уже месяц как работаете. 
Надеюсь, успели войти в курс 
дела», — начал разговор Владимир 
Путин. «Компания большая, если 
не сказать огромная. Дочерние 
компании «Россетей» передают 
80 процентов электроэнергии, 
вырабатываемой в Российской 
Федерации», — констатировал он.

«В целом финансовое состоя-
ние удовлетворительное, я счи-
таю. Сколько у вас чистая при-
быль, 98 миллиардов?» — уточнил 
глава государства. «Да, Владимир 
Владимирович, плановая при-

быль на 2017 год 98 миллиардов 
ожидается», — подтвердил собе-
седник.

«Сколько вы должны истра-
тить на, скажем, текущий ремонт, 
на развитие?» — поинтересовался 
президент. «При почти 900 милли-
ардах плановой выручки компа-
нии у нас инвестиционная про-
грамма почти 251 миллиард ру-
блей», — заметил глава «Россетей». 
«Ремонтные программы — почти 

60 миллиардов рублей», — сказал 
он.

«Как вы оцениваете эти финан-
совые возможности? Как вы пред-
полагаете строить экономику 
компании?» — продолжил спраши-
вать Путин. «Что касается подго-
товки к зиме и так далее — это от-
дельно мне расскажете», — доба-
вил он.

Первый приоритет — это пра-
вильная тарифная политика, счи-

тает Ливинский. Компания соци-
ально ориентированная и пони-
мает, что живет за счет тарифа, ко-
торый оплачивают потребители, 
заверил он. «Поэтому тариф дол-
жен быть, с одной стороны, спра-
ведливым, с другой стороны — 
предсказуемым, — продолжил гла-
ва «Россетей». — Планируем все 
свои финансы в реалиях того, что 
индекс инфляции — минус 0,1 про-
цента, для того чтобы стимулиро-
вать внутреннее инновационное 
развитие. Поэтому основной при-
оритет — это, безусловно, сниже-
ние издержек внутри компании».

«Основной упор — на иннова-
ционное развитие с целью сни-
жения издержек, — продолжил 
Ливинский. — Это включает в 
себя и построение интеллекту-
альных сетей, цифровой подстан-
ции, затраты на обслуживание — 
вполовину меньше,  нежели 
обыч ные подстанции». А также — 

уменьшение потерь и борьба с 
неплатежами.

«А теперь зима», — задал тему 
Путин. В целом сетевой комплекс 
готов к прохождению осенне-
зимнего периода, заверил доклад-
чик. В половине дочерних компа-
ний получены паспорта готовно-
сти. Организована работа штабов 
во всех регионах присутствия, 
проведена проверка готовности 
персонала, подготовка аварий-
ных запасов, резервных источни-
ков. «50 тысяч человек находятся 
на оперативном дежурстве для 
ликвидации возможных послед-
ствий аварийных ситуаций, это 
более 10 тысяч бригад. Провере-
ны и готовы к работе почти 5 ты-
сяч резервных источников общей 
мощностью 400 мегаватт», — за-
ключил он.

Президент, беседуя с Павлом 
Ливинским, выяснял, насколько 
«Россети» готовы к зиме.

Встреча на полях ассамблеи МПС делегаций КНДР и Южной Кореи, которую так все ждали, не состоится, сооб-
щил в кулуарах форума вице-спикер Совета Федерации Ильяс Умаханов (на снимке в центре).

Акцент

 Дочерние компании 
«Россетей» передают 80 про-
центов электроэнергии, выра-
батываемой в России

Решение коллегии 
по своей сути 
не является оконча-
тельным, оно может 
быть пересмотрено 
Пленумом ВС

Деловой завтрак

Михаил Абдурахманович Эскиндаров
Ректор Финансового университета при правительстве РФ

В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» 19 ОКТЯБРЯ ПРОЙДЕТ «ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК» С РЕКТОРОМ 
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СЛЕДСТВИЕ Задержан 
экс-замглавы 
администрации бывшего 
самарского губернатора

Соцопрос 
под вопросом

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

БЫВШЕГО заместителя руководителя администрации 
губернатора Самарской области Дениса Подсеваткина 
правоохранители задержали вчера в Мордовии.

Как сообщил «РГ» источник в правоохранительных 
органах Самарской области, задержание связано с 
уголовным делом по факту мошенничества ООО «При-
волжский центр общественного мониторинга». В сен-
тябре по этому делу был арестован директор компа-
нии Николай Явкин. По версии следствия, эта органи-
зация получала подряды на проведение соцопросов. 
При исполнении одного из контрактов социолог пре-
доставил заказчику ложные сведения о числе опро-
шенных. Получив бюджетные средства в размере 10 
миллионов рублей, 9,5 миллиона подрядчик истратил 
на собственные нужды. По решению суда Явкин аре-
стован до 18 ноября. Отношение к поддельным соцо-
просам, по одной из версий, мог иметь и задержанный 
вчера Подсеваткин.

МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня, в последний день работы 137-й Ассамблеи МПС, будет избран но-
вый глава организации. На этот пост выдвинуты сенатор Генеральной 
ассамблеи Уругвая Ивон Пассаду и председатель комитета по внешним 
связям Палаты сенаторов Генерального конгресса Мексики Габриэла Куэ-
вас Баррон. Обе уже представили делегатам ассамблеи свои программы 
на трехлетний срок работы. Габриэла Баррон намерена сделать упор на 
развитие демократии и уважение прав человека. Ивон Пассаду считает, 
что в эти «трудные времена в связи с многочисленными конфликтами и 
стихийными бедствиями приверженность делу достижения целей устой-
чивого развития сильнее, чем когда-либо». 
Кроме того, участники ассамблеи рассмотрят проект итоговой резолю-
ции, приуроченной к 20-летию принятия Межпарламентским союзом в 
сентябре 1997 года в Каире Всеобщей декларации о демократии, который 
представят Россия, Индия и Нидерланды. Как рассказал журналистам 
российский содокладчик, вице-спикер Совета Федерации Ильяс Умаханов, 
идея принятия резолюции на эту тему вызвана не только желанием от-
метить юбилей, но и высказаться по поводу новых реалий (Интернет, со-
цсети) и угроз (экстремизм и терроризм). Работа над документом велась 
более года, только за время ассамблеи в Санкт-Петербурге было предложе-
но порядка 130 поправок от 70 делегаций, которым пришлось по очереди 
приходить на заседание профильного комитета, поскольку зал не вмещал 
всех желающих. Одним из пунктов резолюции станет предложение к 
ООН объявить 30 июня — день создания МПС — Всемирным днем парла-
ментаризма.
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ДОКУМЕНТ Кабмин готовит
постановление 
к президентской
избирательной кампании 

Выборы 
по пунктам

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО предварительно распределило зоны 
ответственности между министерствами и ведомствами 
при подготовке к выборам президента. Проект постанов-
ления кабмина на эту тему был опубликован на портале 
нормативных правовых актов.

Главной инстанцией при подготовке к выборам прези-
дента, которые состоятся 18 марта, конечно, является 
Центризбирком. Однако госорганы в соответствии с доку-
ментом предпримут «меры по оказанию содействия изби-
рательным комиссиям в реализации их полномочий». 
Всего в проекте постановления содержится 37 пунктов, 
которые касаются как федеральных министров и ве-
домств, так и взаимо-
действия органов 
власти всех уровней 
с избирательными 
комиссиями. 

В частности, боль-
шой круг задач по-
ставлен перед МВД — 
по представлениям 
Центризбиркома это 
ведомство должно 
«обеспечить провер-
ку и предоставление 
сведений» о наличии 
у кандидатов на дол-
жность президента 
имеющихся или 
имевшихся судимо-
стей, о категориях 
каждого преступления на дату осуждения и в соответствии с 
действующим УК РФ, о дате снятия или погашения судимо-
сти, о принадлежности деяния к преступлениям экстре-
мистской направленности. Кроме того, МВД проверит, есть 
ли у кандидата гражданство иностранного государства либо 
вид на жительство в другой стране, достоверность содержа-
щихся в подписных листах сведений об избирателях, поста-
вивших свои подписи в поддержку выдвижения (самовыд-
вижения) кандидатов. Проект постановления предписывает 
МВД, ФСБ и Росгвардии обеспечить охрану общественного 
порядка в период подготовки и проведения выборов. МВД и 
Росгвардия отвечают за оборудование участков металлоде-
текторами. МВД, министерству юстиции, ФСБ, Росгвардии 
и Роскомнадзору вменяется в обязанность пресечение про-
тивоправной агитации. А налоговики, работники службы 
кадастра и представители других ведомств должны помо-
гать ЦИК при проверке достоверности сведений, которые 
сообщат кандидаты в президенты в декларациях о доходах и 
имуществе. Отдельная строка проекта касается проверки 
добровольных пожертвований в фонды кандидатов — по за-
просу ЦИК этим займутся минюст, МВД и ФНС. 

Кабмин в пояснительной записке указывает новшест-
во в нынешнем предвыборном постановлении. А именно — 
впервые предусмотрено взаимодействие госорганов и из-
биркомов в целях обеспечения голосования по месту фак-
тического нахождения избирателей. Это стало актуально 
в связи с введением новой системы, пришедшей на смену 
неудобным открепительным удостоверениям.

Обсуждение документа продлится до 30 октября 2017 
года. 

В суде нужно будет до-
казать, что папа или 
мама регулярно злоу-

потребляют родительскими пра-
вами и это идет во вред ребенку.

«Под злоупотреблением роди-
тельскими правами следует по-
нимать использование этих прав 
в ущерб интересам детей, напри-
мер создание препятствий в об-
учении, вовлечение в занятие 
азартными играми, склонение к 
бродяжничеству, попрошайни-

честву, воровству, проституции, 
употреблению алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, 
наркотических средств или пси-
хотропных веществ, потенциаль-
но опасных психоактивных ве-
ществ или одурманивающих ве-
ществ, вовлечение в деятель-
ность общественного или рели-
гиозного объединения либо иной 
организации, в отношении кото-
рых имеется вступившее в закон-
ную силу решение суда о ликви-

дации или запрете деятельнос-
ти», — говорится в проекте.

Документ поясняет, что же-
стокое обращение с детьми — это 
не только физическое, но и эмо-
циональное насилие.

«Жестокое обращение с деть-
ми может проявляться не только 
в осуществлении родителями фи-
зического или психического на-
силия над ними либо в покуше-
нии на их половую неприкосно-
венность, но и в применении не-

допустимых способов воспита-
ния (в грубом, пренебрежитель-
ном, унижающем человеческое 
достоинство обращении с деть-
ми, оскорблении или эксплуата-
ции детей)», — говорится в проек-
те.

Зато родителей, попавших в 
тяжелые жизненные обстоятель-
ства нельзя лишать родительских 
прав. По крайней мере — нельзя 
этого делать только на основании 
бедности семьи. На вчерашнем за-
седании судья Верховного суда 
России Александр Кликушин осо-
бо подчеркнул, что тяжелое мате-
риальное положение семьи не яв-
ляется основанием для отобрания 
ребенка. С ним согласился заме-
ститель Генерального прокурора 
Леонид Коржинек.

«Не могут быть лишены роди-
тельских прав лица, не выполня-
ющие свои родительские обязан-
ности вследствие стечения тяже-
лых обстоятельств и по другим 
причинам, от них не зависящим 
(например, психического рас-
стройства или иного хроническо-
го заболевания, за исключением 
лиц, страдающих хроническим 
алкоголизмом или наркома-
нией)», — говорится в проекте по-
становления пленума.

В то же время пленум напоми-
нает, что если ребенку из-за тако-
го поведения родителей грозит 
опасность, то суд может ограни-
чить их в правах. Напомним, ог-
раничение накладывается на 

определенный срок, не больше 
шести месяцев. 

На это время ребенка заберут 
из семьи. Однако родители юриди-
чески остаются родителями, с 
правовой точки зрения это важно.

Если же речь об опасности для 
ребенка не идет, суд может огра-
ничиться предупреждением. 
Жесткие решения должны прини-
маться лишь в исключительных 
случаях.

«Лишение родительских прав 
является крайней мерой ответст-
венности родителей, в исключи-
тельных случаях при доказанно-
сти виновного поведения родите-
ля суд с учетом характера его по-
ведения, личности и других кон-
кретных обстоятельств, а также с 
учетом интересов ребенка может 
отказать в удовлетворении иска о 
лишении родительских прав и 
предупредить ответчика о необхо-
димости изменения своего отно-
шения к воспитанию детей», — от-
мечается в проекте постановле-
ния.

Еще важный момент: по закону 
при непосредственной угрозе 
жизни или здоровью ребенка ор-
ган опеки и попечительства впра-
ве немедленно его отобрать во 
внесудебном порядке. Но для это-
го на руках у чиновников должно 
быть соответствующее постанов-
ление местных органов власти.

Форум Дмитрий Медведев описал инновационное будущее России

Прыжок в цифровой мир

Владимир Кузьмин

Р
оссия намерена вместе с 
остальным миром зани-
маться развитием циф-
ровых технологий, и раз-
личные ограничения и 

санкции едва ли смогут этому по-
мешать, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Во вторник глава кабинета ми-
нистров приехал в инновацион-
ный центр «Сколково», где в эти 
дни проходит VI Международный 
московский форум «Открытые 
инновации». В этом году дискус-
сии сконцентрировались на раз-
ных аспектах развития цифровой 
экономики. С этого года Россия 
тоже активно включилась в про-
цесс, приняв соответствующую 
программу. И премьер попробо-
вал объяснить, каким путем наша 
страна намерена догнать осталь-
ной мир и дальше идти в ногу со 
временем.

«Цифровая экономика уже яв-
ляется данностью, причем не по 
распоряжению властей или по 
инициативе отдельных предпри-
нимателей», — отметил Дмитрий 
Медведев, выступая на пленар-
ном заседании. Некоторые назы-
вают данные новой нефтью, и тот, 
кто научится превращать инфор-
мационные массивы в полезные 
решения, выиграет. Другие могут 
безнадежно отстать.

В России предпринимаются 
шаги, чтобы цифровая культура 
стала привычной. Об этом гово-
рят данные международных рей-
тингов, например, индекс готов-
ности стран к сетевому обществу, 
в котором за пять лет продвиже-
ние вверх составило 36 позиций, 
подчеркнул премьер, с 77-го на 

41-е место. Сегодня 75 процентов 
домашних хозяйств имеют доступ 
к Интернету, по количеству поль-
зователей Интернета Россия пер-
вая страна в Европе, более поло-
вины получателей госуслуг вы-
брали онлайн-технологии. «Но 
при этом мы, конечно, не должны 
забывать о так называемой анало-
говой России: о цифровом нера-
венстве регионов, об удаленных 
населенных пунктах, где нет ско-
ростного доступа в Сеть, — заявил 
глава правительства. — И должны 
учитывать такой факт, как цифро-
вой разрыв поколений».

Цифровая трансформация 
оказывает влияние на рынок тру-
да, где растет спрос на специали-
стов в области анализа больших 
данных, финансовых технологий, 
кибербезопасности, а это ведет и 
к новым запросам для образова-
тельной системы. Государство, 
сказал Медведев, поддерживает 
талантливых детей, проявивших 
себя в информатике и математи-
ке, будет развивать систему мате-
матического и инженерного обра-
зования.

Проблема в том, что потом 
многие талантливые люди просто 
едут за границу и там воплощают 
свои идеи в жизнь, а в России 
больше изобретателей, но мало 
законченных предприниматель-

ских проектов. «Наша задача, что-
бы молодые таланты реализовали 
свой потенциал здесь», — заявил 
премьер-министр. Именно для 
этого создавался «Сколково», и 
таких центров концентрации IQ, 
считает Медведев, должно быть 
больше. Поэтому недавно им под-
писано постановление о создании 
в Санкт-Петербурге нового инно-
вационного комплекса с научны-
ми центрами, лабораториями, 
учебными зданиями и инноваци-
онными производствами.

В ближайшее время в России 
начнется создание сети мобиль-
ной связи пятого поколения, что 
ускорит развитие высокотехно-
логичных компаний. Для государ-
ства выпала роль гибкого регуля-
тора, который не станет возво-
дить барьеры. «Скорость техно-
логических изменений требует от 
регуляторов большей гибкости. 
Барьеров, в том числе норматив-
ных, должно быть как можно 
меньше, — подчеркнул глава каб-
мина. — Мы должны оценивать но-
вые нормативные требования с 
точки зрения задач цифровиза-
ции». В России есть все, чтобы 
обеспечить себе цифровой суве-
ренитет, подытожил Медведев. 
«Но мы не собираемся замыкать-
ся и строить вот такой цифровой 
«колхоз», как это можно на-
звать», — уточнил он. 

Россия не ищет собственный 
путь в цифровых технологиях и 

готова работать со всеми. «Мы ис-
пользуем свои возможности, в 
том числе в подготовке наших ка-
дров, классных специалистов, ко-
торых мы имеем в этой сфере, 
чтобы играть свою игру. Но мы бы 
хотели заниматься этим вместе с 
другими, в этом и цель цифровой 
экономики и цифрового развития 
в современном мире», - заметил 
премьер. И никакие санкции или 
другие ограничения этому со-
трудничеству помешать не могут 
«в силу глобальности цифровых 
технологий». «Можно пытаться 
кого-то в чем-то ограничивать, но 
очень трудно ограничить в этих 
технологиях», — указал Медведев. 

В России есть все, чтобы обеспе-
чить себе цифровой суверенитет, 
считает премьер. Но замыкаться 
в себе страна не будет.

Верховный суд запрещает вмешиваться в жизнь семьи без веских оснований.

Акцент

 По количеству пользователей 
Интернета Россия первая 
страна в Европе

Публикацию комментирует
Полина Дашкова
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Межбюджетные отношения
На прошлой неделе в Госдуме 

состоялся очень важный и сво-
евременный разговор между де-
путатами и представителями 
правительства о бюджетном 
взаимодействии федерального 
центра, регионов и органов 
местного самоуправления.

Конечно же главной темой 
нашего обсуждения стали долги 
субъектов Федерации. Многие 
регионы оказались неспособны, 
исходя из собственных доходов, 
обеспечить исполнение публич-
ных обязательств государства в 
полном объеме. На это были 
разные причины. Подчас прини-
мались решения о передаче обя-
зательств на региональный уро-
вень без достаточного расчета 
налогооблагаемой базы. Зача-
стую мешала нерасторопность 
чиновников в центре и на ме-
стах. В результате для исполне-
ния публичных обязательств и 
для реализации инфраструктур-
ных проектов, важных для раз-
вития регионов, многие субъек-
ты Федерации влезли в долги. 
Сегодня в целом по России их 
задолженность составляет 2 
трлн 200 млрд рублей. Она пре-
вышает треть собственных до-
ходов регионов. Но треть — это 
средняя температура по боль-
нице. На самом деле цифры вы-
глядят еще более удручающими, 
если посмотреть на отдельные 
субъекты Федерации. 50 регио-
нов имеют долги, превышаю-
щие 50% их собственных дохо-
дов, у 8 субъектов Федерации 
задолженность оказалась боль-
ше 100% их доходов.

Недавно президент Влади-
мир Путин принял чрезвычайно 
важное решение о реструктури-
зации долга регионов перед фе-
деральным бюджетом, состав-
ляющего почти половину на-
званной суммы. Данное реше-
ние требует от субъектов Феде-
рации введения режима жест-
кой экономии, контроля за ка-
ждой используемой копейкой. 
Помимо этого они должны под-
писаться под правилом о том, 
что задолженность региона ни-
когда не превысит треть его соб-
ственных доходов. Это решение 
позволит в самые ближайшие 
годы высвободить 428 миллиар-
дов рублей, которые смогут 
пойти на строительство школ, 
больниц, детских садов, на реа-
лизацию инфраструктурных 
проектов. И мы ждем активного 
включения всех субъектов Фе-
дерации в эту программу.

Не менее серьезной пробле-
мой являются коммерческие 
долги регионов, оформленные 
либо в виде прямых займов в 
банках, либо в виде векселей и 
облигаций. Сегодня до 13% 
средств региональных бюдже-
тов уходит на обслуживание та-
ких займов, то есть на выплату 
банкам процентов. Об этом мы 
тоже говорили с представителя-
ми правительства и сошлись во 
мнении, что в самые кратчай-
шие сроки нужно разработать 
программу по реструктуриза-
ции коммерческих долгов.

Кроме того сейчас особенно 
актуальны такие проблемы, как 
несбалансированность регио-
нальных бюджетов и недостаток 
дотаций со стороны федераль-
ного центра. Например, для 
обеспечения полноценного по-
вышения оплаты труда работ-
никам бюджетной сферы в соот-
ветствии с указом президента 
большинству регионов требует-
ся выделение дополнительных 
средств из федерального бюд-
жета. В 2017 году субъекты Фе-
дерации получили дотации на 
частичную компенсацию расхо-
дов, возникающих в связи с по-
вышением зарплат, в объеме 
около 39,5 млрд рублей. Хотя 
потребность в таких дотациях 
была намного выше — 91,7 млрд 
рублей. В проекте бюджета на 
2018 год объем дотаций увели-
чен примерно в два раза и со-
ставляет порядка 80 млрд ру-
блей. Но этого все равно вряд ли 
будет достаточно. Для того что-
бы найти выход из сложившей-
ся ситуации, мы договорились с 
представителями правительст-
ва провести серьезную кропот-
ливую работу в рамках Трехсто-
ронней комиссии по вопросам 
межбюджетных отношений. От 
тех решений, которые будут 
приняты, зависит неукосни-
тельное исполнение майских 
указов президента, доступность 
и качество социальных услуг, 
уверенность граждан в завтраш-
нем дне.

МВД должно обес-
печить проверку 
сведений о наличии 
у кандидатов 
на должность пре-
зидента имеющихся 
или имевшихся 
судимостей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Бедность папы не порок

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ПРОЕКТ  В России запретят
снимать деньги 
с анонимных платежных
систем

«Кошельки» 
опустеют

Ольга Игнатова

ПРАВИТЕЛЬСТВО намерено запретить снимать на-
личные деньги с неперсонифицированных электронных 
средств платежа, к которым относятся как пластиковые 
карточки, так и так называемые виртуальные электрон-
ные кошельки. Вчера соответствующий проект феде-
рального закона был внесен в Государственную Думу.

Напомним, что о предстоящем запрете снятия на-
личных по анонимным пластиковым картам и «элек-
тронным кошелькам» на одном из недавних заседаний 
правительства сообщил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Тогда премьер назвал такой способ обнали-
чивания денег «не соответствующим цивилизованным 
подходам». Он подчеркнул, что движение денег должно 
быть «абсолютно прозрачным». Предлагается устано-
вить запрет на выдачу наличных   с неперсонифициро-
ванных предоплаченных карт. При этом если у владель-
цев таких карт там будут оставаться деньги на момент 
введения запрета, они не сгорят. Ими можно будет опла-
чивать различные услуги, переводить деньги в счет по-
гашения кредитов. Стоит отметить, что не нужно пу-
тать неперсонифицированные карты с неименными. 
Например, как пояснили «Российской газете» в Сбер-
банке России, все карты банка являются идентифици-
рованными, в том числе и карты «Моментум», которые 
выпускаются моментально. Идентифицированные — 
это значит при их выдаче банк получает от клиента его 
полные личные данные и проверяет их.  Но через Интер-
нет можно приобрести  неперсонифицированные  кар-
ты ведущих мировых платежных систем. Обычно они 
придаются под видом подарочных. При их продаже  не 
спрашивают паспортных данных.  

Деловой завтрак

Марат Шакирзянович Хуснуллин 
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ МАРАТУ ШАКИРЗЯНОВИЧУ В СРЕДУ, 18 ОКТЯБРЯ, C 10.00 

ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ ПРЯМО 

СЕЙЧАС ПО ФАКСУ: (495) 257 58 92 И ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЛЮКСЕМБУРГ ПРИЗВАЛ ЕС К ПЕРЕГОВОРАМ 
С РОССИЕЙ 
К концу года необходимо рассмотреть ситуацию в отноше-

ниях России и Евросоюза — она вредит всем и требует диа-

лога, заявил премьер-министр Люксембурга Ксавье Бет-

тель по итогам переговоров в Москве с Дмитрием Медве-

девым. «Мне не хотелось бы, чтобы санкции и контрсан-

кции вошли в правило, чтобы они стали какой-то фатально-

стью, чтобы такая ситуация была всегда. Нет, мы не хотим 

мириться с такой ситуацией,— заявил он. — Необходимо 

преодолеть такую ситуацию, которая вредит всем, и сде-

лать это нужно, сев за стол переговоров, через диалог, а не 

навязывая противоположной стороне свою волю. Нельзя 

заставлять наших граждан страдать от этих санкций, пото-

му что на них приходится основной удар». Евросоюз в этом 

споре придерживается единой позиции, но, по мнению 

Беттеля, это должна быть позиция диалога, чтобы конфликт 

не застаивался и не становился постоянным. «Я думаю, что 

к концу года необходимо будет как-то обсудить вопрос от-

ношений Евросоюза и России. Это более, чем важно», — 

подчеркнул он. «Нет никакой альтернативы продолжению 

обсуждения самых сложных вопросов, в том числе относя-

щихся к мировой повестке дня, европейской. Можно не 

сомневаться, наша страна к этому готова, и мы рады, когда 

наши партнеры такую же позицию высказывают», — согла-

сился Медведев.
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ПЕРСПЕКТИВЫ XIX съезд компартии Китая подведет итоги пятилетки и определит дальнейший курс развития

Новые цели вдохновляют
Сергей Лузянин, 
директор Института  

Дальнего Востока  

Российской академии наук

В последние пять лет КНР до-
билась существенных и ка-
чественно новых результа-

тов в плане внутреннего соци-
ально-экономического развития 
и внешней политики.

Во внутренней политике важ-
ным решением председателя 
Си Цзиньпина стала масштабная 
борьба с коррупцией, которая по-
могла «очистить» ряды партии 
и государственных органов. В эко-
номической жизни ключевым мо-
ментом стала подготовка и начало 
реализации перехода на новую 
инновационную экономическую 
модель развития. При относитель-
ном снижении темпов годового 
прироста ВВП валютные резервы 
Китая увеличились до 3,21 трил-
лиона долларов, что свидетельс-
твует о возможностях финансово-
го маневра при возникновении 
«пиковых» ситуаций. 

10 направлений развития
Продолжается глобальная эко-

номическая перестройка, которая 
была начата еще пять лет назад. 
В частности, разработана система 
стимулирования социально-эконо-
мического развития на основании 
концепции «инновация, координа-
ция, экологичность, открытость 
и совместное использование». 

Были сформулированы 10 ос-
новных направлений, которые ак-
тивно реализовывались на прак-
тике: реформирование госпред-
приятий; усовершенствование 
институтов и механизмов разви-
тия с опорой на инновации; транс-
формация правительственных 
функций; реформа налогово-фи-
нансовой системы; банковская 
реформа; институциональные ин-
новации в урбанизации, сельском 
хозяйстве и работе на селе; пост-
роение новой системы открытос-
ти внешнему миру; реформа сис-
темы экологической цивилиза-
ции; углубление реформ в облас-
ти соцобеспечения, распределе-
ния доходов, образования, здра-
воохранения, культуры и спорта; 
надзор и оценка результатов экс-
периментов с реформами.

В рамках реформирования гос-
предприятий была усовершенс-
твована система управления го-
симуществом, продвинута рефор-
ма с введением смешанных форм 
собственности и стимулировани-
ем экономической активности 
негосударственного сектора эко-
номики. 

Развивая сотрудничество
Во внешней политике Китай 

за пять лет научился эффективно 
отвечать на растущие вызовы 
и угрозы, одновременно выдви-
гая собственные глобальные и ре-
гиональные инициативы. КНР 
проявила себя как ответственная 
держава, выступая за укрепление 
международной стабильности, 
безопасности и за развитие со-
трудничества. Нельзя не отме-
тить четко выстроенную между-
народную стратегию Китая в раз-
личных организациях и проектах 
(СБ ООН, АБР, БРИКС, ШОС, МВФ 
и др.), которая подчинена единой 
логике и цели — укреплению меж-
дународного единства через со-
трудничество. 

Ключевой идеей председателя 
Си Цзиньпина по обустройству 
Евразии, углублению региональ-
ного экономического взаимо-
действия стала инициатива «Один 
пояс, один путь». Си Цзиньпин 
дал общую схему реализации, ос-
новные принципы, рамки и при-
мерные стратегические векторы 
осуществления китайской иници-
ативы «Один пояс, один путь».

Китайская инициатива в Евра-
зии объективно несет конструк-
тивный экономический заряд. 
Она, как известно, предусматри-
вает активную инвестиционную 
и торгово-экономическую поли-
тику, включая расширение строи-
тельства железнодорожных и ав-
томобильных магистралей. В пер-
спективе объединенная транс-
портная сеть, как считают в Пеки-

не, позволит создать транспорт-
ный коридор от АТР до стран За-
падной Европы. 

Создаваемая сеть объединит 
18 азиатских и европейских стран 
общей площадью 50 миллионов 
квадратных километров с населе-
нием в 3 миллиарда человек. 
За прошедшие десять лет ежегод-
ный рост товарооборота Китая 
со странами, расположенными 
вдоль «Экономического пояса 
Шелкового пути», составлял око-
ло 19 процентов.

Концепция экономического 
пояса «Великого Шелкового 
пути» означает, что Китай пред-
полагает формирование некоего 
обновленного экономического 
развития Евразии от Восточной 
Азии до Европы. Речь не идет о со-
здании сплошной евразийской 
зоны свободной торговли, либо 
континентальной интеграции, 
скорее о развитии трансэконо-
мических связей через сеть инф-
раструктурных, инвестицион-
ных и иных коридоров. По мне-
нию руководства Китая, создан-
ный Азиатский банк инфраструк-
турных инвестиций (АБИИ) поз-
волит придать определенный им-
пульс в данном направлении. 
Премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
отметил, что АБИИ с начальным 
уставным капиталом в 100 мил-
лиардов долларов будет сугубо 
коммерческим институтом, от-
крытым и для стран, не входящих 
в регион. Премьер так же отме-
тил, что АБИИ будет отличаться 
от АБР и ВБ, которые являются 

политизированными института-
ми и выступают в качестве госу-
дарственных агентов. Предостав-
ление кредитов со стороны АБИИ 
не будет обуславливаться выпол-
нением целого ряда требований, 
как это делают упомянутые бан-
ки. Официальные власти КНР 
не раз подтверждали, что размер 
взноса Китая в уставной фонд 
АБИИ составляет 50 миллиардов 
долларов. 

Если структурировать основ-
ные маршруты Экономического 
пояса Шелкового пути, можно 
выделить как минимум 6 «кори-
доров»: планируемый высо-
коскоростной железнодорож-
ный коридор «Пекин — Москва»; 
связка «Китай — Монголия — Рос-
сия»; «Китай — Центральная 
Азия — Западная Азия»; «Китай 
— Индокитайский полуостров»; 
«Китай — Пакистан»; «Бангла-
деш — Китай — Индия — Мьянма».

Одновременно лидер КНР 
предложил китайскому обществу 
чрезвычайно важную идею «ки-
тайской мечты», которая предпо-
лагает иное, альтернативное про-
чтение личной мотивации китай-
цев, чем сугубо индивидуалист-
ская идея Запада — «американская 
мечта». В отличие от американс-
кой в китайской мечте основные 
акценты делаются на достижение 
социальной справедливости и бла-
гополучия на фоне борьбы с кор-
рупцией, сохранение чистой эко-

логии, развитие демократизации, 
достижение среднего уровня за-
житочности. Китайская мечта вол-
нует и затрагивает не только граж-
дан КНР, но и миллионы и милли-
оны зарубежных китайцев, на-
строенных патриотически и ло-
яльных идее возрождения китайс-
кой цивилизации и культуры. 

Свет давней дружбы
Суверенитет, безопасность 

и развитие отражают основные 
национальные интересы двух 
стран. Москва и Пекин неод-
нократно подчеркивали, что они 
с уважением относятся к праву го-
сударств на выбор пути развития 
и социально-политической систе-
мы, и отмечали необходимость 
мирного урегулирования межго-
сударственных споров политичес-
кими и дипломатическими средс-
твами. Россия поддерживает «по-
литику одного Китая», признавая 
Тайвань частью Китая, и занимает 
схожую позицию в отношении 
Синьцзяна и Тибета. Россия также 
настаивает на неприемлемости 
участия третьих сил в урегулиро-
вании споров в Южно-Китайском 
море. В свою очередь Китай подде-
ржал Россию во время войны 
с терроризмом в Чечне. 

Стремясь сохранить за собой 
полный суверенитет в принятии 
решений, Россия и Китай не явля-
ются военно-политическими со-
юзниками. Москва и Пекин дейс-
твуют в сфере внешней политики 
самостоятельно, но не в ущерб на-
циональным интересам партнера. 
Суть таких отношений — углуб-
ленная координация политики, 
выработка согласованной пози-
ции по поводу строительства но-
вого, более эффективного и спра-
ведливого миропорядка, укрепле-
ния стратегической стабильнос-
ти, урегулирования кризисных 
и конфликтных ситуаций в раз-
личных регионах мира. Согласно 
Концепции внешней политики 
Российской Федерации 2016 года 
совпадение принципиальных под-
ходов России и Китая к решению 
ключевых вопросов мировой по-
литики рассматривается Россией 
в качестве одной из базовых со-
ставляющих региональной и гло-
бальной стабильности. 

Поддержание глобальной стра-
тегической стабильности и регио-
нальной безопасности — обязан-
ность России и Китая как миро-
вых держав и постоянных членов 
Организации Объединенных На-
ций (ООН). На международном 
уровне Россия и Китай выступают 
против незаконного внешнего 
вмешательства во внутренние 

дела государств, навязывания со-
циально-экономической системы 
и политического строя, экстерри-
ториального применения госу-
дарствами национального права 
в нарушение международного 
права, односторонних санкций, 
выходящих за рамки согласован-
ных в Совете Безопасности ООН 
и не соответствующих междуна-
родно-правовым нормам. Россия 
и Китай содействуют развитию 
многополярности, выступая про-
тив односторонних действий и за 
укрепление центральной роли 
ООН в международных делах. Рос-
сия и Китай выступают против по-
пыток отрицания, искажения 
и фальсификации истории Второй 
мировой войны и отстаивают 
ее итоги. Они осуждают попытки 
обеления фашизма, милитаризма 
и иных действий пособников тра-
гедий войны.

Решительное противодействие 
международному терроризму 

— стратегический консенсус Рос-
сии и Китая. В обоих государствах 
совершаются террористические 
акты, и Россия и Китай заявляют 
о всемерном осуждении терро-
ризма во всех его формах и прояв-
лениях. Перед лицом угрозы «Ис-
ламского государства» и «Ислам-
ского движения Восточного Тур-
кестана» (запрещены в России) 
Россия и Китай должны укреплять 
борьбу против распространения 
террористических и экстремист-
ских идей, развивать обмен ин-
формацией в целях осуществле-
ния эффективного антитеррорис-
тического сотрудничества для 
совместного пресечения терро-
ристической активности, совмес-
тно противодействовать финан-
сированию и материально-техни-
ческой подпитке терроризма. Рос-
сия и Китай выполняют соответс-
твующие резолюции Совета Безо-
пасности ООН и рекомендации 
Группы разработки финансовых 
мер борьбы с отмыванием денег 
(ФАТФ), нацеленные на укрепле-
ние режима выявления и пресече-
ния каналов финансирования тер-
рористических группировок. 

Кроме того, государства выступа-
ют за начало переговоров на Кон-
ференции по разоружению в Же-
неве о разработке международ-
ной Конвенции по борьбе с акта-
ми химического и биологическо-
го терроризма.

Накапливают опыт 
сотрудничества

В последние годы две страны 
целенаправленно стремятся из-
менить ставшую традиционной 
формулу «горячо в политике — хо-
лодно в экономике». Однако, хотя 
Россия и Китай добились значи-
тельных успехов в стратегичес-
ком сотрудничестве и сотрудни-
честве в области безопасности, 
экономическое взаимодействие 
развивается медленно. Россия 
и Китай постепенно увеличивают 
объем товарооборота, расширя-
ют использование национальных 
валют во взаимных расчетах, при-
нимают меры по поддержке меж-

регионального и инвестиционно-
го сотрудничества.

Взаимодополняемость России 
и Китая не только в энергетичес-
ком секторе, но и в сферах инвес-
тиций, науки и техники, сельско-
го хозяйства, транспорта, элект-
роэнергетики и др. обеспечивает 
возможность расширения объ-
емов и повышения качества эко-
номического сотрудничества. 

В то же время российско-ки-
тайское торгово-экономическое 
сотрудничество по-прежнему 
в основном осуществляется по ли-
нии крупных государственных 
компаний. Эта особенность обус-
ловлена тем, что основой двусто-
роннего взаимодействия между 
Россией и Китаем традиционно 
выступают «магистральные мега-
проекты» в энергетике, ВПК, 
строительстве масштабных объ-
ектов инфраструктуры и др. Глав-
ными участниками двусторонне-
го сотрудничества являются ру-
ководители крупных, в основном 
государственных компаний 
и представители соответствую-
щих министерств и ведомств. 
Именно на этом уровне в России 

и Китае накапливается опыт взаи-
модействия, чему способствуют 
и теплые отношения между лиде-
рами двух стран, которые могут 
упрощать процесс принятия ре-
шений на самом высоком уровне. 

П р е д с т а в и т е л и  м а л о г о 
и среднего бизнеса работают 
в совершенно иных условиях. 
Российские и китайские малые 
и средние предприятия отмечают 
нехватку качественной информа-
ции об особенностях ведения биз-
неса в России и Китае, в частнос-
ти о местном законодательстве. 
Малые и средние предприятия 
чаще, чем крупные государствен-
ные компании, сталкиваются 
с административными барьера-
ми. В целях устранения подобных 
препятствий в развитии сотруд-
ничества Российский экспорт-
ный центр в партнерстве с акаде-
мическими структурами и пред-
ставителями бизнеса, имеющими 
опыт работы в КНР, мог бы орга-
низовать соответствующие обу-
чающие программы.

Основные достижения в дву-
стороннем экономическом со-
трудничестве РФ и КНР в 2016 
году в значительной степени ка-
сались отраслей «старой эконо-
мики» (энергетики, отраслей тя-
желой промышленности) и фи-
нансовой инфраструктуры. Поя-
вились результаты и по новым на-
правлениям: трансграничная 
электронная коммерция, торгов-
ля продукцией АПК и туризм. Они 
были во многом обусловлены 
структурными изменениями 
в экономике Китая, где новым 
драйвером роста постепенно ста-
новятся городские потребители. 
Кроме того, на Дальнем Востоке 
России были продолжены ме-
роприятия по развитию институ-
циональной среды и транспорт-
ной инфраструктуры с целью рас-
ширения сотрудничества с КНР 
и привлечения инвестиций. 

Учитывая экономические и по-
литические особенности РФ и 
КНР, сотрудничество на высшем 
уровне и между крупными компа-
ниями, скорее всего, останется 
в основе двустороннего парт-
нерства в долгосрочной перспек-
тиве. Вместе с тем в рамках меж-
государственных переговоров не-
обходимо уделять большее вни-
мание не конкретным сделкам, 
а созданию устойчивой благопри-
ятной среды для сотрудничества 
бизнеса — особенно учитывая, что 
в последние годы российско-ки-
тайское экономическое взаимо-
действие осуществляется на фоне 
кризисных явлений в общемиро-
вой экономике. 

Событие КНР планирует выйти на новый уровень экономического и социального развития

Показать миру новый путь
Синь Мин, 
профессор Высшей  

партийной школы при ЦК КПК 

К
итайское общество 
продолжает упорно 
строить социализм. 
К о м п а рт и я  Ки та я 
(КПК) —  единственная 

законная правящая партия стра-
ны, является ядром этого строи-
тельства. Поэтому съезд комму-
нистов, который проводится 
каждые пять лет, — важное собы-
тие в политической жизни КПК 
и всего китайского общества. 
Кроме того, это также немало-
важное событие и в международ-
ной политической жизни, т.к. 
влияние Китая в мире усиливает-
ся с каждым годом. 

В ходе работы съезда КПК бу-
дут обсуждаться «наиболее масш-
табные и насущные вопросы», 
имеющие отношение и непос-
редственно к Китаю, и к внешне-
му миру в целом. Например, будет 
поднят вопрос о том, каковы но-
вая историческая миссия и при-
оритетные цели партии. 

На предыдущих съездах основ-
ные цели касались улучшения 
уровня жизни населения. Так, к 
100-летнему юбилею КПК должно 
быть полностью построено сред-
незажиточное общество, а к 
100-летию КНР Китай должен 
стать богатым и мощным демок-
ратическим, цивилизованным, 
гармоничным и модернизирован-
ным социалистическим государс-
твом. Поставленные задачи и сро-
ки их достижения заложили про-
чную основу для реализации меч-
ты великого возрождения китайс-
кой нации. С постепенной реали-
зацией намеченных целей китай-
ское общество станет еще более 
крепким и сильным. 

Следующий вопрос, каковы 
должны быть руководящая идея 
и стратегия развития? Реализа-
ция формирующейся ведущей 
партийной идеологии и разработ-
ка выверенных стратегических 
планов позволят партии еще ус-
пешнее идти в ногу со временем, 

оперативно реагировать на прак-
тические требования, отражать 
чаяния народа и целенаправлен-
но принимать стратегические ре-
шения. 

Что касается выборов нового 
руководящего состава партии, 
то это прямая и самая важная 
миссия съезда Компартии Ки-
тая. Сильный, сплоченный и це-
леустремленный состав высших 
руководителей, достойное руко-
водящее ядро — это основная 
конкурентоспособная составля-

ющая и наиболее ценное поли-
тическое преимущество, от ко-
торого зависят успехи возрож-
дения китайской нации и расту-
щая мощь Китая. 

Благодаря тому, что после 
XVIII съезда товарищ Си Цзинь-
пин стал генеральным секретарем 
ЦК КПК, компартия смогла до-
стичь существенных успехов 
в плане управления государством. 
Были решены многие застарелые 
проблемы, выполнено много мас-
штабных и важных дел, которые 
планировалось, но не удавалось 
выполнить ранее.

На XIX съезде КПК, который 
откроется в Пекине 18 октября, 
прозвучат новые мнения, будут 
приняты новые решения и новые 
установки. «Новые» подразуме-
вает, что все решения будут при-
няты на основе результатов, до-
стигнутых в процессе развития 
страны после XVIII съезда. 

За пять лет, истекших после 
предыдущего съезда партии, ки-
тайская экономика поддержива-
ла средние и высокие темпы 

среднегодового роста (7,2 про-
цента), что оказалось выше сред-
немировых темпов (2,5 процен-
та) и роста национальных эконо-
мик развивающихся стран 
(4 процента) за аналогичный пе-
риод. В 2016 году ВВП Китая со-
ставил около 15 процентов об-
щемирового, превысив анало-
гичный показатель 2012 года 
на 3 процента. В прошлом году 
Китай занял по этому показате-
лю 2-е место в мире. Средний 
вклад Китая в мировой экономи-

ческий рост составляет в насто-
ящее время более 30 процентов, 
превышая суммарный вклад 
США, Еврозоны и Японии и за-
нимая по объему 1-е место 
в мире. 

КПК придерживается прин-
ципа «развития вокруг народа», 
ставя в приоритет задачу повы-
шения роста благосостояния на-
селения. Доходы граждан стра-
ны неуклонно растут. В течение 
пяти лет среднегодовой рост ре-
альных доходов населения до-
стиг 7,4 процента, превысив 
темпы роста ВВП. В стране 55,64 
миллиона человек избавились 
от нищеты благодаря мерам гос-
поддержки. К 2020 году Китай 
планирует осуществить задачу 
всестороннего освобождения 
от бедности. Это значит, что Ки-
тай на 10 лет раньше сможет ре-
ализовать цель по борьбе с бед-
ностью, установленную Про-
граммой устойчивого развития 
ООН до 2030 года. Ежегодно в го-
родских районах численность 
вновь поступивших на работу 

составляет более 13 миллионов 
человек. Массовое предприни-
мательство и масштабные инно-
вации воодушевляют массы. 
Концепция «зеленого» развития 
глубоко вошла в сознание лю-
дей. «Прекрасный Китай» созда-
ет нормальную экологию и здо-
ровую окружающую среду.

В истекшие пять лет значи-
тельно вырос уровень социаль-
но-экономического развития Ки-
тая. В космос был запущен пер-
вый в мире квантовый спутник 
«Мо-цзы», на рекордные океанс-
кие глубины погружался отечес-
твенный батискаф «Цзяолун», 
совершил первый полет крупно-
габаритный пассажирский само-
лет C919, начал работу кванто-
вый компьютер. Научно-техни-
ческие инновации стали новой 
движущей силой развития. 

Опрос молодежи из 20 стран 
мира показал, что молодыми 
иностранцами высокоскорост-
ная железная дорога, покупки че-
рез Интернет, электронная пла-
тежная система Alipay и интер-
нет-велосипед воспринимаются 
как новые «четыре изобретения» 
Китая, его современные «визит-
ные карточки».

За прошедшие пять лет Китай 
выдвинул масштабную инициа-
тиву построения «Пояса и Пути», 
стал вносить больше вклада 
во всеобщее развитие, что позво-
ляет миру использовать новые 
возможности от развития Китая. 
Китай предлагает формировать 
международные отношения ново-
го типа, в основе которых сотруд-
ничество и взаимный выигрыш. 
Китай предлагает человечеству 
путь построения «сообщества 
единой судьбы» и китайскую про-
грамму более справедливого гло-
бального управления. 

Современные китайские до-
стижения беспрецедентны. Благо-
даря крупным успехам в партий-
ном и государственном строи-
тельстве произошли те истори-
ческие изменения, благодаря ко-
торым китайское развитие вышло 
на новые исторические позиции, 

а социализм с китайской специ-
фикой вступил в новый этап раз-
вития.

Взяв на себя новую историчес-
кую миссию, XIX съезд КПК  
вооружит идеологией «четыре ве-
ликих дела» (великая борьба, ве-
ликое совершение, продвижение 
великого дела и осуществление 
великой мечты). Серия важных 
инициатив и новых концепций, 
новая идеология и стратегия 
в плане государственного управ-
ления со стороны генерального 
секретаря ЦК КПК Си Цзиньпина 
дали научно обоснованный ответ 
на ряд важных теоретических 
и практических вопросов, постав-
ленных новой эпохой. 

Фокусируя новые цели, XIX 

съезд КПК займется стратегичес-
ким планированием того, как бу-
дут реализованы Китаем цели 
второго столетия. XIX съезд КПК 
должен определить цели разви-
тия не только на предстоящие 
пять лет, но и на будущие 30 лет 
и более. На третий год после XIX 
съезда КПК должна быть реали-
зована первая цель «двух столе-
тий» — всестороннее построение 
среднезажиточного общества. 
Затем будет развернута вторая 
цель — всесторонняя модерниза-
ция. Осуществление целей «двух 
столетий» и дальнейшее претво-
рение в жизнь великой «китайс-
кой мечты» о возрождении ки-
тайской нации на основном фоне 
начальной стадии социализма — 

это великая практика. КПК долж-
на на китайской земле искать 
подходящие пути и методы дви-
жения по пути модернизации. 
Съезд партии должен также отве-
тить на основной вопрос: как 
строить социалистическую мо-
дернизированную державу? 
И принять стратегические реше-
ния по этому вопросу. Это уже 
внесено в повестку дня партий-
ного съезда.

Исходя из новой позиции раз-
вития, Китай должен взять на себя 
ответственность, принять актив-
ное участие в глобальном управ-
лении. Выступая с ценностной 
концепцией «сообщества единой 
судьбы», необходимо сформиро-
вать более справедливые между-

народные отношения нового 
типа, основой которых являлись 
бы сотрудничество и взаимный 
выигрыш. А также на примере ки-
тайского пути продемонстриро-
вать человечеству новую модель 
развития в его поиске к лучшему 
общественному строю. Возрож-
дая китайскую цивилизацию, 
внести еще больший вклад в ци-
вилизацию общечеловеческую — 
таковы грандиозные историчес-
кие задачи, которые будут обсуж-
даться XIX съездом КПК.

Акцент

 За прошедшие пять лет  
Китай выдвинул масштабную 
инициативу построения 
«Пояса и Пути»

Акцент

 Лидер КНР предложил  
китайскому обществу  
чрезвычайно важную идею 
«китайской мечты»
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28 сентября, Пекин. Перед открыти-
ем XIX Всекитайского съезда КПК и 
Днем образования КНР главную 
площадь столицы Тяньаньмэнь 
украсили большой цветочной кор-
зиной.
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Российская продукция пользуется 
все большей популярностью на 
китайском рынке

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 октября 2017
среда № 235 (7401)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОШЕЛЕК Богатые города
Подмосковья перестанут
делиться деньгами с бедными 

Четверо первых

Ирина Рыбникова

В ПОДМОСКОВЬЕ больше не бу-
дут забирать деньги у богатых 
муниципалитетов, чтобы отдать 
их бедным. «Впервые в истории 
области мы отменяем так назы-
ваемые отрицательные тран-
сферты, оставляя муниципали-
тетам с мощной налоговой базой 
все заработанные ими средст-
ва», заявил на заседании област-
ного правительства губернатор 
Андрей Воробьев. 

Таким образом власти региона 
возвращают успешным муници-
палитетам стимул зарабатывать. 
Сейчас стараться и увеличивать 
налоговую базу нет смысла — все 
излишки, превышающие норма-
тив бюджетной обеспеченности, 
приходится отдавать дотацион-
ным соседям. К слову, в Подмо-
сковье только 12 муниципалите-
тов  недотационные, способные 
самостоятельно заработать на 
собственные нужды. Их было го-
раздо больше, но несколько лет 
назад область подняла на свой 
уровень значительную часть му-
ниципальных полномочий, вме-
сте с которыми наверх ушли и му-
ниципальные деньги на их испол-
нение. Большинство из 12 успеш-
ных муниципалитетов зарабаты-
вают ровно столько, сколько и 
тратят. А под отрицательный 
трансферт, уточнила зампред 
правительства области Ирина 
Смирнова, попадают четыре го-
родских округа — Химки, Лобня, 
Домодедово и Котельники и еще 9 
небольших поселений, которые в 
общей сложности получают сверх 
меры 1,6 миллиарда рублей.

Теперь они смогут потратить 
эти деньги, например, на лучшее 

исполнение госпрограмм, под ко-
торые расписывается практиче-
ски вся расходная честь бюджета. 
Их у региона в следующем году 
будет 17, причем 4 программы — 
новые. Одна из них называется 
«Формирование комфортной сре-
ды». «Она объединит все сферы 
деятельности, связанные с обес-
печением комфорта жителей», — 
уточнила Смирнова. Это и благо-
устройство, и доступность обще-
ственной инфраструктуры для 
маломобильных граждан, и упо-
рядоченные парковки, и доста-
точное количество кинотеатров с 
магазинами. 

«Всего на расходы по го-
спрограммам в 2018 году будет 
направлено 512,4 миллиарда ру-
блей», — подвела итог Ирина 
Смирнова. Из них порядка 20 
миллиардов обеспечат федераль-
ные субсидии, а остальное об-
ласть заработает самостоятельно.

В бюджете следующего года 
158 миллиардов рублей предус-
мотрено потратить на го-
спрограмму «Здравоохранение». 
«За последние три года мы увели-
чили бюджет на здравоохранение 
с 120 до 158 миллиардов рублей. 
Это значимая, большая величина. 
Но лучший результат она даст тог-
да, когда мы научимся эффектив-
но использовать каждую копей-
ку», — подчеркнул губернатор, об-
ращаясь к кабинету министров. 
Глава региона также добавил, что 
бюджет-2018 сохраняет социаль-
ную направленность и в нем пред-
усмотрено повышение заработ-
ных плат работникам социальной 
сферы.

В ближайшее время проект 
бюджета-2018 будет вынесен на 
публичные обсуждения.  

НАДЗОР Имущество
Захарченко может стать
государственным

Девять 
миллиардов 
пойдут в казну

Сергей Юрьев

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура РФ направила в суд иск об 
обращении в доход государства денежных средств и ино-
го имущества бывшего сотрудника главка по борьбе с 
экономическими преступлениями и противодействию 
коррупции МВД России Дмитрия Захарченко, которые 
были изъяты в ходе расследования уголовного дела. 

«Взысканию в доход государства подлежат 27 объек-
тов недвижимости в виде квартир и машино-мест, рас-
положенных в элитных районах г. Москвы, четыре доро-
гостоящих автомобиля, зарегистрированных на близ-
ких родственников Захарченко и иных лиц, денежные 
средства в рублях и иностранной валюте на сумму око-
ло 8 млрд рублей, золотой слиток, всего имущества и 
денежных средств на общую сумму около 9 млрд ру-
блей», — сообщил ТАСС со ссылкой на пресс-службу 
Генпрокуратуры. 

Расследование уголовного дела в отношении Захар-
ченко продолжается. 

Полковник Дмитрий Захарченко был задержан в сен-
тябре прошлого года по обвинению в получении взятки в 
семь миллионов рублей. Но особый резонанс этому делу 
придали результаты обыска в квартире сестры полков-
ника. Там были обнаружены наличные деньги в различ-
ной валюте на общую сумму 8,5 млрд рублей.

ПАРЛАМЕНТ «Единая Россия» 
и минфин договорились 
по поправкам в бюджет

Точечная 
настройка

Татьяна Замахина

ФРАКЦИЯ «Единой России» обсудила проект нового 
бюджета на ближайшие три года с главой минфина Анто-
ном Силуановым. Депутаты попросили увеличить расхо-
ды на ряд важных направлений и получили «добро» от 
финансового ведомства. В частности, больше средств из 
бюджета, чем предполагалось, получат аграрии.

Рассмотрение бюджета в первом чтении намечено Гос-
думой на 27 октября. «ЕР» намерена поддержать доку-
мент, но поправить его в рамках второго — основного — чте-
ния. О необходимой «точечной настройке» главного фи-
нансового плана и зашла речь на заседании фракции. Спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин обозначил ряд требующих 
корректировки на-
правлений. В частно-
сти, он призвал вы-
ровнять финансиро-
вание вузов из расче-
та на одного студента 
— эти цифры в отра-
слевых вузах и учеб-
ных учреждениях 
минобрнауки сильно 
отличаются. Необхо-
димо и продление 
программы «Город-
ская среда» на ближайшие три года, считает Володин. «И в 
этой связи мы обратимся за поддержкой нашего президен-
та, — предупредил он. — Учитывая, что этот вопрос волнует 
всех наших граждан — это благоустройство дворов, благоу-
стройство парков, благоустройство скверов. И за счет это-
го проекта преображаются наши города». 

Силуанов согласился, что средства надо изыскать.
Фракция также просит поддержать финансирование 

сельского хозяйства. «Надеемся, что ко второму чтению в 
бюджете появятся дополнительные цифры», — заявил Во-
лодин. Сегодня сельское хозяйство — это драйвер эконо-
мики. По словам Володина, «то, что приносит прибыль, 
нужно обязательно поддерживать и не считать, что это 
дальше будет само прирастать». Во фракции уверены, что 
для сохранения поддержки села на уровне нынешнего 
года понадобятся 20 млрд рублей дополнительно. «Най-
дем источники», — опять не стал спорить глава минфина.

В качестве приоритетных Володин также назвал во-
просы транспорта и дорожного хозяйства, межбюджет-
ные трансферты. Подробно собеседники остановились 
на поддержке бюджетов регионов. Ведь им предстоит 
поднимать зарплаты бюджетникам, выполнять «май-
ские указы» президента по росту зарплат медиков и пе-
дагогов. Глава Счетной палаты Татьяна Голикова назвала 
это самым чувствительным вопросом. Глава минфина в 
ответ на эту обеспокоенность сообщил, что на 2018 год 
планируется увеличить средства на сбалансированность 
бюджетов регионов до 80 млрд рублей. В первую очередь 
эти деньги пойдут как раз на зарплату. «Это чуть меньше 
трети от всех расходов на повышение заработной платы, 
которые должны реализоваться в следующем году», — 
уточнил Силуанов. Однако он согласился с депутатами, 
что этой суммы будет недостаточно. 

Ко второму чтению также могут быть найдены допол-
нительные средства.

ИННОВАЦИИ Москва привлекает высокие технологии условиями 
для современного производства

Сниму «чистую комнату»
Любовь Проценко

И
нновации стали драйве-
ром развития экономики 
Москвы. Такое заявление 

сделал вчера мэр столицы Сергей 
Собянин на заседании президиу-
ма правительства Москвы. Он 
рассказал:

— В инновациях участвует 
очень много предприятий, орга-
низаций города, десятки, если не 
сотни тысяч человек, начиная от 
академических институтов и за-
канчивая стартапами. В эту от-
расль вовлечены отраслевые ин-
ституты, частные, государствен-
ные, технопарки, такие научно-
промышленные кластеры, как: 
космические, авиационные, 
атомные, медицинские. Иннова-
ции являются основой будущего 
экономики Москвы.

Способствует этому развитая 
инфраструктура для инноваци-
онных компаний, большое вни-
мание созданию которой уделя-
ется в столице. В нее входит уже 

порядка 1,5 тысячи объектов, на 
площадях которых размещено 
свыше 3,5 тысячи высокотехно-
логичного оборудования. Лишь 
за последние четыре года по сло-
вам руководителя департамента 
промышленной политики, науки 
и предпринимательства Алексея 
Фурсина, в Москве стало в пять 
раз больше технопарков — вместо 
6 в 2014 году 31 в 2017-м, а ком-
паний-резидентов в них выросло 
почти в четыре раза (с 450 до 
1748). В 6,5 раза увеличилось ко-
личество рабочих мест в техно-
парках — с 6,8 тысячи до 44,1 ты-
сячи.Резиденты технопарков там 

не только арендуют помещения 
по приемлемым ценам, но и по-
лучают доступ к высокотехноло-
гичному оборудованию и услу-
гам — «чистым комнатам», экспе-
риментальным лабораториям и  
имеющимся в городе сервисам. 

Помимо этого, есть в Москве 
пять центров производственных 
технологий, два инновационных 
кластера: в Зеленограде по при-
боростроению и Троицке по 
электронике и новым материа-
лам. Большой популярностью у 
начинающих предпринимателей 
пользуются коворкинги — их в 
столице уже 76, каждый пример-

но на 100 мест. Стартапы там мо-
гут арендовать рабочее место 
или целый мини-офис. Поддер-
живает Москва инновации и эко-
номически. Она  субсидирует 
предприятиям  закупку оборудо-
вания — до 200 миллионов ру-
блей, развитие инновационной 
инфраструктуры — до 300 милли-
онов, представляет льготы, сни-
жающие налоговую нагрузку до 
25%. А онлайн-навигатор, со-
зданный в городе, помогает пред-
принимателям легко найти себе 
место в инновационной инфра-
структуре города. Все это помо-
гло столице поднять свою конку-
рентоспособность. По итогам 
2016 года она заняла 43-е место в 
Глобальном рейтинге инноваци-
онных городов международного 
р е й т и н г о в о г о  а г е н т с т в а 
2Thinknow, поднявшись с 192-го 
в 2011 году. А в Национальном 
рейтинге состояния инвестици-
онного климата в регионах Мо-
сква находится теперь  на тер-
тьем месте. 

Интернет Минпромторг опубликовал проект: как в России будет развиваться 
электронная торговля

Тянем сеть на себя
Елена Березина 

П
орог беспошлинных 
покупок в иностран-
ных интернет-мага-
зинах будет поэтап-
но снижен до 200 

евро, сообщил в интервью «Рос-
сийской газете» министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров. 

Это одно из предложений 
Стратегии развития электрон-
ной торговли до 2025 года, про-
ект которой Минпромторг опу-
бликовал в среду. Документ так-
же предполагает снятие ограни-
чений на продажу алкоголя и пи-
щевых продуктов через Интер-
нет, введение «цифровой репута-
ции» продавца и покупателя, 
упрощение сделок в электрон-
ном виде, сертификацию элек-
тронных торговых площадок 
(маркетплейсов) и их интегра-
цию с системами ФТС, ФНС и 
Российского экспортного цен-
тра, выстраивание логистики, 
которая позволит любому мага-
зину за разумные деньги доста-
вить товар в течение трех суток 
90 процентам потребителей в 
России. 

Денис Валентинович, какого 
объема к 2025 году должна до-
стичь интернет-торговля?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Сейчас этот сег-
мент, по экспертным оценкам, 
занимает лишь 3—4 процента от 
всего объема розничного това-
рооборота. В западных странах 
эта доля на порядок выше — 10—
20 процентов — это данные по 
Великобритании, Германии, Ки-
таю, Финляндии, США. Россий-
скому рынку есть куда расти и 
количественно, и качественно. 
Учитывая, что это только этап 
становления, мы планируем до-
стигнуть мировых стандартов к 
2025 году.

При этом мы предлагаем и 
иные критерии оценки достиже-
ния заявленных в Стратегии за-
дач. Например, долю розничных 
магазинов, использующих в про-
дажах интернет-канал, количест-
во продавцов, занятых в сфере 
электронной торговли, в том чи-
сле из малого и среднего бизнеса, 
и другие.

Догонять другие страны по раз-
мерам пошлин на интернет-по-
сылки будем?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В интересах рос-
сийских участников рынка порог 
беспошлинного ввоза будет поэ-
тапно снижаться. Так, сейчас в 
проекте решения Евразийского 
межправительственного совета 
зафиксирована норма о сниже-
нии порога вдвое с 1 января 2019 
года: без уплаты 30 процентов та-
моженной пошлины можно будет 

заказать в зарубежных интернет-
магазинах товары, стоимость ко-
торых в сумме за месяц не превы-
шает 500 евро. Еще через год, с 
2020 года, порог беспошлинного 
ввоза будет снижен до 200 евро. 
Пока что в России он один из са-
мых высоких в мире — 1000 евро.

При этом необходим поиск 
разумного взаимовыгодного ба-
ланса, который будет учитывать 
как интересы национальных про-
изводителей, так и внешнеторго-
вый рынок. Сейчас электронная 
торговля становится одним из 
главных двигателей глобализа-
ции мировой экономики. По про-
гнозам экспертов, платформы 
электронной коммерции в буду-
щем станут соединять цепочки 
поставок и потребления вне за-
висимости от географической 
привязки, и такая схема станет 
основным способом ведения ме-
ждународной торговли.

E-commerce угрожает существо-
ванию офлайн-игроков?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В условиях цифро-
визации многие индустрии пре-
терпевают изменения, иначе они 
попросту потеряют свою конку-
рентоспособность. Это касается 
и сферы торговли и услуг. Сейчас 
наблюдаем позитивную тенден-
цию: инвесторы вкладывают 
значительные средства в инно-
вационные стартапы. Пример — 
робот, с помощью которого мож-
но будет заказывать блюда ди-
станционно посредством смар-
тфона.

Но это определенно не означа-
ет, что наши граждане променя-
ют кафе и рестораны на роботи-
зированную кухню. Разные фор-
маты торговли играют в нашей 
жизни различные роли. А зача-

стую и дополняют друг друга, со-
здавая единый и крайне интере-
сный ландшафт. Чем большее ко-
личество форматов представле-
но, тем выше уровень жизни и 
комфортнее среда.

Что нужно изменить в системе 
защиты прав клиентов интернет-
магазинов?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Нужно отталки-
ваться от необходимости уста-
новления равных требований для 
торговли офлайн и онлайн. Это 

относится и к вопросу возврата 
товаров вне зависимости от спо-
соба приобретения: непосредст-
венно от продавца или через Ин-
тернет.

Мы готовы поддержать идею 
бизнес-сообщества о создании на 
базе Роспотребнадзора «единого 

окна», куда можно обращаться 
при возникновении проблем с 
приобретением в магазине под-
дельного товара. Это позволит 
более оперативно обрабатывать 
жалобы потребителей. В рамках 
досудебного урегулирования 
споров сократятся материаль-
ные и временные затраты на их 
разрешение.

Особое внимание при этом 
необходимо уделить вопросам 
обеспечения защиты прав рос-
сийских потребителей ино-

странных интернет-магазинов. 
В Стратегии это направление 
определено как одно из приори-
тетных.

С кем согласован проект?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Опубликованный 
проект уже представляет из 
себя результат совместной ра-
боты с Российской ассоциацией 
электронных коммуникаций, 
Ассоциацией компаний интер-
нет-торговли, Национальной ас-
социацией дистанционной тор-
говли, Ассоциацией электрон-
ных торговых площадок. Их 
представители участвовали в 
выработке концептуальных век-
торов развития рынка россий-
ского e-commerce в перспективе 
ближайшего десятилетия, так 
что документ создан с учетом 
всех реалий рынка. Впоследст-
вии мы предполагаем сделать 
его отдельным разделом Страте-
гии развития торговли в России 
до 2025 года. Это абсолютно ло-
гично, поскольку онлайн-фор-
мат — часть общей системы тор-
говых взаимоотношений, и зада-
чи его развития должны решать-
ся системно, вне отрыва от отра-
сли. 

Сейчас проект размещен для 
широкого общественного обсу-
ждения в Интернете, и мы рас-

считываем на оперативную 
обратную связь как от игроков 
рынка, так и от граждан.

Какие задачи ставились при раз-
работке стратегии?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Прежде всего мы 
учитывали специфику формата, 
которая предусматривает широ-
кое использование цифровых 
технологий, отсутствие непо-
средственно контакта между 
продавцом и покупателем и дру-
гие факторы. В этой сфере необ-
ходимо создать особые условия 
для развития, не поместив при 
этом интернет-торговлю в «ти-
ски» многочисленных норм и за-
претов. Это важно, поскольку од-
ной из главных причин роста он-
лайн-продаж стало именно от-

сутствие чрезмерного регулиро-
вания.

Это требует уточнения суще-
ствующих правовых норм, совер-
шенствования института защиты 
прав потребителей. Однако ника-
ких новых законов, которые по-
ставили бы онлайн-рынок в тя-
желые условия, допустить нель-
зя. Наиболее верный путь — вне-
сение изменений в законодатель-
ство там, где это действительно 
необходимо, а в отдельных случа-
ях — снятие существующих огра-
ничений. Речь идет в том числе о 
запретах онлайн-реализации 
ювелирных изделий, медикамен-
тов, алкоголя.

По прогнозам, к 2025 году семь 
из десяти магазинов будут исполь-
зовать в продажах интернет-канал.

Акцент

 За последние четыре года 
в Москве стало в пять раз 
больше технопарков

Акцент

 Условия возврата товара 
в интернет-магазин 
станут такими же, 
как и при покупках офлайн 

Рассмотрение 
бюджета в первом 
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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Информационное сообщение
«Сведения о наличии земельных участков, расположенных в 

границах особой экономической зоны промышленно-производс-
твенного типа «Узловая», созданной на территории муниципаль-
ного образования Узловский район Тульской об ласти, и не сданных 
в аренду по состоянию на 30 сентября 2017 года.

Согласно проекту планировки территории, предусмотрены сле-
дующие земельные участки: 71:00:000000:112413:ЗУ8 — 7,0 га, 
71:00:000000:112413:ЗУ9 — 1,3 га, 71:00:000000:112413:ЗУ10 —  
6 , 2  г а ,  7 1 : 0 0 : 0 0 0 0 0 0 : 1 1 2 4 1 3 : З У 1 1  —  3 , 6  г а , 
71:00:000000:112413:ЗУ12 — 1,9 га, 71:00:000000:112413:ЗУ13 — 4,1 
га, 71:00:000000:112413:ЗУ14 — 3,8 га, 71:00:000000:112413:ЗУ16 —  
8,9 га, 71:00:000000:112413:ЗУ17 — 6,6 га, 71:00:000000:112413:ЗУ18 
—  7 , 8  г а ,  7 1 : 0 0 : 0 0 0 0 0 0 : 1 1 2 4 1 3 : З У 1 9  —  1 1 , 4  г а , 
71:00:000000:112413:ЗУ20 — 4,2 га, 71:00:000000:112413:ЗУ21 —  
3 , 9  г а ,  7 1 : 0 0 : 0 0 0 0 0 0 : 1 1 2 4 1 3 : З У 2 2  —  6 , 3  г а , 
71:00:000000:112413:ЗУ23 — 9,1 га, 71:00:000000:112414:ЗУ5 —  
12,9 га, 71:00:000000:112414:ЗУ6 — 16,4 га, 71:00:000000:112414:ЗУ7 
— 4,8 га, 71:00:000000:112414:ЗУ8 — 25,5 га.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков ин дивидуально под каждого резидента особой экономи-
ческой зоны.

Подробную информацию о земельных участ ках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или  
в АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону:  
8 (4872) 338 008».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЛАТЕЖИ

Компаниям разрешат небанковские расчеты 

Минпромторг предлагает рассмотреть зарубежный опыт прямых 
электронных расчетов между юрлицами без обращения к банковскому 
счету. Компании смогут рассчитываться платежными картами с 
применением льготных комиссионных сборов и возможностью выбора 
валюты расчетов, позволяющей исключить «двойную конвертацию» 
валют. В мире также получили распространение системы небанков-
ских счетов, которые позволяют снизить затраты на обслуживание 
платежных операций и гарантируют платежеспособность заказчика.
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ТРАДИЦИЯ 7-й Российско-
американский диалог
Форт Росс c успехом
прошел в Сан-Франциско

Нужна 
политика 
Форта Росс

Алексей Панкин

«РОССИЯ предлагает помочь Калифорнии? Ничего об 
этом не знаю! Немедленно дайте мне номера телефонов, 
по которым я могу справиться о деталях» — такими сло-
вами губернатор штата Калифорния демократ Эдмунд 
Браун отреагировал на мое сообщение о том, что наше 
МЧС предложило Федеральному агентству по чрезвы-
чайным ситуациям США помощь в тушении катастрофи-
ческих лесных пожаров. По счастью, рядом находился 
советник-посланник российского посольства в Вашинг-
тоне Денис Гончар, который и вооружил губернатора ин-
формацией, и тот сказал, что будет добиваться от Вашин-
гтона согласия на принятие помощи.

Таков один из 
эпизодов завершив-
шегося во вторник 
традиционного рос-
сийско-американ-
ского Диалога Форт 
Росс, названного по 
имени русского по-
селения в 150 кило-
метрах от Сан-Фран-
циско, основанного 
205 лет назад. Сей-
час здесь находится 
музей-заповедник, который стал символом понятия 
«Русская Америка», а также российско-американского 
культурного сотрудничества. Диалог Форт Росс, основ-
ными спонсорами которого являются «Транснефть», 
«Шеврон», «Совкомфлот», а также и благотворительные 
фонды компании Ренова, стартовал в 2012-м, в год 
200-летия основания русской крепости в Америке.

В состав российской делегации входил губернатор Во-
логодской области Олег Кувшинников с корнями из 
Тотьмы, чей земляк, Иван Кусков, был основателем и 
первым комендантом Форта Росс. Находилась среди ви-
зитеров и Лариса Роговая, директор Российского госу-
дарственного архива РФ. «Тревога и надежда» — эти сло-
ва лучше всего передают атмосферу состоявшейся на 
следующий день в Сан-Франциско конференции. Тему 
диалога затронул губернатор Калифорнии Эдмунд Бра-
ун. «Нам нужна не политика Вашингтона, а политика 
Форта Росс» — это прямая цитата из выступления губер-
натора на российско-американской конференции. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ По поводу заявления членов Экспертного совета по истории о диссертации 
Владимира Мединского

Простая история

Михаил Мягков,
доктор исторических наук,

профессор МГИМО,

Сергей Черняховский, 
доктор политических наук, 

профессор МГУ им. М.В. 

Ломоносова

Г
руппа членов ЭС ВАК, подго-
товившая и принявшая свое-
образное Заключение от 2 

октября 2017 года с рекоменда-
цией о лишении ученой степени 
доктора наук В.Р. Мединского, 
столкнувшись с осуждением СМИ 
и ряда ученых, попыталась пу-
блично оправдаться и выступила 
с коллективным заявлением.

Текст заявления в основном 
является повторением давно 
опровергнутых публично рито-
рических утверждений, ранее оз-
вученных оппонентами диссер-
танта, и не представляет сущест-
венно новых доводов.

1. Авторы текста пытаются от-
рицать очевидный факт сущест-
вования заключений двух диссо-
ветов, признавших отсутствие 
оснований для лишения В.Р. Ме-
динского ученой степени докто-
ра наук. 

Они ссылаются на то, что дис-
совет истфака МГУ им. М.В. Ло-
моносова «принял решение отка-
заться от рассмотрения дела о 
лишении В.Р. Мединского ученой 
степени доктора исторических 
наук». Но скрывают: диссовет 
потому и принял данное реше-
ние, что не увидел в представлен-

ных документах минимальных 
оснований для постановки по-
добного вопроса.  

Они пишут, что диссовет Бел-
ГУ «хотя и предоставил в ВАК 
свое заключение, но так же не 
рассматривал по существу дис-
сертацию В.Р. Мединского, а толь-
ко текст заявления о лишении 
ученой степени доктора наук». 
Но при этом скрывают подлин-
ные формулировки «Положения 
о присуждении ученых степе-
ней», предписывающие диссове-
там рассматривать именно заяв-
ление, исключительно изложен-
ные в нем обвинения, доводы и 
аргументы, а не весь комплекс 
вопросов и положений, затрону-
тых в диссертации. 

Члены ЭС пишут, что раз оба 
диссовета рассмотрели и отвер-
гли собственно предъявленные 
В.Р. Мединскому обвинения и от-
казались выискивать способы ли-
шения его степени либо устраи-
вать повторную защиту диссерта-
ции, то «рассмотреть диссерта-
цию по существу пришлось Эк-
спертному совету». Но само по-
нятие «рассмотрение по сущест-
ву» отсутствует в положениях о 
лишении степеней, как и то, что 
понятие «существа работы» при 
мнимой научности слов не опре-
делено и не регламентировано, то 
есть оставляет пространство для 
произвольных и предвзятых ин-
терпретаций. 

Члены ЭС называют себя 
«высшим экспертным органом… 

имеющим право как соглашать-
ся, так и не соглашаться с реше-
нием или мнением любого дис-
сертационного совета». Но согла-
сно пункту 2 Положения об ЭС 
его деятельность ограничена 
нормативными требованиями, а 
именно: дать заключение по по-
ступившему заявлению, а не рас-
сматривать повторно всю сово-
купность положений диссерта-
ции (ст. 70 Положения о прису-
ждении ученых степеней), кото-
рое члены ЭС нарушили. 

2. Члены ЭС вынужденно при-
знают, что в работе В.Р. Медин-
ского не обнаружено плагиата. 
Однако заявляют, что «утвержде-
ние о наличии элементов плагиа-
та никогда не являлось главной 
претензией к автору ни со сторо-
ны заявителей, ни со стороны 
членов Экспертного совета 
ВАК». 

И скрывают, что именно тема 
плагиата первоначально пред-
ставлялась самым неотразимым 
аргументом обвинения. Видимо, 
члены ЭС имели иные «главные 
претензии к автору» ранее и к за-
седанию пришли с уже изначаль-
но заготовленной позицией, не 
предполагавшей учет аргумен-
тов противоположной стороны.

3. Они утверждают, что все 
члены ЭС еще год назад были оз-
накомлены с диссертацией и 
«имели возможность составить 
собственное представление о ка-
честве этого текста и оценить 
справедливость заключения, 
подготовленного специалистами 
по теме диссертации». Но прого-

вариваются, что позиция членов 
ЭС формировалась не в ходе ди-
скуссии на заседании ЭС, а пред-
варительно и заданно, и одновре-
менно скрывают, что минимум 
трое из шести членов назначен-
ной ЭС группы докладчиков не 
были специалистами по теме 
диссертации и минимум двое из 
этой группы, включая ее руково-
дителя, вообще не имели права 
принимать участие в рассмотре-
нии данного вопроса (ст. 12 и 17 
Положения об Экспертном сове-

те ВАК), поскольку уже участво-
вали в его рассмотрении в соста-
ве рассматривавших его ранее 
диссоветов.

Они утверждают, что на засе-
дании Экспертного совета 2 ок-
тября «определенные вопросы 
были заданы … пришедшим на 
заседание представителям В.Р. 
Мединского». Но скрывают, что 
ни один из заданных вопросов не 
касался сути рассматриваемого 
дела и не был направлен на уточ-
нение содержательной позиции 
стороны защиты, что не было вы-
сказано ни одной претензии к 
этой стороне, не выдвинуто ни 
одного обвинения в ее присутст-
вии, не сформулировано ни одно-
го несогласия с ее позицией. 
Скрывают и то, что каждому из 
представителей стороны защиты 
они отвели на выступление по 
три минуты, и никакой дискус-
сии с ними не вели.

Они утверждают, что «готовы 
задавать вопросы по сути работы 
ее автору, В.Р. Мединскому», одна-
ко не могли задавать их его пред-

ставителям. Это по меньшей мере 
лукавство: члены «высшего эк-
спертного органа» знали — пред-
ставители автора были уполномо-
чены им отвечать на заданные его 
стороне вопросы по существу. 

Приходится предположить, 
что вопросы по сути работы не 
были заданы членами ЭС либо 
потому, что ответы их не интере-
совали, поскольку позиция чле-
нов ЭС уже была предопределе-
на, либо потому, что боялись ква-
лифицированного опровержения 
выдвинутых обвинений. 

4. Они пишут, что «отрица-
тельно оценили качество проде-
ланной В.Р. Мединским работы и 
констатировали отсутствие у со-
искателя ученой степени базо-
вых профессиональных навыков 
историка, и прежде всего науч-
ного источниковедческого ана-
лиза привлеченных им источни-
ков». Но они умалчивают, что 
работа защищалась не по специ-
альности «Историография, 
источниковедение и методы 
исторического исследования», а 
по специальности  «Отечествен-
ная история». И скрывают: сре-
ди критериев присуждения уче-
ных степеней нет понятия «по-
ложительное либо отрицатель-
ное качество работы», как нет и 
критериев оценки «базовых 
профессиональных навыков». 
Степени присуждаются не за на-
выки и произвольные градации 
качества, а за решение проблем 
и выдвижение новых положений 
в науке.

5. Написавшие заявление чле-
ны ЭС уверяют, что их действия 
нельзя считать «травлей», по-
скольку их оценка «не затрагива-
ет ни личность, ни разнообраз-
ную деятельность В.Р. Мединско-
го», а всего лишь объявляют его 
работу «неквалифицированной, 
непрофессиональной, дискреди-
тирующей отечественную нау-
ку» и… «антипатриотическим 
явлением». И лукаво делают вид, 
что не понимают: публикация за-

явления членов ЭС уже ПОСЛЕ 
принятого ими же решения, на-
кануне президиума ВАК, кото-
рый должен рассмотреть вопрос 
о диссертации В.Р. Мединского, 
именно элемент травли. И грубо-
го давления. 

Они призывают не перево-
дить «дискуссию из научной об-
ласти в сферу полит- и информа-
ционных технологий», но при 
этом, с одной стороны, сами от-
казались от научной дискуссии 
на заседании ЭС, с другой прев-
ратились в инструмент полити-
ческой технологии.  

Они начали оправдания с 
оглашения недостоверной ин-
формации о заключениях диссо-
ветов по истории МГУ и БелГУ. 

Затем скрыли, что не сумели 
выдвинуть в присутствии пред-
ставителей диссертанта ни одно-
го обвинения либо упрека в его 
адрес, не смогли сформулиро-
вать ни одного содержательного 
вопроса его представителям, не 
нашли, что возразить на доводы 
стороны диссертанта.

Объявляя себя «высшей эк-
спертной инстанцией», пересту-
пают через основные норматив-
ные положения своей же деятель-
ности.

Провозглашают себя храните-
лями профессиональной этики и 
в каждом пункте оправданий о 
чем-либо умалчивают, либо 
скрывают, либо лукавят.

Протестуют против политиза-
ции, взывают к имени «высоких 
научных требований» и заверша-
ют свою прокламацию выдвиже-
нием политического обвинения в 
«антипатриотизме». 

Таков их профессионализм. 
Такова их этика. Таков их акаде-
мизм.

Таковы нынешние члены Эк-
спертного совета по истории, 
честь которого 2 октября спасали 
всего трое нашедших в себе му-
жество проголосовать против их 
заготовленного решения и один 
от голосования воздержавшийся.  

Автобиография
Речь идет о техниче-
ских характеристиках, 
которые соответствуют 

требованиям Технического ре-
гламента Таможенного союза, и 
которые предоставил сам произ-
водитель. Например, в паспорт 
войдут сведения об объеме и 
мощности двигателя. До сих пор 
в ПТС входили только данные о 
мощности. Ведь именно исходя 
из этих данных рассчитывается 
транспортный налог. Но объем 
тоже важен для автовладельца. 

Вообще складывается впечат-
ление, что весь проект направлен 
на то, чтобы упростить ситуацию 
с куплей-продажей автомобилей. 

Судите сами: у электронного 
паспорта нет ни сроков действия, 
ни сроков хранения. Его не требу-
ется восстанавливать в случае ут-
раты. Он висит в электронном 
виде в базе ГИБДД и на портале 
Администратора систем элек-
тронных паспортов паспорта. 

При наличии желания постав-
щика соответствующих сведений, 
в базу данных могут быть внесены 
все подробности, касающиеся ав-
томобиля. Например, был в ДТП 
или не был, что ремонтировалось, 
какие страховые случаи были... По 
сути вся история автомобиля. Но 
только при одном очень большом 
условии -  желание поставщика со-
ответствующих сведений. 

Если ДТП произошло, машина 
разбита в хлам, а собственник не 
желает отображать это в истории 
машины, то эти данные могут поя-
вится без его желания. Ведь по-
ставщик услуг это либо МФЦ, 
либо ГИБД либо страховая компа-
ния, либо оператор техосмотра. 
Скрывать аварию становиться 
опасно. 

Введение электронного па-
спорта видится как панацея от 
сбыта некондиционных машин. 
Но при условии, что история ма-
шины формируется без желания 
бывшего владельца.  Покупатель, 
столкнувшись с новым предложе-
нием, сможет по электронной 
базе узнать историю машины. 

Как только база данных элек-
тронных паспортов заработает в 
полную силу, то машины, у кото-
рых нет истории, просто переста-

нут пользоваться спросом. Поку-
патели не будут обращать внима-
ние на такие автомобили, спра-
ведливо опасаясь, что продавец 

скрывает дефекты машины после 
аварии. Ведь продавцам кондици-
онных автомобилей нет смысла 
скрывать такие сведения, как при-

чины и время ремонта машины, 
страховые случаи. Как сообщил 
генеральный директор госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Чемезов, 

системы электронных паспортов 
транспортных средств техниче-
ски готовы к запуску. По его мне-
нию, за первое полугодие 2018 
года порядка полумиллиона тран-
спортных средств уже получат 
электронные ПТС. 

Планируется, что автопроиз-
водители, работающие на рос-
сийском рынке, в зависимости от 
их готовности будут осуществ-
лять постепенный переход на 
электронные паспорта в самосто-
ятельно выбранный ими момент 
вплоть до 1 июля 2018 года. После 

этой даты «бумажные» паспорта 
не будут выдаваться. Но автовла-
дельцы с бумажными ПТС смогут 
продолжить ими пользоваться. 
Ведь обязательной замены бу-
мажных ПТС на электронные не 
предусмотрено.

Вся история автомобиля будет 
в электронном виде. Если у собст-
венника будет на это желание.

Акцент

 Дополнительные сведения будут содержать 
информацию о собственнике, техосмотре, 
техобслуживании

Акцент

 Оппоненты Мединского 
испробовали 
все средства

Полностью текст читайте на сайте
rg.ru/art/1462843
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Ситуация вокруг научного исследования В.Р. Мединского накаляется 
накануне заседания президиума Высшей аттестационной комиссии, 
которое должно состояться 20 октября. Его противники испробовали 
все методы. Сначала речь шла о плагиате. Его не оказалось. Потом 
появилась «ненаучность», и в минувшую пятницу в СМИ было опубли-
ковано коллективное заявление членов Экспертного совета ВАК. 
Испробовав все возможные методы, оппоненты В.Р. Мединского 
решили найти нестыковки в процедуре защиты. Оппоненты не по дис-
сертационному исследованию, а, что называется, по жизни. 
В ответ на заявление Экспертного совета ВАК  мы предложили свой 
текст в некоторые СМИ, в частности в «Коммерсантъ» и «Новую газе-
ту», но получили отказ. Поэтому мы обращаемся в «Российскую газе-
ту» с просьбой опубликовать  его  полностью.
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РЫНОК Автогиганты 
в Питере переходят 
на работу в две, 
а то и три смены

Спрос заставил

Анна Романова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКИЙ автопром активизировался — не-
сколько заводов работают в дополнительные смены для 
выпуска автомобилей из-за расширения модельного 
ряда и очевидного роста спроса.

Завод заявил о переходе на работу в две смены, чтобы 
справиться с растущим спросом на модели Nissan 
Qashqai, X-Trail и Murano. Теперь на нем будут работать 
пять дней в неделю с полвосьмого утра до полпервого 
ночи. 

Другой автогигант, «Хэндэ Мотор Мануфактуринг», 
запустил работу в три смены. Связано это с тем, что на 
днях началось производство автомобилей серии Kia Rio — 
X-Line. Как сообщали представители завода, эта модель 
создавалась специально для российского рынка. 

В Северной столице сосредоточен полный цикл про-
изводства от штамповки до покраски кузова, продажи 
обе щают начать в ноябре. А учитывая, что завод Toyota и 
так уже работает в две смены, все вместе это позволяет 
говорить о позитивных изменениях, исследователи авто-
рынка подтвердили это «РГ».

— Безусловно, можно говорить о наметившихся в ав-
топроме изменениях к лучшему, — рассказал глава ана-
литического агентства «Автодилер СПб» Михаил Чаплы-
гин. — Если по итогам 2016 года по отношению к 2015 
году наблюдалось сокращение производства на четыре 
процента, то по итогам 2017-го можно прогнозировать 
рост в 10—15 процентов. Пока по итогам девяти месяцев 
рост по отношению к такому же прошлогоднему периоду 
уже составил 11 процентов.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 октября 2017
среда №235 (7401)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ  В топ-100 
рейтинга QS попали 
23 российских вуза

Набрали высоту

Ирина Ивойлова

В ВЕРСИИ международного рейтинга QS «Развиваю-
щаяся Европа и Центральная Азия» 23 наших вуза во-
шли в топ-100. Всего в этом рейтинге представлено 97 
российских университетов (в прошлом году было 64).

Первые два места — у МГУ и Новосибирского госуни-
верситета. На четвертом месте — Санкт-Петербургский го-
суниверситет. Многие вузы улучшили свои позиции. На-
пример, Томский госуниверситет поднялся на 11-е место 
(был на 20-м), Бауманка стала 20-й в рейтинге (была на 
24-м месте). Поднялись выше Казанский федеральный и 
Уральский федеральный университеты, МИФИ и другие 
вузы. Особенно заметен рост у университетов из програм-
мы повышения конкурентоспособности 5:100. 

В рейтинге учитывалось девять критериев. В том числе 
научная репутация, мнение работодателей, соотношение 
студентов и преподавателей, доля иностранных препода-
вателей и студентов. Слабые места наших вузов , как и 
раньше, цитируемость в научных журналах и публика-
ции. Тут наши ближайшие конкуренты — Тартусский, Бос-
форский университеты и Чешский технический универ-
ситет. Хорошие показатели цитируемости у Ближнево-
сточного технического университета. У наших вузов, на-
пример, у МГУ и Санкт-Петербургского госуниверситета 
самые высокие показатели по научной репутации. Силь-
ное место наших вузов — количество иностранных студен-
тов. Тут мы намного обогнали конкурентов — наше обра-
зование очень востребовано. Если взять топ-10, то все 
российские вузы по этому критерию —лучшие. Правда, 
есть сложности с привлечением иностранных преподава-
телей. 

ПРОЦЕСС Суд рассмотрел 
срок ареста режиссера

Мимо кассы

Владимир Полетаев

БАСМАННЫЙ районный суд Москвы вчера рассмотрел 
ходатайства следствия о продлении на три месяца меры 
пресечения четверым фигурантам так называемого дела 
«Седьмой студии». 

Следствие просит продлить до 18 января домашний 
арест художественному руководителю «Гоголь-центра» 
режиссеру Кириллу Серебренникову. 

Ходатайства следствия о продлении ареста также рас-
смотрены в отношении  бывшего гендиректора автоном-
ной некоммерческой организации «Седьмая студия» 
Юрия Итина, экс-главбуха Нины Масляевой, а еще экс-  
генпродюсера «Седьмой студии» и экс-директора «Го-
голь-центра» Алексея Малобродского.

Все фигуранты этого громкого, резонансного дела об-
виняются по части 4 статьи 159 УК РФ — в групповом мо-
шенничестве в особо крупном размере по сговору. А за 
такое преступление грозит  до десяти лет лишения сво-
боды  со штрафом в размере до одного миллиона рублей. 

По версии следствия, все четверо причастны к хище-
нию не менее 68 миллионов рублей, выделенных «Седь-
мой студии» из бюджета на культурный проект «Плат-
форма».

Сама схема хищения денег, по версии следствия, за-
ключалась в том, что при  разработке планов реализации 
проекта уже закладывались заведомо недостоверные за-
вышенные сведения об их количестве и стоимости. Для 
очередного финансирования какой-то последующей ча-
сти проекта, как считает следствие, в минкультуры по-
ступали финансовые и творческие отчеты, свидетельст-
вующие о том, что полученная «Седьмой студией» суб-
сидия израсходована в полном объеме. 

Следователи также установили, что «Седьмая сту-
дия» заключала фиктивные договоры в рамках проекта 
«Платформа», и под видом оплаты договоров средства 
выводились на счета контрагентов, а

В ходе заседания суда следователь Александр Лавров 
заявил, что Следственный комитет проверит сотрудни-
ков министерства культуры России, которые выдали  на 
проект «Платформа» деньги, часть которых впоследст-
вии была похищена.«Следствию еще необходимо прове-
рить сотрудников министерства культуры, которые име-
ли отношение к выделению денежных средств и контр-
олировали распоряжение ими», - сказал следователь. 

«Необходимо найти всех лиц, причастных к соверше-
нию преступления, в том числе среди должностных лиц 
министерства культуры», - отметил он.

В свою очередь Кирилл Серебренников обратился к 
суду с просьбой разрешить ему посещать Большой театр, 
для подготовки премьеры  спектакля «Нуреев» и дать 
возможность закончить съемки фильма «Лето»

На момент подписания номера заседание суда, длив-
шееся уже больше пяти часов, продолжалось.

ПРАВО КС РФ изучает вопрос о том, можно ли приравнять встречи депутатов 
с гражданами к митингам

Встречу изменить можно?
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера Конституционный суд 
РФ начал изучение вопроса 
о том, может ли встреча де-

путатов с избирателями считать-
ся митингом. С одной стороны, 
это публичное мероприятие, о 
которых по действующему зако-
нодательству требуется уведом-
лять местные власти. С другой 
стороны, депутаты обязаны про-
водить встречи со своими изби-
рателями и получение согласова-
ния на такие встречи фактически 
препятствует исполнению этих 
обязательств.

Спорная ситуация возникла 
после принятия Федерального 
закона от 7 июня 2017 года № 
107-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты РФ в части совершенство-
вания законодательства о пу-
бличных мероприятиях», кото-
рый ввел градацию для депутат-
ских встреч: если в специально 
отведенных местах или на вну-
тридворовой территории — уве-
домление не требуется. Если же 
встречи депутата Госдумы с из-

бирателями проводятся в форме 
публичного мероприятия, то не-
обходимо соблюдение законо-
дательства РФ о собраниях, ми-
тингах, демонстрациях, пикети-
рованиях.

Жалобу в Конституционный 
суд РФ подписали 104 депутата 
Госдумы, которые указали, что 
«обжалуемым федеральным за-

коном созданы ограничения для 
депутатов всех уровней своих 
обязанностей по проведению 
встреч с избирателями», кото-
рые обязаны проводить такие 
мероприятия не реже чем раз в 
полгода. Кроме того, закон нару-
шает конституционный прин-
цип самостоятельности и неза-

висимости органов власти — за-
конодательная власть должна 
подчиниться исполнительной, 
которая устанавливает разре-
шительный порядок встреч де-
путатов с избирателями. Нако-
нец, такие встречи не всегда бы-
вают спланированными — если 
помощь гражданам требуется 
незамедлительно. 

Органы власти, принявшие и 
подписавшие оспариваемый 
нормативный акт, с таким мне-
нием не согласны. Как отметила 
полномочный представитель 
Госдумы в ЕС Татьяна Касаева, 
предварительное уведомление 
позволяет предупредить нару-
шение общественного порядка. 

Кроме того, орган исполнитель-
ной власти не вправе запретить 
публичное мероприятие, может 
только предложить изменить 
место или время его проведе-
ния.

— Вышеуказанные нормы, яв-
ляясь общими, направляющими 
при регламентации соответст-
вующих правоотношений, со-
здают достаточную определен-
ность при установлении основ 
регламентации проведения 
встреч депутатов с избирателя-
ми, в частности относительно 
определения тех мест (помеще-
ний, территорий), на которых 
возможно проведение встреч в 
безуведомительном порядке, — 
указано в мнении Министерства 
юстиции РФ.

Представитель Совета Феде-
рации в Конституционном суде 
РФ Андрей Клишас вообще не 
увидел проблемы.

— Принимая во внимание, что 
оспариваемыми изменениями 
не создано нового регулирова-
ния по вопросам, затрагиваю-
щим конституционные гаран-
тии права граждан собираться 
мирно, обращаться лично, а так-
же направлять индивидуальные 

и коллективные обращения в го-
сорганы и органы местного са-
моуправления, не затрагивают-
ся вопросы компетенции палат 
ФС РФ и законодательной про-
цедуры, конституционные га-
рантии МСУ, не устанавливают-
ся дополнительные ограниче-
ния прав граждан, полагаем, что 
правовые основания для при-
знания федерального закона 
противоречащим Конституции 
РФ отсутствуют, — указал полно-
мочный представитель СФ РФ 
Андрей Клишас.

В свою очередь полномочный 
представитель правительства 
РФ Михаил Барщевский отме-
тил, что если встреча депутата с 
избирателями запланирована, 
то нет ничего сложного в том, 
чтобы поставить в известность о 
ней местные власти. А если воз-
никла стихийно — на улице, в об-
щественном транспорте, — то 
она не подпадает под действие 
оспоренного закона. Эту же по-
зицию высказал и минюст. 

Выслушав доводы сторон, су-
дьи КС РФ удалились для приня-
тия решения в закрытом режи-
ме. О дате его провозглашения 
станет известно позднее.

БЕЗОПАСНОСТЬ

На ВДНХ 
показали 
новейшую 
полицейскую 
технику

ВЗРЫВЧАТКУ 
НАЙДУТ 
В МОЛЕКУЛАХ

Михаил Фалалеев

В МОСКВЕ открылась XXI Ме-
ждународная выставка средств 
обеспечения безопасности госу-
дарства «Интерполитех-2017». 
Министр внутренних дел России 
Владимир Колокольцев на тор-
жественной церемонии откры-
тия заявил, что сегодня эффек-
тивное решение многих задач по 
обеспечению правопорядка тре-
бует использования передовых 
методик и оснащения органов 
внутренних дел современными 
техническими средствами. 

— Этому способствует пло-
щадка «Интерполитеха», кото-
рая позволяет продемонстриро-
вать последние достижения ве-
домственной науки, ознако-
миться с разработками коллег из 
других правоохранительных 
структур, — сказал Владимир Ко-
локольцев.

 Главная «изюминка» выстав-
ки в этом году — инновационные 
технологии и широкий спектр 
средств индивидуальной и кол-
лективной безопасности. Пред-
ставлены образцы продукции 
ведущих российских производи-
телей вооружения и специаль-
ной техники. 

Так, экспозиция «Полицей-
ская техника» МВД России де-
монстрирует новейшие средства 
связи и защиты информации, си-
стемы обеспечения оперативно-
разыскных и оперативно-техни-
ческих мероприятий, безопа-
сности дорожного движения, 
криминалистическую технику, 
поисково-досмотровое оборудо-

вание и многое другое. То есть 
оперативнику, патрульному, сы-
щику или, скажем, эксперту-
криминалисту потребуется в 
разы меньше времени, чтобы об-
наружить оружие, взрывчатку 
или наркотики, спрятанные в 
машине, поезде или помещении, 
например, в метро. Портативные 
приборы способны уловить при-
сутствие в воздухе молекул 
взрывчатых или ядовитых ве-
ществ, что поможет не только 
обнаружить устройство, но и во-
время эвакуировать людей.

 Показаны новые досмотро-
вые устройства с комплектами 
зеркал и съемной видеокаме-
рой, что позволяет заглянуть в 
любые укромные места любого 
транспортного средства и поме-
щения. Возможно, полицию и 
Росгвардию заинтересуют  
электрошоковые щиты, шокеры 
с функцией металлодетектора. 

Специально для охранных по-
дразделений — комплекс техни-
ческих средств охраны объектов 
и территорий «Ловец», охран-
ные извещатели серии TRAVERS, 
автономные системы пожароту-
шения на основе микрокапсули-
рованных газов, серия защищен-
ных компьютеров «ФОРТ». 

 Все чаще полиция и Росгвар-
дия применяют беспилотные ле-
тательные аппараты. И если по-
началу приобретались зарубеж-
ные конструкции, то теперь — 
отечественные. Беспилотники, 
представленные на выставке, 
обладают лучшими в своем 
классе тактико-техническими 
характеристиками. Каждый из 
них — не просто радиоуправляе-
мый планер, а модуль или ком-
плекс, собранный для конкрет-
ной задачи. Комплекс предназ-
начен для ведения воздушного 
наблюдения в любое время су-
ток на удалении до 50 км с пере-
дачей видеоизображения в ре-
жиме реального времени. Он 
успешно решает задачи по обес-
печению безопасности и контр-
олю стратегически важных объ-
ектов, позволяет определять ко-
ординаты цели и оперативно 
принимать решения по коррек-
тировке действий наземных 
служб.

Спецназовцев порадует пор-
тативная радиолокационная 
станция «Фара-ВР», которую 
можно установить на станковый 
пулемет или автоматический 
гранатомет. В любую погоду, 
днем и ночью, даже на водной по-
верхности, можно всегда обна-
ружить человека и автомобиль.

Следствие СКР расследует дело убийц столичных бизнесменов

Банда с букетом 
хризантем
Наталья Козлова

С
толичное подразделе-
ние Следственного 
комитета РФ объяви-
ло о задержании оче-
редного — четвертого 

участника опасной банды, не-
сколько лет совершавшей страш-
ные преступления в Москве. 

Орудовали преступники в сто-
лице не так давно — с 2009 по 
2012 год . Сейчас ее лидер и двое 
подручных осуждены, но рассле-
дование дела столичных разбой-
ников и убийц будет продолжено.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СК России 
по Москве Юлия Иванова: 

— Благодаря грамотно прове-
денным оперативно-разыскным 
мероприятиям и спланирован-
ной работе следователей Главно-
го управления, сотрудников 
ГУУР МВД России, ГУ МВД Рос-
сии по Москве и УМВД России по 
Рязанской области установлен и 
задержан в Рязани четвертый 
участник банды — 38-летний жи-
тель Московской области Денис 
Сарычев». Ему предъявлено об-
винение и избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу.

Два года шло следствие. Оно 
установило причастность Сергея 
Балихина, Виктора Якубива и 
Марата Юсупова к убийству де-
вяти человек. Отличительной 
особенностью банды был букет 
желтых хризантем, за которым 
во время нападений один из соу-
частников прятал лицо.

По версии следствия, задер-
жанный в Рязани Сарычев вхо-
дил в банду, которую создал в 
2009 году москвич Сергей Бали-
хин. В СК отсчет преступлений 
группировки начинают с 7 марта 
2009 года с квартиры в Заревом 
проезде Москвы. В квартире от 
рук убийц погибла целая семья — 
отец, мать и сын-подросток. 
Украли нападавшие имущества 
на 2 миллиона 96 тысяч рублей. 
Стражей порядка вызвал чело-
век, увидевший кровь, капаю-
щую с балкона.

Через год был убит торговец 
сотовых телефонов. Спустя не-
сколько месяцев бандиты напали 
на ломбард около Киевского во-
кзала. В ломбарде погибли трое — 
его хозяин, родной брат и прием-
щица. Позже на месте преступле-
ния следователи увидели, что 
один из бандитов, зайдя в лом-
бард, протянул продавщице бу-
кет желтых хризантем, а когда 
она взяла букет, выстрелил ей в 
глаз. Так же хладнокровно рас-
стреляли хозяина и его брата, 
прибежавшего на звон разбитого 
стекла.

По горячим следам поймать 
нападавших не вышло. Накануне 
нового 2011 года бандиты при-
шли в ювелирный магазин «Сва-
дебный» на Бутырской улице. 
Погиб директор магазина и его 
знакомый.

Периоды между нападениями 
становились все короче — через 
полтора месяца после нападения 
на ювелирный салон в подмо-

сковном Домодедово от рук 
убийц погибла пожилая женщи-
на — полковник милиции в от-
ставке. Пенсионерке нанесли 20 
ножевых ранений в живот, а так-
же несколько ран в шею и грудь.

Поймали бандитов почти слу-
чайно. Задержали наркомана, у 
которого при обыске нашли дома 
бирки от золотых изделий, укра-
денных в ювелирном салоне. Ну, 

а дальше, как говорят специали-
сты, было дело техники. 

Сыщики нашли Балихина. 
Сдаваться он не планировал и на 
захват главаря пришлось звать 
спецназ. Потом установили, что 
членом банды убийц оказался 
уроженец Донецкой области Ма-
рат Юсупов. Его задержали. А 
также вычислили еще одного 
бывшего спецназовца с Украины 

по фамилии Юрескул. Тому, если 
так можно выразиться, повезло — 
погиб до ареста, выпав в пьяном 
виде из окна многоэтажки.

Доказательства у следствия 
были железные. Один из обысков 
дал следователям целый арсенал 
пистолетов, гранат, патронов. 
Эксперты в этой куче нашли тот 
ствол, из которого убивали муж-
чин, женщин и ребенка. А еще 
оказалось, что налетчики тща-
тельно собирали газетные вырез-
ки, в которых рассказывалось об 
их кровавых преступлениях.

Суд над тремя убийцами во 
главе с лидером банды начался 
сразу после окончания следствия 
— в 2014 году. Да, на тот момент 
не всех входящих в группировку 
удалось поймать, но следствие 
посчитало, что вину первой 
тройки они смогли доказать. Суд 
согласился с доводами следствия.

По приговору суда Балихин, 
Якубив и Юсупов в зависимости 
от роли каждого были признаны 
виновными в совершении тяж-
ких преступлений по четырем 
уголовным статьям. Это статья 
209 Уголовного кодекса РФ — 
«бандитизм», п.п. «а,ж,з» ч.2 ста-
тья 105 УК РФ — «убийство», ч.4 
статья 162 УК РФ — «разбой», ч.3 
ст.222 УК РФ — «незаконный обо-
рот огнестрельного оружия».

Сергея Балихина отправили в 
колонию особого режима до кон-
ца его дней, Виктору Якубиву суд 
отмерил 14 лет лишения свобо-
ды, Марату Юсупову — 22 года 
года строгого режима. С поимкой 
четвертого участника банды дело 
«желтых хризантем» все еще не 
закрыто.

Главарь банды Сергей Балихин 
осужден на пожизненный срок 
в колонии особого режима.

Приметой кровавой банды был букет желтых хризантем у одного из налетчиков.

Акцент

 С поимкой четвертого участ-
ника кровавой банды дело 
«желтых хризантем» все еще 
не закрыто

Акцент

 Жалобу в Конституционный 
суд Российской Федерации 
подписали 104 депутата 
Государственной думы

Полицейским 
потребуется в разы 
меньше времени, 
чтобы обнаружить 
оружие, взрывчатку 
или наркотики
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В работе диспетчеров
не нашли нарушений 
при вызове «скорой» 
Марьянову

Все известно 
по минутам 

Анна Полтавцева

ДЕЙСТВИЯ операторов службы «112», которые приня-
ли вызов «скорой» актеру Дмитрию Марьянову, прове-
рил минздрав Московской области. Как сообщили в его 
пресс-службе, служебная проверка нарушений не выя-
вила,  все вызовы операторы обрабатывали «в соответст-
вии с регламентом информационного взаимодействия». 
Выяснилось, что звонок о вызове «скорой» Марьянову 
поступил в 18.47 оператору из Мытищ. Он заполнил ин-
формационную карточку и в 18.49 перевел вызов опера-
тору в Лобне, после чего в 18.51 звонившего соединили с 
диспетчером станции «Скорой помощи». В 19.03 в служ-
бу «112» поступил звонок с отказом от вызова «скорой». 
Это зафиксировал оператор Лобненской системы «112» 
и в 19.05 передал  станции «Скорой помощи». Еще одну 
проверку, как сообщала «РГ», начал следственный отдел 
ГСУ СК по городу Долгопрудный. По результатам дослед-
ственной проверки обстоятельств смерти актера Дмит-
рия Марьянова возбуждено уголовное дело о гибели че-
ловека в результате неоказания врачебной помощи.
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Тимур Богданов, Пекин

В 
среду в Пекине открывается 
19-й съезд Коммунистиче-
ской партии Китая (КПК), 

на котором станет известно о ка-
дровых перестановках в высшем 
руководстве страны и планах раз-
вития на ближайшие пять лет.

Столица погрузилась в кра-
сные цвета. «С радостью встреча-
ем 19-й съезд! Совместно осуще-
ствим китайскую мечту», — гово-
рится на развешанных по ули-
цам, жилым районам и на стенах 
домов красных баннерах-рас-
тяжках. Город переходит на «осо-
бый» режим: проверки и усилен-
ная охрана. Кроме полиции на 
улицах можно встретить курси-
рующих волонтеров с ярко-кра-
сными повязками, в основном 
это люди пожилого возраста, ко-
торые тоже следят за порядком. 
Власти Пекина уверены, что для 
удачного проведения съезда без-
опасность и стабильность в горо-
де будет обеспечена на «все сто».

К 19-му съезду КПК прикова-
но особое внимание как в самом 
Китае, так и за пределами стра-
ны. К слову, освещать мероприя-
тие приехали более 1800 ино-
странных журналистов из 134 

стран. Мировая общественность 
хочет знать, как планирует про-
вести будущие пять лет «эконо-
мический гигант» с населением 
практически полтора миллиарда 
человек и собственно под чьим 

руководством это будет осу-
ществляться. На съезде будут из-
браны новые составы ЦК КПК и 
Центральной комиссии КПК по 
проверке дисциплины. Генераль-
ный секретарь ЦК КПК, предсе-

датель КНР Си Цзиньпин высту-
пит на съезде с докладом, в кото-
ром обобщит итоги прошедшей 
пятилетки и обозначит планы на 
будущее. 

О проделанной работе также 

отчитается главный партийный 
антикоррупционный орган стра-
ны. Известно, что за пять лет ра-
боты в коррупции были уличены 
более миллиона чиновников раз-
ного уровня. На съезде будут 
приняты поправки к Уставу КПК. 
По мнению экспертов, Си Цзинь-
пин, возможно, закрепит ряд сво-
их политических принципов в 
общегосударственной идеоло-
гии. Сейчас партия в работе ру-
ководствуется такими принци-
пами, как марксизм-ленинизм, 
идеи Мао Цзэдуна, теория Дэн 
Сяопина и т.д.

Как бы то ни было, «китайская 
модель» дает свой результат. Ки-
тай без оглядки на кого-либо про-
водит успешную внутреннюю и 
внешнюю политику. «За послед-
ние несколько лет Китай перешел 
от роли игрока на международной 
арене к лидеру, определяющему 
повестку глобальных процессов», 
— пишет китайская газета «Чайна 
дейли», намекая на внешнеполи-
тическую инициативу возрожде-
ния Великого шелкового пути — 
«Один пояс, один путь».

Церемонию открытия 19-го 
съезда партии будут транслиро-
вать в прямом эфире главные 
СМИ страны.

РЕЗОНАНС На Мальте 
взорвали известную
журналистку

Смерть 
на острове

Станислав Хамдохов

МАЛЕНЬКОЕ островное государство Мальта содрогну-
лось от резонансного преступления. В результате подры-
ва автомобиля погибла Дафне Каруана Галиция, блогер и 
репортер газеты «Мальта индепендент». Взрыв был на-
столько мощным, что машина вылетела с дороги, а ее об-
ломки разбросало по полю.

Правоохранители пока не озвучили версии произо-
шедшего, однако обстоятельства взрыва принадлежаще-
го 53-летней журналистке автомобиля дали основания 
местным СМИ предполагать, что было совершено заказ-
ное убийство. За две недели до гибели Галиция подала за-
явление в полицию о том, что получала в свой адрес уг-
розы физической расправы.

Дафне Каруана Галиция была известна тем, что в рам-
ках проекта Международного консорциума журнали-
стов-расследователей (ICIJ) и «Центра за честность в об-
ществе» (CPI) занималась расследованием возможных 
коррупционных связей представителей правительства 
Мальты по базе данных «Панамских документов». В 
частности, фигурантами расследования погибшей Гали-
ции стали два министра правительства Мальты и жена 
премьер-министра страны.

Напомним, ICIJ, располагающийся в Вашингтоне, в 
апреле 2016 года опубликовал на своем сайте 11,5 мил-
лиона документов с данными об офшорных счетах ряда 
высокопоставленных мировых лидеров, известных спор-
тсменов и чиновников. Отчеты, которым неофициально 
было присвоено название «Панамские документы», 
были основаны на утечке информации из панамской 
юридической компании «Моссак Фонсека», которая ока-
зывала юридическую поддержку в регистрации компа-
ний на офшорах.

Премьер-министр Мальты Джозеф Мускат уже назвал 
случившееся «варварским актом против свободы прес-
сы» и заявил, что не успокоится, пока в этом деле не вос-
торжествует справедливость. Реакция на убийство неза-
медлительно последовала из Евросоюза — глава фракции 
«левых» в Европарламенте Габриэле Циммер призвала 
срочно расследовать обстоятельства смерти журналист-
ки и предать суду виновных.

В свою очередь основатель организации WikiLeaks 
Джулиан Ассанж на своей странице в «Твиттер» пообе-
щал заплатить 20 тысяч евро за сведения, которые помо-
гут найти убийц Дафне Каруаны Галиции. 

Правительство Мальты обратилось к США с просьбой 
прислать сотрудников ФБР для помощи в расследовании 
инцидента.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Испанский суд
требует ареста лидеров
двух каталонских
организаций

Обвинили 
в мятеже

Екатерина Забродина

ЗАВТРА истекает срок «финального» ультиматума, кото-
рый выдвинул  властям Каталонии испанский премьер Ма-
риано Рахой по вопросу о статусе автономии. Инициатор 
референдума Карлес Пучдемон так и не ответил опреде-
ленно, провозгласила ли Каталония независимость. Между 
тем испанская фемида продолжает преследовать регио-
нальных активистов по обвинению в сепаратизме. 

Национальная судебная палата Испании постановила 
заключить под стражу лидеров двух организаций — 
Omnium Cultural и Национальной каталонской ассамблеи, 
которые выступают за выход сообщества из состава коро-
левства. Два тезки — Жорди Куишар и Жорди Санчес, обви-
няемые в «подстрекательстве к мятежу», будут находить-
ся под стражей без права выхода под залог. Именно такой   
жесткой меры пресечения требовала прокуратура. При 
этом другие фигуранты этого громкого дела, в том числе 
глава каталонской полиции Хосеп Луис Траперо, остались 
на свободе. Ему было велено сдать паспорт и являться в суд 
каждые 15 суток. Накануне референдума в офисах общест-
венных организаций Каталонии прошли обыски, были за-
держаны десятки человек, что спровоцировало массовые 
акции протеста и столкновения демонстрантов с поли-
цией. В частности, Куишар и Санчес призывали людей вы-
ходить на улицы и «стоять до последнего». 

Тем временем глава женералитета Каталонии Карлес 
Пучдемон по-прежнему занимает двойственную позицию. 
Он постановил приостановить действие декларации о не-
зависимости и призвал Мадрид «к диалогу», но с каких 
именно позиций — неясно. Центральное правительство в 
ближайшее время рассмотрит вопрос о формате возмож-
ного применения 155-й статьи Конституции, которая мо-
жет существенно ограничить права автономии — как фи-
нансовые, так и политические. «Пучдемон не может ре-
шиться на какой-то определенный шаг и отделывается по-
лумерами, — поделилась с «РГ» завсектором ИМЭМО РАН 
Ирина Прохоренко. — Он понимает, что политика — искус-
ство возможного, и в нынешних условиях идти дальше он 
не может». 

ИНИЦИАТИВА

Польские 
пограничники 
получат 
все данные 
пассажиров

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ЗАГЛЯНУТ 
В ТАРЕЛКИ

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ создают базу данных 
пассажиров, которые летают ме-
ждународными авиарейсами. 
Правоохранители хотят знать 
все: от номера кредитной карты, 
с которой оплачен билет, до 
предпочтений в еде на борту. 

Чтобы зарезервировать би-
лет на самолет, в Польше всегда 
было достаточно вписать свои 
имя и фамилию. Теперь в МВД 
страны готовят законопроект, в 
соответствии с которым авиа-
компании будут требовать от 
пассажиров больше информа-
ции. 

Как сообщил местный пор-
тал Puls Biznesu, пограничная 
служба будет вести реестр всех 
пассажиров, прилетающих в 
Польшу и улетающих из этой 
страны за границу. 

В течение пяти лет в этом ре-
естре будет храниться инфор-
мация не только о маршруте и 
номере билета, но и о том, в ка-
ком туристическом бюро он ку-
плен, а также об особых поже-
ланиях пассажира, связанных, 
например, с беременностью 
или проблемами со здоровьем. 
Авиакомпании должны будут 
дважды отправлять погранич-
ной службе все данные — за сут-
ки до вылета и когда все пасса-
жиры займут свои места в само-
лете. 

Информация о тех, кто купил 
билет, но по какой-то причине 
решил не лететь, также будет 
внесена в реестр. Доступ к этим 
данным будут иметь все поль-
ские спецслужбы, а также про-
куратура, налоговики и глав-
ный инспектор финансовой ин-
формации. 

Новые правила разрабаты-
ваются в соответствии с евро-
пейской «Директивой о данных 
пассажиров», принятой 21 
апреля 2016 года, но польские 
правоохранители оставили себе 
более широкое поле для манев-
ра, чем предполагалось Брюссе-
лем. 

Например, европейские пра-
вила не предполагают сбор дан-
ных о религиозных взглядах 
пассажиров, а проект, о кото-
ром сообщает Puls Biznesu, 
предполагает отчет о спецпита-
нии пассажиров на борту, в том 
числе халяльном и кошерном. 

ДЕБАТЫ 
Большинство
немцев против
введения
исламских
праздников

НЕ ПРАЗДНЫЙ 
ВОПРОС 

Марина Алешина

АБСОЛЮТНОЕ большинство 
немцев не поддерживают идею 
министра внутренних дел ФРГ 
Томаса де Мезьера о введении 
мусульманских праздников в 
отдельных регионах страны. 

Об этом говорят данные 
опроса, проведенного социоло-
гической службой Insa по зака-
зу газеты Bild. Против инициа-
тивы высказались 70,1 процен-
та респондентов, и лишь каж-
дый тринадцатый опрошенный 
(7,8 процента) ее поддержал. 
Томаса де Мезьера, представля-
ющего Христианско-демокра-
тический союз, раскритикова-
ли многие коллеги из консерва-
тивного лагеря. Среди них пред-
седатель Христианско-социаль-
ного союза, премьер-министр 
Баварии Хорст Зеехофер, а так-
же генеральный секретарь ХСС 
Андреас Шойер. «Мы должны 
сохранять ценности нашей 
культуры. И не отказываться от 
своей идентичности», — заявил 
политик. Как отмечает 
Tagesspiegel, даже в мусульман-
ском сообществе идею о допол-
нительных религиозных празд-
никах восприняли неоднознач-
но. Председатель Центрального 
совета мусульман ФРГ Айман 
Мазиек усомнился в том, что 
это будет способствовать ин-
теграции общины. 

Число праздников в немец-
ких федеральных землях раз-
лично. На национальном уров-
не закреплены девять, в том чи-
сле Рождество и Пасха. 

Горячая точка В Киеве прошел массовый антипрезидентский митинг

Майдан испугался 
майдана-2
Павел Дульман 

В
чера в Киеве состоялось 
событие, которое мож-
но назвать кульмина-
цией политического 
года на Украине: чело-

век без гражданства Михаил Саа-
кашвили вывел под стены Верхов-
ной рады своих сторонников и по-
ставил бывшему куму и благоде-
телю Петру Порошенко ультима-
тум: либо исполнение «народ-
ных» требований, либо импич-
мент. И хотя президент Украины 
сделал все, чтобы сорвать анонси-
рованное за месяц мероприятие, 
оно состоялось. Его главным ре-
зультатом можно считать офор-
мившийся раскол украинской 
элиты и учреждение непримири-
мой оппозиции.

По разным данным, на митинг у 
парламента пришли от двух до ше-
сти тысяч человек, что определен-
но можно считать успехом. Тем бо-
лее, по заявлениям организаторов, 
значительную часть протестую-
щих из регионов полиция задержа-
ла еще на подъездах к Киеву. Дейст-
вительно, автомобильные навига-
торы во вторник утром показыва-
ли небывалые заторы на северных 
и западных окраинах украинской 
столицы. Формально инициатива 
митинга принадлежала опекаемо-
му Саакашвили и не имеющему 

пока собственной истории поли-
тическому движению «Рух новых 
сил». Но основная масса собрав-
шихся выступала под флагами 
партий «Самопомощь», «Батькив-
щина», «Свобода», также в толпе 
были заметны боевики «Нацио-
нального корпуса», три дня назад 
разгуливавшие по Киеву с факела-
ми. Примечательно поведение ли-
деров этих сил: если глава «Само-
помощи», мэр Львова Андрей Са-
довой открыто солидаризовался с 
Саакашвили, то остальные поли-
тические лидеры поступили по 
примеру Юлии Тимошенко — не за-
претили своим сторонникам при-
сутствовать на мероприятии, од-
нако стоять на трибуне рядом с Са-
акашвили под разными предлога-
ми отказались.

Впрочем, даже такой формат 
протеста напугал Порошенко: 
меры безопасности в правитель-
ственном квартале были приняты 
беспрецедентные — количество 
полицейских, бронетехники и во-
енных в окрестностях парламен-
та, администрации президента и 
кабинета министров превышало 
количество митингующих. Однов-
ременно в Мариинском парке де-
монстративно установили гау-
бичную батарею — она произвела 
холостой залп в честь официаль-
ного визита президента Мальты. 
Правда, ранее таких почестей не 

удостаивался ни один иностран-
ный визитер. В центре Киева на-
блюдались перебои в работе мо-
бильной связи и Интернета.

Заявленные Саакашвили тре-
бования состояли из трех пун-
ктов: снятие депутатской непри-
косновенности, создание специ-
ального антикоррупционного 
суда и переход к полностью про-
порциональной системе выборов. 
Сомнительно, что собравшиеся 
на митинг понимали смысл озву-
ченных желаний Саакашвили. 
Митинг скорее стал демонстра-
цией ненависти персонально к 
Порошенко и всей парламент-
ской коалиции. Ненависти в тол-
пе действительно хватало: нецен-
зурные лозунги, портреты Поро-
шенко за решеткой, кукла прези-
дента с отрубленными руками (на 
минувшей неделе тот обещал ру-
бить руки за коррупцию. — Прим. 
«РГ») и прочие признаки народ-
ного гнева присутствовали на ми-
тинге в избытке. Нервозность пе-
редалась и нерядовым участни-
кам действа: ярким его штрихом 
стала драка скандально известно-
го депутата Парасюка (объявлен в 
международный розыск Следст-
венным комитетом России. — 
Прим. «РГ») с бывшим мини-
стром обороны, а ныне главой 
Управления государственной ох-
раны Гелетеем. Оппозиционные 

депутаты фактически сорвали за-
седание согласительного совета 
Рады и ее заседание: спикер Пару-
бий отказался рассматривать 
предложенную оппозиционерами 
повестку, а оппозиционеры, в том 
числе и Юлия Тимошенко, при-
грозили заблокировать трибуну. 
В итоге спикер вскоре после от-
крытия пленарного заседания 
объявил перерыв, а депутаты коа-
лиции покидали здание по под-
земным переходам. Саакашвили 
произнес с трибуны сумбурную 
речь, пугал Порошенко народным 
бунтом. Порошенко не остался в 
долгу, назвав организаторов про-
теста «безответственными поли-
тиканами» и приказал полиции 
обеспечить порядок в Киеве.

К вечеру митинг изменил фор-
мат, и протестующие прорвали 

оцепление вокруг Верховной 
рады. При этом не обошлось без 
пострадавших, в том числе в рядах 
полиции. Боевой силой выступили 
«ветераны АТО» из батальона 
«Донбасс» и боевики с опознава-
тельными знаками полка «Азов». 
Вооружившись железными щита-
ми, они оттеснили полицейских и 
нацгвардию, а на освободившемся 
месте начали установку палаток. В 
том числе на проезжей части ули-
цы Грушевского, из-за чего центр 
Киева встал в восьмибалльных 
пробках. На момент подписания 
номера в лагере на Грушевского и 
в Мариинском парке насчитыва-
лось уже около сотни палаток, 
включая штабной армейский ша-
тер. Также митингующим привез-
ли полевую кухню, запас провиан-
та и прочие атрибуты майдана. 

Демонстрация не получилась мирной: между протестующими, которые попытались прорваться к Раде, и полицейскими завязалась драка.

На съезде Компартии Китая будут обсуждаться итоги прошедшей пятилетки и планы на будущее. 

Акцент

 Митинг стал демонстрацией 
ненависти к Порошенко 
и всей парламентской 
коалиции

Фоторепортаж из Мальты на сайте 
rg.ru/art/1462690

К вечеру стало известно о постра-
давших — как среди участников 
митинга, так и в рядах полиции. 

За две недели до гибели 53-летняя Дафне Каруана Галиция 
написала в полицию заявление об угрозах в свой адрес. 
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СОБЫТИЕ Сегодня в Пекине открывается XIX съезд Коммунистической партии КНР

Среда в красном цвете
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

От рук демонстрантов пострадал 

Олег Барна — тот самый депутат из 

фракции «Блок Петра Порошенко», 

который в 2015 году весьма необыч-

ным способом пытался увести с три-

буны Рады занимавшего премьер-

ское кресло Арсения Яценюка. Пом-

нится, Барна сначала обескуражил 

главу кабмина букетом роз, а потом 

схватил его за талию и пах. Теперь 

жертвой стал сам Барна, когда выхо-

дил из парламента: митингующие на-

бросились на него сзади и в потасов-

ке подбили ему глаз, так что полиция 

едва увела нардепа. По мнению по-

страдавшего, с ним поступили «не по-

украински». 
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Татьяна Панина

ЗАЧЕМ нужен закон о семейном бизнесе, почему не уда-
лось избавиться от избыточных проверок и о новом за-
конопроекте по самозанятым, рассказал «РГ» президент 
Торгово-промышленной палаты РФ Сергей Катырин.

Сергей Николаевич, говорят, ТПП намерена учредить в 
России новый вид бизнеса?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: В общем-то, да. Только бизнес этот де-факто 
давно существует, но в законе его нет. Речь идет о семей-
ном предпринимательстве.

Возникают проблемы. Например, с Трудовым кодек-
сом. Это касается официального оформления на работу 
детей. Надо в законе проговорить правила открытия, 
оформления такого бизнеса. Здесь тоже есть нюансы. Се-
мейный бизнес также лишен целенаправленной поддер-
жки государства, поскольку его как бы не существует.

Все это необходимо, чтобы развивать такой вид биз-
неса. Обратить внимание на него региональных властей. 
Если это фермерские хозяйства — чтобы выделяли им 
земли. Если торговля, ателье и прочее — помогали с арен-
дой помещения. И вообще надо формировать обществен-
ное сознание, что заниматься всей семьей каким-то ви-
дом бизнеса — это престижно и выгодно. Вот тогда у нас 
появятся настоящие профессиональные династии. И са-
мозанятых «в тени» поубавится.

Вы как-то говорили, что ТПП отстаивает перед властью 
только те интересы бизнеса, которые не противоречат 
интересам общества. И за что вы отказались бороться?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Да взять хотя бы эпопею, когда один из 
крупнейших предпринимателей внес предложение уве-
личить трудовую неделю до 60 часов. А это противоречит 
интересам тех, кто трудится. Такие инициативы мы ни-
когда не поддержим. Более того, будем выступать против.

Недавно депутаты обсуждали введение прогрессивной 
шкалы подоходного налога. Для общества — это вроде 
благо. Налогов собирать будем больше. Ваша позиция?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Думаю, сегодня это преждевременный шаг. 
Может привести к тому, что начнут крупные зарплаты 
выдавать в конвертах. Надо сначала решить проблему са-
мозанятых, а потом видно будет. Речь идет о людях, кото-
рые работают в тени от государства, не платят налогов. 
Думаю, прогрессивная шкала уж точно не подтолкнет их 
к  легализации. По разным оценкам, у нас от  10 до 20 мил-
лионов самозанятых. 

И как же их наконец вывести из тени?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Во-первых, им должно быть не больно и не 
страшно. Этого они, кстати, боятся больше всего, как по-
казывают наши опросы. Что это значит? Сократить бюро-
кратию: количество всяких бумаг, проверок, условий. В 
разумных пределах, конечно.

Во-вторых, обязательно должен быть интерес для 
выхода из тени. В одном из «круглых столов», посвя-
щенном самозанятым, участвовал предприниматель, 
который недавно легализовался. Я его спросил: «Что 
тебя заставило это сделать?» Две причины, ответил. 
Первая. Ему другие компании начали предлагать сов-
местную работу, это открывало для бизнеса новые пер-
спективы. А какой может быть договор, если он не юр-
лицо? Вторая причина. Пришла пора расширять бизнес. 
Надо брать кредит. Но просто физлицо не сможет взять 
достаточный заем для расширения бизнеса. Все это 
надо учитывать и создавать условия для выхода самоза-
нятых из тени.

Завтра исполняется сто лет со дня создания института 
торгово-промышленных палат.  Самое время привлечь 
внимание к еще не решенным проблемам. 
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Да. Мы давно ведем тему неналоговых пла-
тежей. Наконец-то получили проект закона, который под-
готовил минфин с нашим участием. Он, я полагаю, будет 
обсуждаться в ближайшее время в Госдуме. Нам бы хоте-
лось, чтобы он в кратчайшие сроки был принят. Начнут 
реестры вести этих платежей на местах и в центре. И мы 
отрегулируем эту тему.

Еще один закон, посвященный контрольно-надзорной 
деятельности, дискутируется. В нем пока достаточно 
много изъянов. Третий закон — о разрешительной дея-
тельности. Все они очень серьезно влияют на бизнес-кли-
мат, на состояние предпринимательства в нашей стране.

Следующий вопрос, который нас очень сильно беспо-
коит, над которым мы тоже работаем, это Таможенный 
кодекс Евразийского экономического союза. Сейчас его 
представили к ратификации в России. Но чтобы мы свои 
интересы защищали, должны быть внесены изменения в 
48 законов РФ. И все это надо делать быстро. Но пока, на 
мой взгляд, мы серьезно отстаем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В России
появится новый бизнес

Фамилия 
как бренд 

ЮБИЛЕЙ

100 ЛЕТ ИЛИ 290
Первая государственная попытка создать объединение россий-

ских купцов и промышленников была предпринята в феврале 1727 

года. Речь идет об указе Екатерины I. 

А 19 октября 1917 года утверждено Положение «О торгово-про-

мышленных палатах», заложившее основы российского делового 

самоуправления: были определены основные цели, задачи и пол-

номочия торгово-промышленных палат в России.

Среда обитания Цель любой агломерации — чтобы даже в небольшом городе уровень 
жизни не отличался от центрального города

За сотым километром
Нина Егоршева 

О
дин из прогнозов о бу-
дущем России говорит, 
что нам следует со-
здать 15—20 крупных 
городов-агломераций, 

где будут максимально сосредото-
чены ресурсы — инфраструктур-
ные, интеллектуальные, социаль-
ные. Осуществим ли этот прогноз?

На этот вопрос мы попросили 
ответить генерального директора 
Института экономики города 
Александра Пузанова. 

Уходящие города
Александр Сергеевич, все-таки 
где россияне будут жить лет че-
рез 20—30? Мегаполисы действи-
тельно продолжат разрастаться, 
а деревни исчезнут?
АЛЕКСАНДР ПУЗАНОВ: Сейчас уже не 
столько сельские жители переез-
жают в города, сколько происхо-
дит перераспределение городского 
населения между городскими на-
селенными пунктами разных ти-
пов. Частью этого процесса являет-
ся концентрация жителей в преде-
лах городских агломераций. 

Это, конечно, не значит, что вся 
Россия через несколько лет пересе-
лится в 20 условных мегаполисов. 
Соотношение городского и сель-
ского населения уже довольно дли-
тельное время находится пример-
но на одном уровне, в городах се-
годня проживают примерно 73—74 
процента россиян. В обозримом 
будущем эта цифра не превысит 80 
процентов. При этом некоторые 
города могут исчезнуть с карты 
либо численность их населения су-
щественно сократится.

Вы говорите о конкретных горо-
дах?
АЛЕКСАНДР ПУЗАНОВ: Я говорю о том, 
что со времен плановой экономи-
ки мы унаследовали не очень адек-
ватную сегодняшним реалиям си-
стему расселения. Тогда промыш-
ленное предприятие размеща-
лось буквально «в чистом поле», а 
населенный пункт представлял 
собой по сути «жилищный цех» 
такого предприятия. 

Часть таких производств и го-
родов сегодня оказались неконку-
рентоспособными, в основном на 
территориях Восточной Сибири и 
Крайнего Севера. Из 350 моного-
родов по стране лишь десять—двад-
цать городов  эффективнее за-
крыть, а людей — переселить. 

В остальных случаях речь долж-
на идти о модернизации экономи-
ческой базы и социальной струк-
туры. Хороший пример в этом 
смысле — Череповец с металлурги-
ческой промышленностью. Также 
легче найти себя в новой экономи-
ке моногородам, находящимся в 
зоне действия крупных агломера-
ций. Хотя риск, что завтра ситуа-
ция изменится, все равно остается.  

До Нью-Йорка далеко
Как наши агломерации с точки 
зрения прироста валового регио-
нального продукта на душу насе-
ления смотрятся на фоне зару-
бежных?
АЛЕКСАНДР ПУЗАНОВ: Только две рос-
сийские агломерации могут сопер-
ничать с мировыми — Московская 

и Петербургская. При этом эконо-
мика Московской агломерации 
лишь в два раза меньше экономики 
Нью-Йорка — 747 и 1492 миллиар-
да долларов (с учетом паритета по-
купательной способности). 

В остальных наших агломера-
циях-миллионниках уровень вало-
вого городского продукта на душу 
населения находится в интервале 
18—25 тысяч долларов, что при-
мерно соответствует показателям 
столичных городов стран БРИКС. 

Здесь несколько причин. Но для 
начала поясню, что мы понимаем 
под агломерациями: это сеть близ-
ко расположенных друг к другу на-
селенных пунктов, которая дает 
возможность сформировать об-
щий рынок труда, транспортную 
инфраструктуру и так далее. 

Почему урбанисты говорят о 
привлекательности именно такой 
формы территориальной органи-
зации общества? Конечная цель 
любой агломерации — чтобы даже в 
небольшом городе уровень жизни 

не отличался от центрального го-
рода. Мы, к сожалению, об этом 
пока можем только мечтать. 

В некоторых регионах сейчас 
как раз идет процесс укрупне-
ния муниципальных образова-
ний. Получается, это положи-
тельная тенденция?
АЛЕКСАНДР ПУЗАНОВ: Только админи-
стративными преобразованиями 
вопрос не решить. Мировой опыт 
показывает, что экономический 
эффект от подобных «укрупне-
ний» неочевиден.

При этом минусов намного 
больше, и в первую очередь страда-
ет социальная инфраструктура. 
Самое главное, что центр приня-
тия решений отдаляется, это ска-
зывается на потенциале террито-
риального развития. Ведь многие 
проблемы можно увидеть только с 
близкого расстояния. 

Гораздо эффективнее, когда со-
седние муниципалитеты умеют ко-
ординировать свою тарифную, 

транспортную или градострои-
тельную политику. Элементарно, 
не планируют свалку на границе с 
другим муниципалитетом, где тот 
разбил зону отдыха.

Полтора часа на всё
Какой размер агломерации мож-
но считать комфортным для жиз-
ни? Сто километров до центра — 
это много или нормально? 
АЛЕКСАНДР ПУЗАНОВ: Комфорт зависит 
не от километража. Скорее от вре-
мени, которое тратится на дорогу. 

Обычно границу потенциальной 
агломерации определяют из расче-
та полуторачасовой доступности. 
В течение этого времени человек 
должен иметь возможность дое-
хать на работу, в торговый центр 
или театр. 

Разве наше административное 
деление сегодня не соответствует 
тому, что вы описываете? 
АЛЕКСАНДР ПУЗАНОВ: Транспортная 
доступность — важная вещь, но не 
единственная. Надо сделать, чтобы 

административные границы не 
были заметны. В России же грани-
ца между регионами порой очень 
четко прослеживается, и не только 
из-за качества дорог. Как правило, 
это еще и административные ба-
рьеры. Если же обеспечить некое 
единство — единый рынок труда, 
общее социальное и культурное 
пространство, — экономический 
эффект не заставит себя ждать.

Акцент

 Идеальные размеры агломе-
рации: за полтора часа чело-
век может доехать до работы, 
в торговый центр или театр 

АПК IT-технологии через пять лет станут обычным явлением в российском сельском хозяйстве

Дроны пашут и сеют
Тарас Фомченков

Б
еспилотные комбайны, дро-
ны и погодные станции мо-
гут увеличить прибыль в 

сельском хозяйстве на десятки 
процентов в ближайшие три-
пять лет. О том, как внедрить IT-
технологии и сделать его менее 
зависимым от погоды, «Россий-
ской газете» рассказал эксперт 
по инновациям Юлий Гольдберг.

Юлий, в России планируют  на-
чать разработку беспилотной 
сельскохозяйственной техники. 
Надо ли ее везде внедрять? Где 
она даст наибольший  эффект? 
ЮЛИЙ ГОЛЬДБЕРГ: Беспилотная техни-
ка может приносить хорошую 
прибыль там, где стоимость труда 
механизатора достаточно высо-
кая. В нашей стране их зарплата 
невелика, в среднем 15 — 20 тысяч 
рублей в месяц.

Поэтому реальную выгоду от 
«умной» техники можно получать 
за счет точного управления ее дви-
жением и обработкой земли. 

И даже не обязательно, чтобы 
техника была полностью беспи-
лотной. Автоматика может управ-
лять направлением движения и 
скоростью (это важно для пра-
вильной обработки, внесения се-
мян, удобрений), подачей матери-
алов, глубиной вспашки и други-
ми параметрами. 

Роль же «искусственного ин-
теллекта» — аналитической систе-
мы — в том, чтобы рассчитывать 
оптимальные параметры обра-
ботки конкретных участков зем-
ли. Их и закладывают в «мозг» ум-
ной техники перед выездом в поле. 

Профессия тракториста или 
комбайнера уйдет в прошлое? 
ЮЛИЙ ГОЛЬДБЕРГ: Трактор еще надо до 
поля довезти, учитывая наши до-
роги. Нажать на тормоз перед пре-
пятствием, объехать столб или 
вывести технику из глубокой ка-
навы. А в целом я думаю, что пока 
очень рано говорить о том, что 
полностью беспилотная техника 
может быть у нас востребована.    

Почему лишь сейчас начали вне-
дрять IT-технологии на селе? 
Ю Л И Й  ГОЛ Ь Д Б Е Р Г: Действительно, 
технологии продвинутой анали-
тики и машинного обучения толь-
ко начинают проникать в сельское 
хозяйство. Раньше для этого не 
было предпосылок. 

Для машинного обучения нуж-
ны данные — сейчас много нужных 
данных поступает автоматически 
от датчиков, установленных на 
технике, дронов, спутников, авто-
матических лабораторий, погод-
ных станций. Соответственно вво-
дить вручную нужно гораздо 
меньше информации, данные ста-
новятся гораздо чище и актуаль-

нее. Это создает принципиальную 
возможность для применения 
аналитики для операционного 
управления сельскохозяйствен-

ным производством. Накапливае-
мая информация ложится в осно-
ву тех моделей, которые строятся 
на основе методов машинного об-

учения . И позволяют прогнозиро-
вать урожайность, оптимизиро-
вать процессы и тонко настраи-
вать параметры применяемых 
технологий с учетом особенно-
стей каждого конкретного участ-
ка поля и состояния растений, на 
нем произрастающих. 

Но ведь и так известно, что влия-
ет на урожай? 
ЮЛИЙ ГОЛЬДБЕРГ: Да, считается, что 
на 70 процентов урожайность за-
висит от погоды и сопутствующих 
природных факторов, на которые 
сельхозпроизводитель не может 
повлиять. Ну разве что уходить в 
вертикальное земледелие, что до-
рого и вряд ли будет востребовано 
у нас в ближайшее время для зер-
новых по крайней мере. 

Но остальные 30 процентов — 
это как раз та самая область роста 
эффективности, где можно до-
биться кардинальных улучшений 
за счет применения технологий 
умного земледелия. 

И все равно Россия пока остается 
зоной рискованного земледелия. 
Удастся ли «вместить» изменчи-
вую природу в прокрустово ложе 
компьютерных программ?  
ЮЛИЙ ГОЛЬДБЕРГ: Когда мы перехо-
дим от средних цифр по стране 
или по региону к конкретному хо-
зяйству, здесь и открываются воз-
можности для применения анали-

тики и можно ощутить эффект от 
ее применения. 

У всех выросло 40 центнеров с 
гектара, а у нас при той же погоде 
и внешних условиях 50. Вот и до-
полнительная выручка. У других 
хозяйств выросла пшеница 4-го 
класса, а у нас 3-го. Вот и прибавка 
к цене. 

У всех соседей сорность полу-
чилась 6 процентов, а у нас 4 про-
цента. Вот и экономия на подра-
ботке. У всех кругом затраты 15 
тысяч рублей на гектар, а у нас 12 
тысяч. И это дополнительная при-
быль. 

Далеко не все определяет пого-
да. Технологии крайне важны. 

Хорошо, а как еще можно ис-
пользовать IT-технологии в сель-
ском хозяйстве?
ЮЛИЙ ГОЛЬДБЕРГ: Еще большего эф-
фекта можно добиться, если при-
менять аналитику в задачах стра-
тегического планирования в агро-
бизнесе.

Это оптимизация севооборота, 
транспортно-элеваторного блока, 
ремонта техники, закупок и раз-
мещения запчастей. Решение этих 
задач может дать рост EBITDA 
(объем прибыли до вычета расхо-
дов по выплате процентов, нало-
гов, износа и начисленной амор-
тизации. — Прим. ред.) на десятки 
процентов на горизонте пример-
но трех-пяти лет. 

Акцент

 Пока рано говорить, что бес-
пилотная техника полностью 
заменит селян на российских 
полях. Но это время придет

ВОПРОС РЕБРОМ

ЕСТЬ ЛИ ИДЕАЛ? 
Есть ли уже в России  идеальный с точки зрения урбани-
ста город, на который можно было бы ориентироваться 
всем остальным?
Пузанов| А зачем нам такой город? Как говорят, что ни го-

род, то норов. Все очень индивидуально. У нас мало горо-

дов со своим лицом. С какой-то неповторимой средой, а 

именно уникальность, неповторимость это то, что сегодня 

города пытаются в себе взрастить. 

У нас пока средовые характеристики многих городов, 

даже крупных, оставляют желать лучшего. Даже мно-

гие наши крупные города — фактически сросшиеся по-

селки при заводах. Иногда это даже в топонимике горо-

да видно. И это надо менять.

Сносить все?
Пузанов| Что-то сносить. Мы не можем строить и дальше 

только на окраинах, оставляя центр без внимания. Это удо-

рожает содержание города, ухудшает коммуникации вну-

три. У нас огромная проблема не только ветхого, а мораль-

но устаревшего, некомфортного жилья. Где-то надо стро-

ить новое, в где-то модернизировать старое. Похожую про-

блему в свое время решала Восточная Германия, где в горо-

дах преобладал морально устаревший пятиэтажный жи-

лищный фонд. Они как раз в основном не сносили, а модер-

низировали.

Какие конкретные предложения есть у Института эконо-
мики города?
Пузанов | Главное наше предложение связано с необходи-

мостью увеличить объем полномочий органов местного 

самоуправления. 

Существующее законодательство позволяет субъекту Фе-

дерации по своему усмотрению забирать определенные 

виды полномочий на региональный уровень. 

В частности, полномочия в сфере градостроительной дея-

тельности, вопросы выделения участков под жилищное 

строительство, согласование генеральных планов. 

В некоторых случаях это может быть оправдано недостат-

ком компетенции, особенно когда дело касается неболь-

ших отдаленных поселений. Когда же такие полномочия 

забирают у крупных городов, то такие города лишаются 

стимулов поиска источников экономического роста.
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Пока такие дроны бороздят поля Новой Зеландии. Но они уже идут к нам.

Объединение городов в агломера-
ции поможет решить старую проб-
лему — пробки на дорогах.

Сергей Катырин: При проверках пора переходить на элект-
ронное общение, «не заходя» в бизнес, не отвлекая от дела.
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Подробнее об истории ТПП читайте на сайте 
www.rg.ru
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Москва вошла
в ТОП-4 самых «женских»
мегаполисов

В обиду — не дам 

Сергей Бабкин

РОССИЙСКАЯ столица вошла в ТОП-4 самых безопа-
сных мегаполисов мира для женщин по версии благотво-
рительной организации Thomson Reuters Foundation. По 
уровню дамской защищенности Москва опередила Шан-
хай, Манилу и Нью-Йорк.

Исследователи включили в рейтинг 19 крупнейших го-
родов и в каждом из них опрашивали по 20 общественных 
деятелей, политиков, работников сферы здравоохране-
ния. Потом мегаполисы ранжировали по четырем параме-
трам: доступности и качеству медпомощи, возможности 
создать семью по любви, опасности сексуального насилия 
и шансам открыть свой бизнес. В общем рейтинге первое 
место занял Лондон, второе — Токио, третье — Париж, чет-
вертое — Москва. При этом российская столица стала са-
мым безопасным ме-
гаполисом в плане 
добровольного со-
здания семьи: по дан-
ным авторов иссле-
дования, в Белока-
менной нет принуди-
тельных браков. 
«Москвички могут 
не опасаться и наси-
лия и сексуальных 
домогательств», — от-
мечают аналитики.

Высокими оказа-
лись позиции Мо-
сквы в списке городов с доступной медпомощью: позади 
остались Мехико, Манила, Буэнос-Айрес и еще с десяток 
мегаполисов. «В нашем городе есть все медицинские тех-
нологии, которые используются в сфере женского здоро-
вья, — прокомментировал «РГ» выводы Thomson Reuters 
Foundation главный внештатный специалист по акушер-
ству и гинекологии департамента здравоохранения Мо-
сквы Александр Конопляников. — А этой осенью завер-
шилось создание новой системы медпомощи женщинам 
от первого обращения в консультацию до наблюдения в 
поликлинике после родов». Роддома в итоге стали подра-
зделениями многопрофильных больниц, и что бы ни слу-
чилось при родах, экстренную помощь окажут в течение 
нескольких минут. Например, во многих городах врачи 
до сих пор опасаются массированных кровотечений у 
рожениц. В Москве такого риска практически нет, ведь в 
каждый роддом поставили cell-сейверы — специальные 
приборы, поддерживающие циркуляцию крови в экс-
тренных случаях. 

 Thomson Reuters Foundation также определил Москву 
как один из лучших городов экономических возможно-
стей для дам. Как рассказали «РГ» в столичной Ассоциа-
ции женщин-предпринимателей, в городе есть десятки 
бизнес-вумен, открывших свое дело буквально с нуля, а 
теперь преуспевающих во всем. Одна из них — полная 
тезка героини «Служебного романа» Людмила Калугина 
уже известна на весь Северо-Западный округ благодаря 
флористическому бизнесу. В Москве ей удалось пройти 
путь от лотка по продаже цветов до преуспевающего 
предприятия, сейчас у нее есть салоны,  и мастерские. 

ПРАВО Суды в столице начали закрывать хостелы в жилых домах

Койко-место пусто 
Сергей Бабкин 

П
осле жалоб москвичей 
суды в этом году приоста-
новили работу семи хосте-

лов, которые работали в жилых 
домах. В основном из-за того, что 
у мини-гостиниц не было отдель-
ного входа, а собственники квар-
тир к «проходному двору» оказа-
лись не готовы. 

Как рассказали «РГ» в столич-
ном управлении Роспотребнад-
зора, в январе — сентябре горожа-
не 126 раз успели пожаловаться 
на хостелы, расположенные по 
соседству. В прошлом году гнев-
ных заявлений было 307. По всей 
вероятности, сказалась тоталь-
ная сертификация московских 
гостиниц по системе «звезд». Все 
объекты, которые принимают 

постояльцев временно (даже хо-
стелы), с 1 января 2017-го юри-
дически не имеют права рабо-
тать. Из всех работающих в Мо-
скве 970 гостиниц заявки на 
классификацию не подали 100. 
Это и неудивительно, ведь даже 
категорию «без звезд» обычная 
ночлежка не получит. В легаль-
ном хостеле обязательно должна 
быть вывеска, отдельная венти-
ляция, не менее двух туалетов на 
этаж, душевая, городской и вну-
тренний телефоны. Уборка номе-
ров — каждый день. Но даже при 
соблюдении всех условий посто-
яльцы умудряются пить во дво-
рах пиво, а заодно — и кровь жиль-
цов.

 Эксперты Роспотребнадзора 
столкнулись с тем, что содержа-
тели отелей часто не делают от-

дельную вентиляцию. А гости 
иной раз курят прямо в номе-
рах, и запахом смеси табака с 
«дошираком» потом дышит весь 
подъезд. Обработка помещений 
против крыс и насекомых тоже 
проводится не везде. В итоге 
дело доходит до народного про-
теста.

 «Говорят, сейчас тараканы — 
редкость, но у нас в квартирах 
они уже появились, — рассказал 
«РГ» житель дома № 59/1 на Оре-
ховом бульваре Юрий Роман. — 
Вполне возможно, что из-за хо-
стела, который открылся у нас 
на первом этаже. Раньше в этом 
помещении работала строитель-
ная организация, никаких пре-
тензий к ней не было. А когда 
стали ночевать постояльцы — на-
чалось…» Тараканы — еще ерун-
да. Появились во дворе алкого-
лики, шумные компании, раз-
ные подозрительные личности с 
сигаретой в зубах у подъезда. А у 
всех дома дети, их иногда страш-
но даже на площадку отпускать. 
Инициативная группа пожало-
валась в общественный пункт 
охраны порядка, там же работа-
ет местный участковый. Бук-
вально на следующий день поли-
цейские пришли в хостел с про-
веркой. «А что, у нас есть даже 
сертификат, мы — «без звезд», — 
рассказывает администратор 
Ольга, указывая на стену с ди-
пломами. — Есть видеонаблюде-
ние, чтобы кто-то курил в номе-
рах — никогда». И действительно 
формально вроде и не приде-
решься: у всех жильцов паспор-
та, регистрация. Да и насекомых 
не видно. Но что делать, если жи-
телям больше жизни нет от тако-
го соседства?

«Если во время работы хостела 
не используется общее имущест-
во собственников жилья — входы, 
выходы, фасады и прочее, согла-
сие жильцов юридически можно 
не спрашивать, — рассказал мо-
сковский адвокат, эксперт в обла-
сти жилищного права Владимир 
Постанюк. — Но нарушений по-
рядка и тишины не следует тер-
петь. Жители дома вправе жало-
ваться в правоохранительные и 
надзорные органы».  Шансы спра-
виться с шумными хостелами 
вполне реальные, рассказали 
«РГ» в департаменте региональ-
ной безопасности и противодей-
ствия коррупции. Например, не-
давно Солнцевский районный суд 
постановил снести ночлежку в по-
селке Толстопальцево, что в За-
падном округе. Такое решение 
было принято после десятков жа-
лоб местного населения: в «от-
еле» не оказалось канализации, и 
запах на территории всего жилого 
массива стал невыносимым.  

Не исключено, что совсем ско-
ро для избавления от неугодного 
хостела не придется ходить и по 
судам. «Сейчас Госдума уже во 
втором чтении рассматривает за-
конопроект, который запрещает 
использовать жилые помещения в 
качестве гостиницы, иного сред-
ства временного размещения, а 
также предоставлять в них гости-
ничные услуги, — продолжает ад-
вокат Владимир Постанюк. — Вме-
сте с тем подготовлен пакет по-
правок, согласно которым фун-
кционирование хостелов в жилых 
домах будет возможным, но лишь 
при наличии согласия общего со-
брания собственников. Это пре-
доставит шанс многим хостелам 
продолжить работу после приня-
тия данного законопроекта». 

Участковый полицейский одним из первых реагирует на жалобы жильцов дома, где открылся хостел. 

Акцент

 Возможно, отельерам придет-
ся спрашивать согласие жиль-
цов дома, чтобы открыть 
мини-гостиницу

В Москве почти нет 
риска смерти при 
родах. А в Киншасе 
беременную могут 
даже не повезти 
в больницу

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Ветеранов 
ждет подарок 
к 76-й 
годовщине 
Битвы 
за Москву 

10 ТЫСЯЧ 
К ПРАЗДНИКУ

Любовь Проценко 

БЛИЗИТСЯ очередная годов-
щина Битвы за Москву, ставшей 
переломом в ходе Великой Оте-
чественной войны. В столице с 
каждым годом становится все 
меньше ее участников, так как 
прошло после нее уже почти 76 
лет. Но столичные власти не за-
бывают каждый год поздравить 
ветеранов с этой важной датой в 
жизни каждого из них и всей на-
шей страны.

Вот и вчера  президиум город-
ского правительства решил ока-
зать материальную помощь 14 
667 фронтовикам, защищавшим 
в 1941 году Москву, а в 1942-м 
погнавшим фашистов с родной 
земли и освобождавшим другие 
оккупированные страны.

Как и в 2016 году, все они — 
инвалиды и участники Великой 
Отечественной, участники обо-
роны Москвы — получат в бли-
жайшее время по 10 тысяч ру-
блей. Напомню: в 2015 году эта 
выплата была вдвое меньше — 5 
тысяч рублей. Сегодня же в Мос-
гордуме состоится «круглый 
стол», посвященный мерам под-
держки старшего поколения в 
Москве. 

ПРОЕКТ Чего, 
по мнению 
москвичей, 
не хватает 
столичным 
домам 
культуры

КУЛЬТУРНАЯ 
ПЕРЕСТРОЙКА 

Сергей Жуков

В СТОЛИЧНЫХ домах культу-
ры и культурных центрах грядет 
«перестройка». В будущем году 
они в корне изменят свою рабо-
ту. «Фишки», которые могут 
притянуть новую волну посети-
телей, предложили москвичи — 
участники краудсорсинг-проек-
та.

 Как рассказали в департа-
менте культуры, почти за две не-
дели, что шел проект, горожане 
прислали больше полутора ты-
сяч идей. Эксперты — профессио-
налы отрасли — отобрали самые 
интересные и жизнеспособные. 
Многие считают дома культуры 
пережитком советского прошло-
го, а потому уверены: пойдут 
туда, только если им предложат 
что-то новое. По мнению горо-
жан, учреждения должны про-
длить график своей работы, а са-
мые интересные крупные меро-
приятия перенести на выходные. 
И это объяснимо: в будни после 
работы многие возвращаются 
поздно и уже не до концертов. 
Это одна из причин, почему им 
не хватает сервиса, помогающе-
го приобрести билеты на меро-
приятия в Интернете и по бан-
ковской карте. Не хватает ДК и 
бесплатного WI-FI. Вдобавок к 
тому им явно нужен единый 
стиль оформления — как фаса-
дов, так и интерьеров. Это помо-
жет сделать их узнаваемыми, 
считают участники проекта.

Но главная проблема — в «на-
чинке». Просятся новые кружки, 
секции и занятия. По словам ру-
ководителя дирекции по разви-
тию культурных центров Марии 
Рогачевой, больше всего голосов 
набрали мастер-классы по живо-
писи от профессиональных ху-
дожников и фотовыставки от 
участников фотостудий. Это для 
взрослых. Для детей их папы и 
мамы, бабушки и дедушки пред-
лагают открыть интеллектуаль-
ные клубы, где маленькие Эйн-
штейны и Кулибины смогут 
устраивать битвы умов, подтя-
гивать свою эрудицию и просто 
общаться. Поддержку нашли и 
семейные занятия — их юные мо-
сквичи могли бы посещать вме-
сте с родителями.

Как рассказал замглавы сто-
личного департамента культуры 
Владимир Филиппов, самые ин-
тересные идеи власти собирают-
ся воплотить в жизнь в следую-
щем году. Тогда же планируют за-
пустить еще один краудсорсинг-
проект. На этот раз москвичей 
спросят, как изменить городские 
музеи, чтобы привлечь еще боль-
ше посетителей.

Транспорт  Москвичи покупают машины, но все чаще едут на метро 
и автобусах 

Гостевой автомобиль

Любовь Проценко 

И
нтересную статисти-
ку привел вчера на 
встрече с журнали-
стами заммэра Мо-
сквы по транспорту 

Максим Ликсутов. За последние 
семь лет у жителей Москвы и 
Подмосковья стало больше на 
миллион машин, или на 17%. По 
логике вещей город давно и про-
чно должен был встать в тран-
спортном коллапсе. А он — едет. 

Даже быстрее, чем прежде. 
Как утверждает Московский 
центр организации дорожного 
движения, за последние шесть 
лет скорость движения по Мо-
скве выросла на 13%. А загру-
женность дорог, напротив, сни-
зилась на 23% — это уже данные 
голландской компании TomTom. 
«Дело в том, что все больше мо-
сквичей используют автомобиль 
только для поездок в гости, в те-
атр, в выходные дни на дачу, — го-
ворит заммэра. — А на работу 
едут, особенно в час пик, на об-
щественном транспорте».

Подтверждают это и цифры. 

Если в 2010 году, по данным мэ-
рии, городским транспортом 
пользовались 63% пассажиров, 
которые сами полностью оплачи-
вают свой проезд, то в 2017-м — 
уже 70%. Выросло и количество 
поездок на всех видах обществен-
ного транспорта в столице. В 
частности, в метро на 26%, на на-
земном транспорте — на 30—35, 
электричках — на 28%. А ведь в 
столице есть еще теперь легаль-
ное такси, которым горожане 
сейчас пользуются в 16 раз чаще, 
чем семь лет назад. «Наша задача 
была создать альтернативу лич-
ному авто, чтобы у человека поя-
вился выбор, на чем ехать. И он 
теперь есть», — объясняет рост 
глава транспортного комплекса. 

И в самом деле. В метро не только 
обновилось почти 37% подвиж-
ного состава, но и вошло в строй 
60 новых станций подземки и 
МЦК. Наземный транспорт обно-
вился вообще на 90%, к тому же 
пришел даже в центр столицы, 
где его не было с 90-х годов. Те-
перь на комфортных автобусах 
«Магистрали», которые пустили 
здесь, можно попасть в любую 
часть столицы. И времени для 
этого потребуется не больше, 
чем в метро, так как ходят авто-
бусы по выделенным полосам. Да 
и ждать их подолгу не нужно — ин-
тервалы их движения сократи-
лись втрое и составляют сейчас 
две-три минуты. Много и других 
новинок. Например, на площадь 

Белорусского вокзала вернулся 
трамвай, снятый еще в 1946 году. 
Произошло это всего полтора ме-
сяца назад, а ездит на красивом 
современном «Витязе» уже по-
рядка 25 тысяч человек в день — 
лучшее свидетельство его во-
стребованности. В целом же по 
городу появилось 366 новых мар-
шрутов наземного транспорта, 
что составляет 40% от всех суще-
ствующих. Причем каждый из 
них открылся после совета с мо-
сквичами.

Свою роль в улучшении усло-
вий для городского транспорта 
играет и программа «Моя ули-
ца». Средняя скорость движения 
на благоустроенных улицах в 
столице выросла на 7%. Прои-
зошло это, по мнению главы ком-
плекса, благодаря тому, что в 
ходе работ были убраны многие 
«бутылочные горлышки», созда-
ющие пробки.

В таких условиях убеждать 
москвичей пересесть с любимой 
иномарки на общественный 
транспорт не приходится. И уж 
тем более пытаться принудить их 
к этому только рублем. Не прохо-

дит ни одной, пожалуй, встречи, 
на которой журналисты не спра-
шивали бы у Максима Ликсуто-
ва, будет ли введен в Москве 
платный въезд в центр города. 
Прозвучал он и вчера. «Платным 
въездом не занимаемся. Планов 
на этот счет нет и в проработке», 
— успокоил он. Не планируют 
власти повышать и тарифы на 
парковку, заверил Максим Лик-
сутов. И пояснил: «Я имею в виду 
парковки на улично-дорожной 
сети Москвы. Мы считаем сло-
жившийся уровень тарифов оп-
тимальным».  Чем еще гордятся 
власти? 

Второй год в Москве самый 
высокий в стране  уровень без-
опасности на дорогах. Лишь в 
2017 году по сравнению с 2010-м 
количество дорожно-транспор-
тных происшествий снизилось 
на 55%, число раненых в авариях 
— на 29%, погибших — почти на 
40%. «Это  примерно 1000 спа-
сенных жизней», - подчеркнул 
Максим Ликсутов.

На 600 новых остановках в столице 
установлены видеокамеры 
и зарядки для гаджетов. 

Акцент

 Снижение смертности в ДТП 
на дорогах Москвы спасло 
примерно 1000 жизней 

ПРАЗДНИК На ВДНХ научат 
делать своими руками 
елочные игрушки 

А шарик 
вернулся

Сергей Жуков

СОВСЕМ не обязательно бегать по магазинам в поисках 
новогодних подарков родным и близким. Их можно сде-
лать своими руками в парке ремесел ВДНХ. Там открылась 
круглогодичная мастерская елочных игрушек. 

Ее запустила Ирина Цуканова, в прошлом — дизайнер 
картин Swarovski, декоратор одежды, преподаватель. Тво-
рить начала два года назад в своей квартире. Теперь рабо-
тает в парке ремесел ВДНХ. Здесь, за площадью Промыш-
ленности, есть неприметный домик под номером 327. Вы-
веску прикрутить еще не успели, но мастерская уже при-
нимает гостей. Вход бесплатный, как и мастер-классы вы-
ходного дня. Комната небольшая — вмещает не больше 
пяти человек. Занятия пройдут в ближайший уик-энд. Де-
тей и взрослых научат украшать в разных стилях стеклян-
ные игрушки — в ход пойдут неоновые краски, объемные 
рисунки, металлические пластины... Начинающие худож-
ники освоят и традиционные народные промыслы России 
— гжель, хохлому, мезенскую роспись. Разовое занятие ор-
ганизаторы оценили в 1500 рублей.

Есть базовый курс декорирования, включающий де-
сять уроков. Тут и уровень повыше, и профессиональных 
секретов побольше. Отсюда и ценник не дилетантский — 15 
тысяч рублей. Придумана и отдельная программа для влю-
бленных — «Свидание в павильоне». Романтического ужи-
на со свечами не обещают, зато устроят творческий сеанс с 
мастер-классом. Молодые смастерят по своим эскизам 
оригинальную елочную игрушку, которая уедет вместе с 
ними домой.

Если нет желания и времени делать ее самому, можно 
купить. По словам Ирины Цукановой, заказы уже есть. В 
основном корпоративные — от разных компаний и фирм. 
Под продажу пока делают елочные шары. Цена зависит от 
размера и сложности. Средняя цена одного — 350—400 ру-
блей. Самая дешевая игрушка — 50 рублей, а самая доро-
гая, с портретом заказчика, — две тысячи рублей. Шары с 
советской символикой и логотипом ВДНХ скоро пополнят 
местные сувенирные лавки. Новую, но уже «теплую» кол-
лекцию мастерская выпустит к летнему сезону, а футболь-
ную — к чемпионату мира 2018 года.

Ждать Нового года не придется: мастерская будет работать 
и зимой, и летом.
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БОЛЬШАЯ КНИГА Самый 
неожиданный роман 
Алексея Сальникова 

Петровы 
в гриппе 
и вокруг него

Клариса Пульсон

ЭТО самый неожиданный роман короткого списка 
«Большой книги». Во-первых, имя автора у публики пока 
не на слуху, во-вторых, книги пока нет, роман опублико-
ван в журнале «Волга», у которого не слишком широкая 
аудитория. Поэтому отдельная благодарность экспер-
там, которые прочитали и оценили незаурядный, ориги-
нальный текст. К тому же автор известен скорее как поэт.

Алексей, почему изменяете поэзии с прозой?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: На самом деле нет никакой измены, 
имеется просто некое внутреннее расщепление, связан-
ное с возможностью донести некое высказывание при 
помощи того и другого. Стишки — такой гипнотический 
жанр — очки виртуальной реальности для совокупности 
процессов в мозгу, которые человек считает своим «я», 
или, не знаю, заклинание для кобры, где кобра — это 
спинной мозг. Проза — это все же некое отстраненное 
зрелище, где читателю приходится оперировать в воо-
бражении сразу множеством персонажей, причем даже 
если проза наполнена одними только людьми, и про лю-
дей, все равно, во время чтения бессознательно персони-
фицируются и обретают черты действующих лиц какие-
то повторяющиеся детали, предметы. Интересно попро-
бовать собрать и такой механизм, и такой.

Что читателю важно 
знать о вас?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Я ж 
не поп-дива, чтобы 
обо мне что-то знать. 
Из всей своей семьи 
я самый скучный че-
ловек: сижу, что-то 
пишу там-сям, вся 
моя жизнь — писани-
на того или иного рода. Разве что готовлю терпимо. Жена 
у меня, да. Сын у нас прекрасный. В этом году в универ-
ситет поступил. 

Текст поначалу кажется незатейливым: заглавный герой 
Петров едет в троллейбусе, вокруг случайные лица, слу-
чайные разговоры, поток обыденности, но постепенно 
этот поток становится водоворотом. В какую ловушку вы 
заманиваете читателей?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: В ловушку интересного текста. Если под 
ловушкой вы подразумеваете, чем конкретно должны за-
влекать, а потом ловить читателя именно «Петровы...», 
то могу ответить -  формой. В роман о быте вставлено не-
сколько сюжетных тайников, плюс внезапная смена фо-
куса с основных персонажей на второстепенных, даже 
как бы третьестепенных, по-моему, неплоха и неповсе-
местна. Если Петрова — это такая Дарвинова сила из на-
чала романа, то Петров-младший — достоевщина. 

Жанр трудноопределим, ближе всего, наверное, соци-
альная сатира — то Гофман выглядывает, то Гоголь, то 
Кафка. Кто истинный вдохновитель?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Точно сказать не берусь. Первый звоно-
чек к «Петровым» был, наверно, еще в школе, после чте-
ния рассказа Борхеса про античных богов. Тогда подума-
лось: «А в Свердловской области жил бы, наверно, Аид». 
Почему именно Аид, я не знал. К счастью, логичного от-
вета на этот вопрос я не нашел, когда писал и отправлял 
«Петровых» в журнал «Волга». Не ставил себе и задачи 
создать сатиру. 

Есть труднейший жанр — аннотация к собственной кни-
ге, что бы написали?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Книжка — веселый Уроборос. Даже если 
не все поймете, хотя бы посмеетесь. Детектив наоборот, 
где вести расследование придется вам самим, при этом 
искать нужно вовсе не убийцу.

Уроборос — древний символ, змей, кусающий себя за 
хвост, эдакий замкнутый цикл, вы об этом?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Есть искушение сказать «да». Но текст 
не такой загадочный и мистический, не настолько слож-
ный, на самом-то деле. Моя попытка не свести быт к ми-
стике, а, скорее, вывести мистику на бытовой уровень. 
Иногда змей, кусающий себя за хвост, — это просто змей, 
кусающий себя за хвост — не символ чего-то, не имеющего 
начала и конца, а обычное сравнение событий в тексте. 

У вас не возникает ощущение, что мы только и делаем, 
что разбираемся, подводим итоги, влезаем в шкуры, а 
сделать выводы всё не получается?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Выводы как раз таки делаются, но что 
делать с ними по факту — неизвестно. Все больше людей, 
например, приходят к такой, озвученной еще Воннегу-
том мысли, что политика делается психопатами, что 
если человек желает какой-либо власти — он психопат 
по определению, каким бы хорошим он ни казался, же-
лание и умение манипулировать людьми — это психопа-
тия. Государства, таким образом, представляют собой 
буквально архетипы беспринципных, притворяющихся 
обаяшками маньяков. Политика — олимпиада среди 
Мэнсонов. И что прикажете делать с этим замечатель-
ным выводом? История творится волей тех, у кого полу-
чается манипулировать толпами, ими же перекраивает-
ся под собственные нужды. Да что говорить про полити-
ков, каждый человек в отдельности принадлежит к до-
вольно-таки ксенофобскому виду, достаточно органи-
зовать кружок борьбы с ксенофобией, как и там найдет-
ся несколько персонажей, которые пойдут на радикаль-
ные меры и отмутузят несколько ксенофобов в темном 
переулке.

ИНТЕРВЬЮ Люк Персеваль критикует капитализм в своей «Трилогии» на Балтдоме

Лекарство против страха
Елена Боброва

О
дним из знаковых проек-
тов театрального фестива-
ля «Балтийский дом» в Пе-

тербурге стало многочасовое 
действо фламандского режиссе-
ра Люка Персеваля «Трилогия 
моей семьи. Любовь. Деньги. Го-
лод» по циклу романов Эмиля 
Золя. 1 семья, 12 актеров, 3 музы-
канта и 7 романов. По сути, это 
социальная панорама и попытка 
через историю семьи Ругон-Мак-
каров рассказать, как индустриа-
лизация и капитализм ломают 
людей и почему храмами стано-
вятся рынки и лавки.

Люк, почему именно сага Золя о 
Ругон-Маккарах?

ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Объективно, это 
был заказ биеннале, который 
проходит в Рурской области — 
бывшей промышленной области 
Германии. И мне хотелось сде-
лать что-то, связанное с горняка-
ми. Так появился «Жерминаль» 
Золя. И постепенно я втянулся в 
этот огромный, двадцатитомный 
цикл о семье Ругон-Маккаров. Из 
него я выбрал только семьи, в ко-
торых прослеживается судьба 
двух ветвей этой семьи. Мне ка-
жется, что сейчас как раз пришло 
время обращения к подобному 
эпическому материалу, который 
позволяет посмотреть на мир и 
на всех нас через призму большо-
го зеркала. Золя в этом цикле за-
дается вопросом: способно ли че-
ловечество создать лучший мир?

И оказалось, что между середи-
ной XIX века и началом XXI века 
легко прослеживается связь...
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Да. Интересно было 
проследить, где находятся корни 
той экономической системы, ко-
торая по-прежнему влияет на 
нашу жизнь. И, кстати, именно в 
то время была заложена основа 
ближневосточного конфликта. 
Золя описывает, что капитализм 
— это не что-то навязанное людям 
внешней силой, а система, кото-
рая рождается из эгоизма чело-
века. И еще для меня эта трило-
гия в каком-то смысле о природе. 
Она показывает нам человека во 
власти экономической или воен-
ной стихии. Она о стремлении че-
ловека выживать и о том, на что 
способен человек. 

Прежде человек имел подпорки 
в виде религии, культуры, веры в 
прогресс и разум человека. Сей-
час это все не работает. На что же 
нам опираться?
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: На любовь… Я вы-
рос в маленькой деревне, и я 
твердо знал дорогу к церкви и к 
школе. И еще я знал дорогу из де-
ревни; если бы я ее не знал, то ни-
когда бы не освободился от того, 
что меня с детства окружало. Се-
годня молодой человек, оглушен-
н ы й  м н о го о б р а з и е м  м и р а , 
просто не знает, куда ему идти и 
как ему освободиться от того, что 
его окружает. В этом многообраз-
ном, сложном и запутанном мире 
единственный путь, по которому 
может идти человек, — это путь 
возвращения к себе самому, к 
простой истине, что спасти нас 
может только любовь.

В  трилогии через образ продаж-
ной Нана вы показали любовь в 
достаточно уродливой форме.
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Да, это поврежден-
ный образ любви, раненый. И он 
показывает, что человек не мо-
жет выжить, опираясь исключи-
тельно на свои животные инстин-
кты, стремление доминировать и 
обладать. Пазолини как-то напи-
сал: «капитализм — это порногра-
фия». Это не форма любви. Это 
разрушенная любовь. Здесь до-

минирует страх. И когда Нана за-
дает вопрос: «Ты веришь в Бога, в 
то, что нас ждут небеса?» — в этом 
проявляется ее страх умереть в 
одиночестве. Я верю, что до тех 
пор, пока нами будет править 
страх, мы не выберемся из этой 
саморазрушительной спирали. И 
вытащить из нее нам может толь-
ко сила, которая гораздо больше, 
чем страх. Это любовь. 

Вы занимаетесь театром уже 
больше 30 лет. Так что сегодня 
главное в этой институции?
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Я уже сорок лет как 
отец, а скоро стану дедом, и все 
эти годы задаюсь вопросом: что я 
могу сделать, чтобы у моих детей 
было лучшее будущее. Но я не ду-
маю, что театр имеет право гово-
рить людям, как они должны 
жить. Мы можем только спрово-
цировать людей на какие-то раз-
мышления, помочь осознать то, 
что было, и постараться извлечь 
из этого уроки для будущего. Мне 
кажется, что главное в театре — не 
ответы, а его ритуальность. 
Именно поиск этих ответов мо-
жет нас объединить. Я уверен, 
что во всех школах мира, без 
исключения, без различия пола и 
возраста, должны быть свой те-
атр и хор. Сегодня надо возвра-
щать людей к искусству, учить 
вчитываться в книги, вслуши-

ваться в музыку. Учить языку 
искусства. Мир стал невероятно 
пестрым — и кто-то оказался на 
обочине из-за цвета кожи, кто-то 
из-за статуса, кто-то из-за рели-
гиозных убеждений. Дом тоже не 
воспринимается, как тыл, пото-
му что практически отсутствует 
семейная среда из-за занятости 
родителей. Ребенок предостав-
лен сам себе, он должен справ-
ляться со своими сомнениями и 
страхами сам, в одиночку. В ре-
зультате сегодня детская депрес-
сия становится большой пробле-
мой в Европе. Дети теряют соци-
альные навыки, навыки установ-
ления контактов. И в этом смы-
сле театр в школе может оказать-
ся настоящим спасением — дети 
за счет совместного существова-
ния на сцене учатся открывать 
искусство, открывать новые для 
себя смыслы. 

Над чем вы сейчас работаете?
ЛЮК ПЕРСЕВАЛЬ: Над «Ромео и Джу-
льеттой». Это будет постановка в 
Вене, с участием людей с демен-
цией. Для меня это пьеса, кото-
рая убедительно показывает, что 
настоящая любовь возможна 
только вместе со смертью. Ведь 
настоящая любовь связана с фа-
тальной наивной верой. А она 
возможна, только когда нет ника-
ких иллюзий о возможных встре-
чах в будущем. Поэтому я всегда, 
когда смотрел спектакли по «Ро-
мео и Джульетте» в исполнении 
молодых артистов, никогда не ве-
рил им. И сейчас мне хочется осу-
ществить эту постановку с пожи-
лыми актерами, для которых лю-
бовь как смерть гораздо реаль-
нее. Мы живем в такое время, 
когда старость отодвигается все 
дальше и дальше. И мне хочется 
сделать спектакль, в котором я 
обниму старость.

Выставка РГАЛИ и фонд In Artibus представили «Архив Харджиева»

Авангард Скупого Рыцаря
Жанна Васильева

Ф
онд In Artibus и РГА-
ЛИ представляет 
«Архив Харджиева» 
(кураторы Екатери-
на Бобринская и 

Анна Корндорф). Скупой анонс — 
«уникальные материалы о рус-
ском авангарде и произведения 
из частных коллекций» — не мо-
жет передать и части того трепе-
та, который порождало собрание 
Николая Ивановича Харджиева и 
он сам.

Автор книжки о Павле Федо-
тове, выдающийся знаток твор-
чества Маяковского, Хлебнико-
ва, Мандельштама, текстолог, ор-
ганизатор первых выставок аван-
гардистов в Музее Маяковского 
(с 1957-го по 1965-й), Харджиев 
был легендарным коллекционе-
ром русского авангарда. Его ар-
хив был богаче, чем, пожалуй, в 
любом отечественном музее — за 
исключением, наверно, Русского.

Многие коллекционеры еще в 
1960-х отдали бы полжизни, что-
бы хоть одним глазком взглянуть 
на собрание Харджиева, над сто-
лом которого висел «Красный 
квадрат» Малевича, подаренный 
самим художником. Но путь в ма-
ленькую двухкомнатную кварти-
ру (когда-то в Марьиной Роще, по-
зже — на Кропоткинской) был за-
казан не только случайным лю-
дям, но и многим  исследователям 
авангарда. Есть почти апокрифи-
ческая история, как он, посмо-
трев в глазок на ученого, догово-
рившегося с ним о встрече, просто 
не открыл ему дверь. Осторож-
ность, недоверчивость, закры-
тость Н.И. Харджиева, порожден-
ные атмосферой сталинскогор 
террора 1930—1940-х, уживались 
с недюжинной смелостью, дер-
зновением исследователя, риско-
ванным расчетом и храбростью.

Харджиев начинал работать 
над историей русского авангар-
да в начале 1930-х — как раз тог-
да даже сами художники не 
п р оч ь  б ы л и  и з б а в и т ь с я  от 
«улик» формализма: не то что 
манифесты Малевича, а даже ил-
люстрации к детской сказке мо-
гли рассматриваться как доказа-
тельство вины. Харджиев заби-
рал у семей художников и поэ-
тов-«кубуфутуристов» и не толь-
ко работы, но их архивы. Да, речь 
об оплате даже и не шла. Как, ча-
сто, и о договорах. Но «у Харджи-
ева ничто не погибало, все было 
спасено, сохранялось и находило 
свое место», как свидетельствует 
в своих воспоминаниях хорошо 
знавший его Сергей Григорьянц.  
Правда, когда Николай Иванович 
таким же макаром попробовал 
действовать с Н.Я. Мандельштам 
уже в середине 1960-х, при под-
готовке к публикации тома Оси-
па Мандельштама в большой се-

рии «Библиотеки поэта», разра-
зился скандал. И рукописи поэта, 
которые готовил к печати Нико-
лай Иванович и не торопился 
возвращать, всячески затягивая 
удовольствие общения с подлин-
ником, были возвращены вдове 
чуть ли не под угрозой обраще-
ния в милицию.

В случае с Харджиевым неже-
лание меняться в соответствии с 
временами было, безусловно, 
достоинством.  Он был одним из 
последних героев Атлантиды 
вольной русской культуры, кото-
рой никому не приходило в голо-
ву «управлять» и которая нико-
му собой управлять не позволя-
ла. Но если Малевич был апосто-
лом нового искусства, то Хард-
жиева, аккумулировавшего у 
себя большую часть супремати-
ческих картин Малевича,  можно 
рискнуть назвать Скупым Рыца-
рем этого нового искусства. За-
мыслив побег, 90-летний коллек-
ционер вместе с женой избрали в 
качестве «обители трудов и чи-
стых нег» Голландию. Поскольку 

они не могли представить себе 
жизнь без своего собрания, то 
решили прибегнуть к помощи (в 
обмен на несколько картин Ма-
левича) владелицы галереи 
Кристины Гмуржинской, чтобы 
вывезти свое собрание нелегаль-
но. В ноябре 1993 года часть   
коллекции оказалась за грани-
цей, часть задержали на тамож-
не, после чего она поступила в 
РГАЛИ.  В мае 2011 года, после 17 
лет дипломатических перегово-
ров, документальная часть архи-
ва Н.Харджиева (1903 - 1996) 
была передана  Стеделийк музе-
ем  в РГАЛИ. По воле Харджиева 
российская часть архива закры-

та была для исследователей на 25 
лет.Шесть лет ушло на описание, 
изучение архива и подготовку 
трехтомного собрания «Архив 
Н.И. Харджиева. Русский аван-
гард: материалы и документы из 
собрания РГАЛИ».

Нынешняя выставка частично 
приоткрывает сокровища собра-
ния Харджиева, представляя, на-
пример, неизвестные рукописи 
Малевича и его переписку с уче-
никами и соратниками по УНО-
ВИСу, дневники Михаила Матю-
шина, статьи, черновые записи и 
тезисы к докладам Эль Лисицко-
го… Но дело не только в возмож-
ности увидеть раритеты, вроде 

карандашного автопортрета Ве-
лимира Хлебникова 1910 года, 
столбцов его математических 
расчетов исторических эпох, 
первых изданий футуристиче-
ских книг…

Выставка сделана блестяще, 
поскольку воплощает сам дух 
коллекции Харджиева и эпохи. 
Ключом к ней отчасти могут слу-
жить слова Николая Ивановича: 
«Едва ли в истории искусства 
можно найти моменты, когда по-
эзия и живопись настолько со-
прикасались между собой, как 
это было в период так называе-
мого «кубофутуризма» в Рос-
сии». Интереснее всего то «мер-
цание» смысла, что подразуме-
вала нечаянная встреча образа и 
слова. Одно из самых восхити-
тельных тому свидетельств — фо-
томонтаж «Маяковский и Иван 
Великий», сделанный  первой 
любовью поэта Верой Шехтель. 
Созданный задолго до фотомон-
тажей Клуциса, монтаж снимка 
колокольни и шаржированного 
франта в цилиндре с акварели 

Веры Шехтель явно был вдох-
новлен не только нежным чувст-
вом к эпатажному футуристу, но 
и оказывается визитной карточ-
кой поэта-Людогуся. Для Хард-
жиева параллель между фото-
монтажом и автопортретом Ма-
яковского-Людогуся очевидна. 
Перед нами перевод в «монтаж-
ный» кадр автопортрета поэта: 
«Шея растягивается — / Пожар-
ная лестница —/ Голова/ уже / 
разве что одному Ивану Велико-
му / ровесница». Но явна и дру-
гая перекличка — с «Памятни-
ком» Пушкина: и шляпы больно 
похожи, да и абрис фигуры — вы-
зов бронзовому Александру 
Сергеевичу… И еще — почему-то 
кажется, что этот шуточный 
монтаж выглядит как пролог к 
позднему «Юбилейному», когда 
Маяковский объяснится в люб-
ви к тому, кого собирался когда-
то «сбросить с корабля совре-
менности».

Выставка сделана блестяще, 
поскольку воплощает сам дух кол-
лекции Харджиева и эпохи. 

В спектакле «Трилогия моей семьи» Люк Персеваль показывает, что человек не может выжить, опираясь исклю-
чительно на свои животные инстинкты, стремление доминировать и обладать.

Акцент

 Капитализм — это не что-то 
навязанное людям внешней 
силой, а система, которая 
рождается из эгоизма человека

Акцент

 Над столом Харджиева  
висел «Красный квадрат» — 
подарок самого Малевича 

История творится 
волей тех, у кого 
получается манипу-
лировать толпами

Алексей Сальников до романа «Петровы в гриппе и вокруг 
него» был известен больше как поэт.
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1. Утвердить отчет об исполнении бюд-
жета Пенсионного фонда Российской 
Федерации (далее — Фонд) за 2016 год:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 7 625 246 993,8 тыс. рублей, 
из них 7 493 904 054,5 тыс. рублей в части, 
не связанной с формированием средств 
для финансирования накопительной пен-
сии, в том числе за счет межбюджетных 
трансфертов, полученных из федерально-
го бюджета в сумме 3 352 160 719,5 тыс. 
рублей и бюджетов субъектов Российской 
Федерации в сумме 3 142 138,5 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 7 829 671 699,0 тыс. рублей, 
из них 7 531 372 876,9 тыс. рублей в части, 
не связанной с формированием средств 
для финансирования накопительной пен-
сии, в том числе межбюджетные трансфер-
ты, переданные бюджетам субъектов Рос-
сийской Федерации в сумме 1 148 144,3 
тыс. рублей;

3) объем дефицита бюджета Фонда в 
сумме 204 424 705,2 тыс. рублей, сложив-
шегося исходя из дефицита бюджета 
Фонда в части, не связанной с формирова-
нием средств для финансирования накопи-
тельной пенсии, в сумме 37 468 822,4 тыс. 

рублей и дефицита бюджета Фонда в части, 
связанной с формированием средств для 
финансирования накопительной пенсии, в 
сумме 166 955 882,8 тыс. рублей.

2. Утвердить следующие показатели 
исполнения бюджета Фонда:

1) доходы бюджета Фонда по кодам 
классификации доходов бюджетов за 2016 
год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2016 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2016 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 288-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями к нему 
опубликован на Официальном 

интернет-портале правовой информации 
по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Пенсионного фонда 

Российской Федерации за 2016 год
Принят Государственной Думой 27 сентября 2017 года

Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года

Статья 1
1. Утвердить отчет об исполнении бюд-

жета Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации (далее — Фонд) за 
2016 год со следующими основными пока-
зателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 616 414 487,9 тыс. рублей, 
включая межбюджетные трансферты из 
федерального  бюджета  в  сумме 
25 031 629,3 тыс. рублей, бюджета Феде-
рального фонда обязательного медицин-
ского страхования в сумме 17 818 863,0 тыс. 
рублей, поступление в Фонд неправомерно 
использованных в 2015 году средств феде-
рального бюджета и бюджета Федерально-
го фонда обязательного медицинского 
страхования в сумме 28 187,2 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 664 897 511,7 тыс. рублей, 
из них за счет межбюджетных трансфер-
тов, полученных из федерального бюджета 
в сумме 25 010 167,1 тыс. рублей и бюджета 
Федерального фонда обязательного меди-
цинского страхования в сумме 17 829 885,0 
тыс. рублей.

2. Утвердить общие объемы доходов 
бюджета Фонда за 2016 год по обязатель-
ному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством в сумме 468 859 430,6 тыс. 
рублей и по обязательному социальному 
страхованию от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболева-
ний в сумме 104 735 292,2 тыс. рублей.

3. Утвердить общие объемы расходов 
бюджета Фонда за 2016 год по обязатель-
ному социальному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и в связи с 
материнством в сумме 524 365 828,3 тыс. 
рублей, по обязательному социальному 
страхованию от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболева-
ний в сумме 88 312 418,3 тыс. рублей и в 
сумме 9 379 213,0 тыс. рублей, направлен-
ных на финансовое обеспечение расходов 
по предоставлению инвалидам технических 
средств реабилитации и услуг, обеспече-
нию отдельных категорий граждан из числа 
ветеранов протезами (кроме зубных проте-
зов), протезно-ортопедическими изделия-
ми, в том числе межбюджетного трансфер-
та в сумме 1 671 576,9 тыс. рублей феде-

ральному бюджету на осуществление рас-
ходов по данному направлению, осуществ-
ляемых субъектами Российской Федерации 
по соглашениям между федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по выработке и 
реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере социальной защиты населения, и 
органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации о передаче им 
указанных полномочий.

4. Утвердить общий объем расходов 
бюджета Фонда, направленных Фондом на 
исполнение публичных нормативных обя-
зательств  в  2016  году ,  в  сумме 
573 901 423,6 тыс. рублей.

5. Утвердить общий объем дефицита 
бюджета Фонда в сумме 48 483 023,8 тыс. 
рублей, из них дефицит бюджета Фонда по 
обязательному социальному страхованию 
на случай временной нетрудоспособности и 
в  связи с  материнством в сумме 
55 506 397,7 тыс. рублей и профицит по 
обязательному социальному страхованию 
от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний в сумме 
7 043 660,9 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2016 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 2016 
год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2016 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2016 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 289-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями к нему 
опубликован на Официальном 

интернет-портале правовой информации 
по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Фонда социального 

страхования Российской Федерации за 2016 год
Принят Государственной Думой 27 сентября 2017 года

Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года

Статья 1
Утвердить отчет об исполнении бюдже-

та Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования (далее — Фонд) 
за 2016 год со следующими основными 
показателями:

1) общий объем доходов бюджета 
Фонда в сумме 1 657 619 561,2 тыс. рублей, 
в том числе за счет межбюджетных тран-
сфертов, полученных из федерального 
бюджета в сумме 25 441 000,0 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета 
Фонда в сумме 1 590 150 880,5 тыс. рублей, 
в том числе межбюджетные трансферты, 
переданные федеральному бюджету в 
сумме 94 361 000,0 тыс. рублей и бюджету 
Фонда социального страхования Россий-
ской Федерации в сумме 17 818 863,0 тыс. 
рублей;

3) объем профицита бюджета Фонда в 
сумме 67 468 680,7 тыс. рублей.

Статья 2
Утвердить следующие показатели 

исполнения бюджета Фонда за 2016 год:
1) доходы бюджета Фонда по кодам 

классификации доходов бюджетов за 2016 
год согласно приложению 1 к настоящему 
Федеральному закону;

2) структура расходов бюджета Фонда 
за 2016 год согласно приложению 2 к насто-
ящему Федеральному закону;

3) источники внутреннего финансиро-
вания дефицита бюджета Фонда по кодам 
классификации источников финансирова-
ния дефицитов бюджетов за 2016 год 
согласно приложению 3 к настоящему 
Федеральному закону;

4) распределение субвенций из бюдже-
та Фонда, направленных в бюджеты терри-
ториальных фондов обязательного меди-
цинского страхования для финансового 
обеспечения организации обязательного 
медицинского страхования на территориях 
субъектов Российской Федерации, за 2016 
год согласно приложению 4 к настоящему 
Федеральному закону.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 290-ФЗ

Данный Федеральный закон 
со всеми приложениями к нему 
опубликован на Официальном

 интернет-портале правовой информации 
по адресу: www.pravo.gov.ru

Российская Федерация Федеральный закон
Об исполнении бюджета Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования 
за 2016 год

Принят Государственной Думой 27 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Государства Палестина 

о поощрении и взаимной защите 
капиталовложений

Принят Государственной Думой 29 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Государства Палестина о поощрении и взаимной защите капиталовложений, 
подписанное в городе Иерихоне 11 ноября 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 291-ФЗ

Внести в Уголовно-исполнительный 
кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1997, № 2, ст. 198; 2001, № 11, ст. 1002; 2003, 
№ 50, ст. 4847; 2006, № 15, ст. 1575; 2009, 
№ 7, ст. 791; 2015, № 29, ст. 4386; 2017, № 31, 
ст. 4749) следующие изменения:

1) пункт «б» части четвертой статьи 121 
изложить в следующей редакции:

«б) иметь три краткосрочных свидания 
и три длительных свидания в течение 
года;»;

2) пункт «б» части третьей статьи 123 
изложить в следующей редакции:

«б) иметь два краткосрочных свидания 
и два длительных свидания в течение 
года;»;

3) пункт «б» части третьей статьи 125 
изложить в следующей редакции:

«б) иметь два краткосрочных свидания 
и одно длительное свидание в течение 
года;»;

4) пункт «б» части пятой статьи 131 
изложить в следующей редакции:

«б) иметь два краткосрочных свидания 
и одно длительное свидание в течение 
года;»;

5) пункт «б» части пятой статьи 133 
изложить в следующей редакции:

«б) иметь шесть краткосрочных свида-
ний и три длительных свидания в течение 
года.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 292-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений 

в Уголовно-исполнительный кодекс 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 29 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 35 Закона 

Российской Федерации «О государственных 
гарантиях и компенсациях для лиц, работающих 

и проживающих в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях»

Принят Государственной Думой 29 сентября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года

Внести в часть шестую статьи 35 Закона Российской Федерации от 19 февраля 1993 
года № 4520-I «О государственных гарантиях и компенсациях для лиц, работающих и про-
живающих в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях» (Ведомости Съе-
зда народных депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федера-
ции, 1993, № 16, ст. 551; Собрание законодательства Российской Федерации, 2004, № 35, 
ст. 3607; 2014, № 30, ст. 4232) изменение, заменив слова «трудовых пенсий» словами «стра-
ховых пенсий».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 293-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в Федеральный закон 

«О ветеранах»
Принят Государственной Думой 29 сентября 2017 года

Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года
Внести в раздел II приложения к Федеральному закону от 12 января 1995 года № 5-ФЗ 

«О ветеранах» (в редакции Федерального закона от 2 января 2000 года № 40-ФЗ) (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 1995, № 3, ст. 168; 2000, № 2, ст. 161; 2002, № 48, 
ст. 4743; 2008, № 40, ст. 4501; 2009, № 51, ст. 6148; 2011, № 45, ст. 6337; 2015, № 48, ст. 6717; 
2016, № 27, ст. 4189) изменение, изложив позицию: 
«Оборона города Севастополя: с 5 ноября 1941 года по 4 июля 1942 года» 
в следующей редакции:
«Оборона города Севастополя: с 30 октября 1941 года по 4 июля 1942 года».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 294-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 36 Федерального 

закона «О финансовой аренде (лизинге)»
Принят Государственной Думой 27 сентября 2017 года

Одобрен Советом Федерации 10 октября 2017 года
Внести в абзац четырнадцатый статьи 36 Федерального закона от 29 октября 1998 года 

№ 164-ФЗ «О финансовой аренде (лизинге)» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 44, ст. 5394; 2002, № 5, ст. 376) изменение, изложив его в следующей 
редакции:

«отнесение к предмету лизинга племенных животных, а также крупного рогатого скота 
специализированных мясных пород, выращенного в Российской Федерации в целях разве-
дения;».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
16 октября 2017 года № 295-ФЗ

1. Присудить в 2017 году премии Прави-
тельства Российской Федерации «Душа 
России» за вклад в развитие народного 
творчества в размере 100 тысяч рублей 
каждая:

а) в номинации «Народная музыка»:
Когану Марку Львовичу, руководителю 

клезмерского ансамбля «Алия» общест-
венной организации региональной еврей-
ской национально-культурной автономии 
Самарской области «Самарский еврейский 
национальный центр», г. Самара, Самар-
ская область;

Михайловой Татьяне Владимировне, 
художественному руководителю народного 
ансамбля гармонисток «Арганчи» Бобья-
Учинского центрального сельского Дома 
культуры муниципального учреждения 
культуры «Малопургинская межпоселенче-
ская централизованная клубная система», 
д. Бобья-Уча, Малопургинский район, 
Удмуртская Республика;

Пикулину Сергею Александровичу, 
художественному руководителю образцо-
вого ансамбля народных инструментов 
«Дудари» муниципального бюджетного 
учреждения дополнительного образования 
«Детская школа искусств» городского 
округа Стрежевой, Томская область;

б) в номинации «Народное пение»:

Белинскому Станиславу Григорьевичу, 
руководителю молодежного фольклорно-
го ансамбля «Цветень» Дворца культуры 
железнодорожников им. К.Маркса в г. Кур-
гане Дирекции социальной сферы Южно-
Уральской железной дороги — филиала 
открытого акционерного общества «Рос-
сийские железные дороги», г. Курган, Кур-
ганская область;

Карасёвой Татьяне Леонтьевне, руково-
дителю народного фольклорного ансамбля 
«Пизельне» («Рябинушка») муниципально-
го бюджетного учреждения культуры 
«Культурно-досуговый центр Нароватов-
ского сельского поселения», Теньгушев-
ский муниципальный район Республики 
Мордовия;

Хачатуряну Юрию Арамовичу, хормей-
стеру народного коллектива ансамбля каза-
чьей песни «Любо» муниципального бюд-
жетного учреждения культуры «Городской 
Дом культуры», г. Новочеркасск, Ростов-
ская область;

в) в номинации «Народный мастер»:
Никишиной Наталье Николаевне, 

мастеру традиционной игрушки, г. Старый 
Оскол, Белгородская область;

Цыденову Анатолию Александровичу, 
мастеру резьбы по дереву, улус Хойто-Бэе, 
Иволгинский район, Республика Бурятия;

г) в номинации «Традиционная народ-
ная культура»: 

Гайнуллиной Асии Султановне, руково-
дителю школы сэсэнов (сказителей) «Урал 
батыр» государственного бюджетного про-
фессионального образовательного учре-
ждения Республики Башкортостан Сибай-
ский колледж искусств, г. Сибай, Республи-
ка Башкортостан;

Кошкендею Игорю Михайловичу, руко-
водителю фольклорного ансамбля «Чир-
гилчин» государственного бюджетного 
учреждения «Центр развития тувинской 
традиционной культуры и ремесел», 
г. Кызыл, Республика Тыва;

Павлову Владимиру Павловичу, руково-
дителю народного фольклорного ансамбля 
«Касал» муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Централизованная 
клубная система» Комсомольского района, 
Чувашская Республика;

д) в номинации «Народный танец»:
Козаеву Зелимхану Петровичу, художе-

ственному руководителю муниципального 
автономного образовательного учрежде-
ния дополнительного образования детей 
детская школа танца «Владикавказские 
Аланы», г. Владикавказ, Республика Север-
ная Осетия — Алания;

Миллеру Владимиру Эльяшевичу, руко-

водителю ансамбля народного танца 
«Ритмы детства» государственного бюд-
жетного учреждения культуры города 
Москвы «Творческий центр «Москворе-
чье», г. Москва;

Нурмухаметовой Лилии Эдуардовне, 
художественному руководителю народного 
ансамбля танца «Бисеринки» муниципаль-
ного автономного учреждения дополни-
тельного образования города Набережные 
Челны «Детская хореографическая 
школа», Республика Татарстан;

Смирнову Александру Николаевичу, 
балетмейстеру народного ансамбля песни и 
танца «Калинушка» муниципального авто-
номного учреждения культуры «Культурно-
досуговый центр «Исток», г. Шуя, Иванов-
ская область.

2. Минкультуры России обеспечить 
изготовление нагрудных знаков и дипло-
мов лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации «Душа России» за 
вклад в развитие народного творчества, 
присуждаемой в 2017 году, их вручение в 
установленном порядке и перечисление 
денежной части премии.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 12 октября 2017 г. № 2220-р г. Москва

О присуждении в 2017 году премии Правительства Российской Федерации «Душа России» 
за вклад в развитие народного творчества

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок выплаты возмещения гражданам — 
участникам долевого строительства по дого-
ворам участия в долевом строительстве, 
предусматривающим передачу жилых поме-
щений (далее соответственно — граждане, 
возмещение).

2. Выплату возмещения гражданам, 
обратившимся с заявлением о выплате воз-
мещения, осуществляет публично-правовая 
компания «Фонд защиты прав граждан — 
участников долевого строительства» (далее 
— Фонд).

3. Фонд в течение 14 дней со дня приня-
тия собранием участников долевого строи-
тельства решения о получении возмещения 
размещает на своем официальном сайте в 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» сообщение о дате начала 
приема заявлений граждан о выплате возме-
щения, а также о месте, времени, форме и 
порядке приема заявлений.

4. Граждане вправе обратиться с заявле-
нием о выплате возмещения до даты завер-
шения процедуры конкурсного производст-
ва застройщика.

5. В случае обращения гражданина с 
заявлением о выплате возмещения после 
даты, указанной в пункте 4 настоящих Пра-
вил, выплата возмещения может осуществ-
ляться при наличии одного из следующих 
обстоятельств:

а) обращению с заявлением о выплате 
возмещения препятствовало чрезвычайное 
и непредотвратимое при указанных условиях 
обстоятельство (непреодолимая сила);

б) гражданин проходил (проходит) воен-
ную службу по призыву или находился (нахо-
дится) в составе Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации (других войск, воинских 
формирований, органов), переведенных на 
военное положение, — на период такой 
службы (военного положения);

в) причина пропуска указанной даты свя-
зана со сроками принятия наследства либо 
иными уважительными обстоятельствами, 
связанными с личностью гражданина (в том 
числе с его тяжелой болезнью, беспомощ-
ным состоянием).

6. При обращении о выплате возмеще-
ния гражданин представляет:

а) заявление о выплате возмещения по 
форме, утвержденной Фондом;

б) документ, удостоверяющий личность, 
либо его заверенную в установленном 
порядке копию;

в) выписку из реестра требований креди-
торов о размере, составе и об очередности 
удовлетворения требований.

7. При обращении представителя гра-
жданина с заявлением о выплате возмеще-

ния наряду с документами, указанными в 
пункте 6 настоящих Правил, представляется 
также нотариально удостоверенная доверен-
ность.

8. Выплата возмещения осуществляется 
за счет средств компенсационного фонда в 
течение 10 рабочих дней со дня представле-
ния гражданином документов, указанных в 
пунктах 6 и 7 настоящих Правил.

Выплата возмещения осуществляется в 
валюте Российской Федерации.

9. Прием от граждан заявлений о выпла-
те возмещения и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения может 
осуществляться Фондом через банки-аген-
ты, соответствующие требованиям к кредит-
ной организации, в которой учитываются 
денежные средства компенсационного 
фонда, сформированного в соответствии с 
Федеральным законом «О публично-право-
вой компании по защите прав граждан — 
участников долевого строительства при 
несостоятельности (банкротстве) застрой-
щиков и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федера-
ции». В целях настоящих Правил банком-
агентом признается банк, признанный побе-
дителем конкурса в соответствии с утвер-
жденным Фондом порядком конкурсного 
отбора банков-агентов и осуществляющий 
от имени Фонда и за его счет прием заявле-
ний о выплате возмещения, а также выплату 
такого возмещения.

10. В случае привлечения Фондом бан-
ков-агентов взаимодействие Фонда с такими 
банками осуществляется в соответствии с 
порядком, установленным наблюдательным 
советом Фонда. Оплата услуг банка-агента 
осуществляется Фондом за счет денежных 
средств, направляемых на финансирование 
расходов, связанных с осуществлением 
предусмотренных Федеральным законом «О 
публично-правовой компании по защите 
прав граждан — участников долевого строи-
тельства при несостоятельности (банкротст-
ве) застройщиков и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» функций и полномочий 
Фонда. Размер оплаты услуг банка-агента 
при проведении выплаты возмещения не 
должен превышать норму компенсации 
затрат банков-агентов, утвержденную 
наблюдательным советом Фонда.

11. В целях обеспечения прав и законных 
интересов граждан, а также целевого 
использования средств компенсационного 
фонда Фонд осуществляет контроль за бан-
ками-агентами путем анализа отчетов банка-
агента, иных полученных от банка-агента 
документов и сведений и поступивших в 
Фонд обращений граждан.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 7 октября 2017 г. № 1233 г. Москва

Об утверждении Правил выплаты публично-правовой 
компанией «Фонд защиты прав граждан — участников 

долевого строительства» возмещения гражданам — 
участникам долевого строительства по договорам участия 
в долевом строительстве, предусматривающим передачу 

жилых помещений
В соответствии с частью 1 статьи 13 

Федерального закона «О публично-право-
вой компании по защите прав граждан — 
участников долевого строительства при 
несостоятельности (банкротстве) застрой-
щиков и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

Утвердить прилагаемые Правила 

выплаты публично-правовой компанией 
«Фонд защиты прав граждан — участников 
долевого строительства» возмещения гра-
жданам — участникам долевого строитель-
ства по договорам участия в долевом стро-
ительстве, предусматривающим передачу 
жилых помещений.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев
Правила выплаты публично-правовой компанией 

«Фонд защиты прав граждан — участников долевого строительства» 
возмещения гражданам — участникам долевого строительства 

по договорам участия в долевом строительстве, 
предусматривающим передачу жилых помещений

Разлука не вечна
Оба мужа были приго-
ворены к пожизненно-
му сроку. Как писали 

СМИ, Николай Королев был 
осужден за  серию громких 
убийств в Москве и теракт на 
Черкизовском рынке в 2006 году. 
Тогда погибли 14 человек. 

На момент подачи жалобы 
Николай Королев находился в ко-
лонии «Полярная сова» в поселке 
Харп Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. За полярным кру-
гом. Нет оснований предпола-
гать, что с тех пор у него изме-
нился адрес.

Как сообщали тогда СМИ, Ве-
роника — вторая жена Николая. 
Они поженились уже на террито-
рии колонии в 2009 году. К тому 
моменту были знакомы около 
пяти лет.

В своей жалобе супруги оспа-
ривали положения УИК, посколь-
ку режим без длительных свида-
ний, как они полагали, «наруша-
ет право заключенного и его 
жены на семейную жизнь, явля-
ется жестоким, бесчеловечным, 
унижающим человеческое досто-
инство наказанием заключенно-
го и жестоким, бесчеловечным, 
унижающим человеческое досто-
инство обращением с женой за-
ключенного».

В праве на использование 
вспомогательных репродуктив-
ных технологий паре было отка-
зано. Колония не располагает не-
обходимым оборудованием. А 
ближайшее медицинское учре-
ждение, которое могло бы прове-
сти такую процедуру, не входит в 
список учреждений, работаю-
щих с Федеральной службой ис-
полнения наказаний. То есть эта-
пировать туда осужденного было 
нельзя. А будь можно, то, навер-
ное, немало экспертов задались 
бы вопросом: вправе ли государ-
ство тратить деньги налогопла-
тельщиков (на дорогу и охрану 
для осужденного) для таких це-
лей? 

В свою очередь, Антон Мацы-
нин, как сообщали СМИ, был 

осужден пожизненно за убийст-
во родителей своей бывшей де-
вушки Анны. К тому времени он 
был уже женат на другой своей 
подруге, которая родила от него 
дочь. 

Олеся Мацынина тоже в суде 
настаивала на предоставлении ей 
возможности длительных свида-
ний с мужем, поскольку Консти-
туция РФ гарантирует право гра-
ждан на семейную жизнь.

Конституционный суд согла-
сился с тем, что в законодатель-
стве есть изъян. Получается, что 
вместе с мужьями наказание в 
каком-то смысле несут и жены. К 
тому же закон не исключает по-
милования или освобождения 
условно-досрочно пожизненно 
осужденного. В этом случае осо-
бое значение приобретает воз-
можность его возвращения к 

нормальной жизни. Только семья 
способна дать шанс вернуться к 
обычной жизни тому, чью вину, 
конечно, никогда не загладить, но 
кому государство и общество со-
гласились дать шанс. 

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на 1 октября, в исправительных 
колониях для осужденных к по-
жизненному лишению свободы 
находятся 2 тысячи 13 человек. 

Теперь у всех появилось право 
на одну встречу с родными в год. 
При этом закон увеличил число 
разрешенных свиданий и для 
других категорий осужденных, 
отбывающих срок в различных 
колониях на строгих условиях. 
Все они смогут чаще видеться с 
родными.

Еще одна важная для пожиз-
ненно осужденных инициатива 

только рассматривается в Гос-
думе. Правительство внесло в 
парламент проект поправок в 
Уголовно-исполнительный ко-
декс, которые увеличивают вре-
мя прогулок для вечных сидель-
цев. Срок прогулок может быть 
увеличен от полутора до трех 
часов, все зависит от условий, в 
каких отбывает наказание за-
ключенный, и его поведения. 
Пожизненно осужденные в 
строгих условиях получат право 
на полтора часа ежедневной 
прогулки, в обычных условиях — 
на два часа. На облегченных 
условиях время пребывания на 
свежем воздухе может быть в 
качестве поощрения увеличено 
до трех часов.

Раз в год надзиратели откроют 
камеру и отведут пожизненно 
заключенного на долгое свидание.
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Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной  

собственности объекта недвижимого 
имущества одновременно  с находящимся  
в федеральной собственности земельным 

участком,  на котором расположен  
такой объект недвижимого имущества

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона по 
продаже находящегося в федеральной собственности объекта недвижи-
мого имущества одновременно с находящимся  в федеральной собствен-
ности земельным участком, на котором расположен такой объект не-
движимого имущества (кадастровый номер земельного участка: 
78:34:0004308:30, кадастровый номер объекта: 78:34:0004308:43), рас-
положенных по адресу:  г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, дом 19, 
корпус 7, литера А (далее — имущество), проведенного в соответствии с 
решением Правления АО «АИЖК» (протокол  от 16.06.2009 № 7).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, 

дом 19, корпус 7,  литера А. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 1.
Площадь объекта: 65,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 78:34:0004308:43.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости № 78-78/038-78/070/014/2015-233/1 от 13.03.2015. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полно-
мочия  АО «АИЖК», запись в ЕГРН № 78-78/038-78/070/014/2015-235/1 
от 02.11.2016.

Сведения об основных характеристиках и зарегистрированных пра-
вах содержатся в выписке из ЕГРН от 24.05.2017, выданной Управлени-
ем Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Санкт-Петербургу.

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Санкт-Петербург, Лахта, Новая улица, 

дом 19, корпус 7,  литера А.
Кадастровый номер: 78:34:0004308:30.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: блокированная жилая за-

стройка.
Площадь земельного участка: 258 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности  

Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН  
№ 78-78/038-78/070/014/2015-222/1 от 13.03.2015. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
 

№ 78-78/038-78/070/014/2015-223/1 от 03.10.2016;
-

щадью 43 кв. метра, запись в ЕГРН № 78-78-38/002/2011-343 от 
27.07.2011.

Сведения о границах участка, основных характеристиках и зареги-
стрированных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 17.01.2017 
№ 78/001/006/2017-2101, выданной Филиалом ФГБУ «ФКП Росрее-
стра» по Москве. 

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 17.10.2017 

№ А548-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество с огра-
ниченной ответственностью «Коннунлахти Инвест», предложившие 
наибольшую цену за Имущество 2 200 000 (два миллиона двести тысяч) 
рублей (без НДС).

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах Особых 

экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду
Наименование особой 
экономической зоны

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

га
Кадастровый 

номер
Площадь, 

га
ОЭЗ ТРТ на территории 
Иркутского районного 

муниципального образования 
и муниципального образования 

Слюдянский район 
Иркутской области

Контактная информация:
АО «ОЭЗ»: + 7 (495) 645-26-90 

(доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ» 

в Иркутской области:
 + 7 (3952)200-320 (доб.2132),
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

ОЭЗ ТРТ на территории 
муниципального 

образования 
«Прибайкальский район» 

Республики Бурятия
Контактная информация:

АО «ОЭЗ»: + 7 (495) 645-26-90
 (доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» 
в Республике Бурятия: 

+ 7 (3012) 45-45-05 
(доб. 128), 

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
 38:25:020102:109
38:25:000000:139
38:25:041004:166
38:25:041004:167
38:25:020102:354
38:25:020102:355
38:25:000000:137
38:25:020106:835

38:25:020102:4417
38:25:020102:3813

0,026
591,3991

0,9237
1,0243

14,0901
12,7079

5,2872
0,62

0,043
0,3304

03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:402
03:16:440101:404
03:16:440101:355
03:16:440101:348
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:395
03:16:440101:396

03:16:480103:30
03:16:000000:182

03:16:480103:31
03:16:500109:38
03:16:500109:39
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42
03:16:500109:43
03:16:500109:44
03:16:500109:45

03:16:500108:4
03:16:000000:7172
03:16:000000:7173
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7176
03:16:000000:7177
03:16:000000:7178

03:16:440101:412
03:16:440101:326
03:16:440101:327
03:16:440101:328

0,1000
0,0373
0,7912
9,8256
1,2088
2,8000
1,2248
0,5626

17,2541
0,5299

220,1805
3,8996

201,9555
82,7376

373,5370
20,5842
39,6647

2,6026
0,7809
1,5370
7,5370

14,4946
23,9719

8,2299
1,6685
0,7422
2,8206
0,9088

12,1058
4,9785

2198,5092
9,8256

13,0256
6,8907

14,6369

Наименование 
особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

ОЭЗ ТВТ на территории  
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
АО «ОЭЗ»: + 7 (495) 645-26-90

(доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ»  

в г. Санкт-Петербурге:  
+ 7 (812) 380-49-29 (доб.4700), 

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
78:40:1911610:1372

78:34:0004270:74
78:34:0004270:76

78:34:0004270:101
78:34:0004270:104
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения и слушания
Администрация Новокузнецкого муниципального 

района и ООО «Ресурс» приглашают ознакомиться с мате-
риалами проектной документации «Горно-транспортная 
часть проектной документации отработки запасов участка 
недр Новоказанский 2 ООО «Ресурс». Первая очередь», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Общественные слушания (в форме собраний) со-
стоятся 21.11.2017 г. в 13.00 в здании сельского дома 
культуры, с. Красулино, ул. Центральная, 4.

Материалы для обсуждений представлены с 18.10.2017 г. 
по 17.11.2017 г. по адресу: с. Красулино, ул. Централь-
ная, 31.

Комментарии: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, e-mail: 
ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В соответствии с Соглашением о введении единых форм паспорта транспортного 
средства (паспорта шасси транспортного средства) и паспорта самоходной машины и 
других видов техники и организации систем электронных паспортов от 15 августа 2014 г. 
Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
дополнительные сведения, носящие информационный характер, указываемые в 

разделе «Иные сведения, носящие информационный характер» электронного паспорта 
транспортного средства;

дополнительные сведения, носящие информационный характер, указываемые в 
разделе «Иные сведения, носящие информационный характер» электронного паспорта 
шасси транспортного средства;

Правила формирования дополнительных сведений, носящих информационный 
характер, указываемых в разделе «Иные сведения, носящие информационный харак-
тер» электронного паспорта транспортного средства и электронного паспорта шасси 
транспортного средства.

2. Установить, что:
а) срок присвоения уникального номера электронного паспорта транспортного сред-

ства (электронного паспорта шасси транспортного средства) (далее — электронный 
паспорт) не должен превышать 24 часа после заполнения всех обязательных полей раз-
делов электронного паспорта уполномоченным органом (организацией) или организа-
цией-изготовителем, включенными в единый реестр уполномоченных органов (органи-
заций) государств — членов Евразийского экономического союза и организаций — 
изготовителей транспортных средств (шасси транспортных средств), самоходных 
машин и других видов техники, осуществляющих оформление паспортов (электронных 
паспортов) транспортных средств (шасси транспортных средств), самоходных машин и 
других видов техники (далее соответственно — единый реестр, уполномоченные орга-
ны, уполномоченные организации, организации-изготовители), и подтверждения сведе-
ний, содержащихся в электронном паспорте, посредством применения усиленной ква-
лифицированной электронной подписи уполномоченного органа, уполномоченной 
организации или организации-изготовителя;

б) дополнительные сведения, утвержденные абзацами вторым и третьим пункта 1 
настоящего постановления, представляются на добровольной основе с учетом положе-
ний Федерального закона «О персональных данных» в порядке, установленном Прави-
лами формирования дополнительных сведений, носящих информационный характер, 
указываемых в разделе «Иные сведения, носящие информационный характер» элек-
тронного паспорта транспортного средства и электронного паспорта шасси транспор-
тного средства, утвержденными настоящим постановлением;

в) срок направления администратору систем электронных паспортов транспортных 
средств (паспортов шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных 
машин и других видов техники, определенному решением Совета Евразийской экономи-
ческой комиссии от 18 сентября 2014 г. № 59 «Об организации работ по подготовке доку-
ментов и проведению мероприятий, необходимых для введения единых форм паспорта 
транспортного средства (паспорта шасси транспортного средства) и паспорта самоход-
ной машины и других видов техники и организации систем электронных паспортов, и об 
определении администратора систем электронных паспортов транспортных средств 
(паспортов шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных машин 
и других видов техники» (далее соответственно — системы электронных паспортов, 
администратор систем электронных паспортов), заявлений о внесении изменений в 
электронные паспорта органами, осуществляющими государственную регистрацию в 
Российской Федерации транспортных средств, после совершения регистрационного 
действия не должен превышать 24 часа;

г) после присвоения уникального номера электронного паспорта, поступления све-
дений о выпуске товара (в случае ввоза) и об уплате утилизационного сбора в соответст-
вии с Правилами взимания, исчисления, уплаты и взыскания утилизационного сбора в 
отношении колесных транспортных средств (шасси) и прицепов к ним, а также возврата 
и зачета излишне уплаченных или излишне взысканных сумм этого сбора, утвержденны-
ми постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2013 г. № 1291 
«Об утилизационном сборе в отношении колесных транспортных средств (шасси) и при-
цепов к ним и о внесении изменений в некоторые акты Правительства Российской Феде-
рации», электронному паспорту автоматически присваивается статус «действующий».

3. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации утвердить 
порядок и условия предоставления организациям полномочий по оформлению элек-
тронных паспортов для включения в единый реестр, установив в том числе, что уполно-
моченные организации оформляют электронные паспорта (вносят в них изменения) в 
отношении транспортных средств (шасси транспортных средств), изготовленных орга-
низациями — изготовителями Российской Федерации, не включенными в единый 
реестр.

4. Администратор систем электронных паспортов без взимания платы представляет 
по запросам сведения, содержащиеся в электронных паспортах (с любым статусом), в 
объеме, предусмотренном Порядком функционирования систем электронных паспор-
тов транспортных средств (электронных паспортов шасси транспортных средств) и 
электронных паспортов самоходных машин и других видов техники, утвержденным 
решением Коллегии Евразийской экономической комиссии от 22 сентября 2015 г. № 122 
«Об утверждении Порядка функционирования систем электронных паспортов тран-
спортных средств (электронных паспортов шасси транспортных средств) и электронных 
паспортов самоходных машин и других видов техники» (далее — Порядок), Федераль-
ной налоговой службе, Федеральной таможенной службе и Министерству промышлен-
ности и торговли Российской Федерации с использованием единой системы межведом-
ственного электронного взаимодействия (далее — система межведомственного взаи-
модействия) и информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет»), а также государственным органам, осуществляющим государственную 
регистрацию в Российской Федерации транспортных средств с использованием систе-
мы межведомственного взаимодействия.

5. Определить в Российской Федерации ответственным за реализацию Соглашения о 
введении единых форм паспорта транспортного средства (паспорта шасси транспортно-
го средства) и паспорта самоходной машины и других видов техники и организации 
систем электронных паспортов от 15 августа 2014 г. Министерство промышленности и 
торговли Российской Федерации.

6. Осуществлять оплату услуг, предоставляемых администратором систем электрон-
ных паспортов уполномоченным организациям и организациям-изготовителям при 
выполнении действий, предусмотренных подпунктами «а» и «б» пункта 7 Порядка (с 
учетом подпунктов «а» и «б» пункта 23 Порядка), в порядке и размерах, которые опреде-
ляются договорными отношениями между администратором систем электронных 
паспортов и уполномоченными организациями и (или) организациями-изготовителями, 
в размере, не превышающем предельного размера, — 250 рублей.

7. Осуществлять оплату услуг, предоставляемых уполномоченными организациями 
при выполнении действий, предусмотренных подпунктом «а» пункта 7 Порядка, в поряд-
ке и размерах, которые определяются договорными отношениями между уполномочен-
ной организацией и заявителем, в размере, не превышающем предельного размера, — 
600 рублей.

8. Дополнить перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными 
для предоставления федеральными органами исполнительной власти, Государственной 
корпорацией по атомной энергии «Росатом» государственных услуг и предоставляются 
организациями, участвующими в предоставлении государственных услуг, утвержден-
ный постановлением Правительства Российской Федерации от 6 мая 2011 г. № 352 «Об 
утверждении перечня услуг, которые являются необходимыми и обязательными для 
предоставления федеральными органами исполнительной власти, Государственной 
корпорацией по атомной энергии «Росатом» государственных услуг и предоставляются 
организациями, участвующими в предоставлении государственных услуг, и определе-
нии размера платы за их оказание» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2011, № 20, ст. 2829; 2012, № 14, ст. 1655; № 36, ст. 4922; 2013, № 52, ст. 7207; 2014, 
№ 21, ст. 2712; 2015, № 50, ст. 7165, 7189; 2016, № 31, ст. 5031; № 37, ст. 5495; 2017, № 8, 
ст. 1257; № 28, ст. 4138; № 32, ст. 5090; с изменениями, внесенными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 20 сентября 2017 г. № 1135), пунктом 43 следу-
ющего содержания:

«43. Оформление электронного паспорта транспортного средства (электронного 
паспорта шасси транспортного средства) в целях выпуска в обращение транспортного 
средства (шасси транспортного средства) .».

9. Реализация полномочий, предусмотренных настоящим постановлением, осу-
ществляется соответствующими федеральными органами исполнительной власти в 
пределах установленной Правительством Российской Федерации предельной числен-
ности работников этих органов.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Дополнительные сведения*, носящие информационный 
характер, указываемые в разделе «Иные сведения, 
носящие информационный характер» электронного 

паспорта транспортного средства
1. Сведения о собственнике транспортного средства:
а) юридическое лицо (индивидуальный предприниматель):
полное наименование юридического лица (фамилия, имя, отчество (при наличии) 

индивидуального предпринимателя);
основной государственный регистрационный номер юридического лица (основной 

государственный регистрационный номер индивидуального предпринимателя);
идентификационный номер налогоплательщика;
номер мобильного телефона юридического лица (индивидуального предпринимате-

ля);
адрес электронной почты юридического лица (индивидуального предпринимателя);
б) физическое лицо:
фамилия, имя, отчество (при наличии) физического лица;
дата рождения физического лица;
идентификационный номер налогоплательщика;
страховой номер индивидуального лицевого счета;
наименование документа, удостоверяющего личность физического лица;
номер документа, удостоверяющего личность физического лица;
дата оформления (выдачи) документа, удостоверяющего личность физического 

лица;
номер мобильного телефона физического лица;
адрес электронной почты физического лица;
в) документ, удостоверяющий право собственности на транспортное средство:
наименование документа, удостоверяющего право собственности на транспортное 

средство;
номер документа, удостоверяющего право собственности на транспортное средство;
дата оформления (выдачи) документа, удостоверяющего право собственности на 

транспортное средство;
дата перехода права собственности на транспортное средство;
стоимость транспортного средства;
показания одометра транспортного средства;
г) территории преимущественного использования транспортного средства.
2. Сведения о приходном ордере по уплате утилизационного сбора за транспортное 

средство или об основаниях неуплаты утилизационного сбора за транспортное средст-
во:

номер приходного ордера по уплате утилизационного сбора за транспортное средст-
во;

основание неуплаты утилизационного сбора за транспортное средство.
3. Наименование транспортного средства, определяемое его назначением.
4. Сведения о техническом осмотре транспортного средства, техническом обслужи-

вании и ремонте транспортного средства:
а) сведения о техническом осмотре транспортного средства:
оператор технического осмотра, проводивший технический осмотр транспортного 

средства:
наименование (наименование юридического лица или фамилия, имя, отчество (при 

наличии) индивидуального предпринимателя);
основной государственный регистрационный номер юридического лица (основной 

государственный регистрационный номер индивидуального предпринимателя);
идентификационный номер налогоплательщика;
дата проведения технического осмотра;

регистрационный номер диагностической карты;
показания одометра транспортного средства;
результат технического осмотра транспортного средства;
б) сведения о техническом обслуживании и ремонте транспортного средства:
юридическое лицо (индивидуальный предприниматель), проводившее техническое 

обслуживание или ремонт транспортного средства:
наименование юридического лица (фамилия, имя, отчество (при наличии) индиви-

дуального предпринимателя);
основной государственный регистрационный номер юридического лица (основной 

государственный регистрационный номер индивидуального предпринимателя);
идентификационный номер налогоплательщика;
адрес места проведения технического обслуживания или ремонта транспортного 

средства;
вид проведенных работ по техническому обслуживанию или ремонту транспортного 

средства;
дата проведения работ по техническому обслуживанию или ремонту транспортного 

средства;
перечень проведенных работ по техническому обслуживанию или ремонту тран-

спортного средства;
показания одометра транспортного средства;
дополнительная информация по техническому обслуживанию или ремонту тран-

спортного средства.
5. Сведения об ограничениях (обременениях) в отношении транспортного средства:
наименование органа (организации), наложившего (снявшего) ограничение (обре-

менение);
вид ограничения (обременения);
наименование документа, в соответствии с которым наложено (снято) ограничение 

(обременение);
номер документа, в соответствии с которым наложено (снято) ограничение (обреме-

нение);
дата оформления (заключения) документа, в соответствии с которым наложено 

(снято) ограничение (обременение);
срок ограничения (обременения) и (или) дата снятия ограничения (обременения).
6. Сведения о страховании транспортного средства и страховых случаях:
а) сведения об обязательном страховании гражданской ответственности владельцев 

транспортных средств:
наименование страховой организации;
основной государственный регистрационный номер страховой организации;
идентификационный номер налогоплательщика;
серия, номер страхового полиса обязательного страхования гражданской ответст-

венности владельцев транспортных средств;
срок действия страхового полиса обязательного страхования гражданской ответст-

венности владельцев транспортных средств;
показания одометра транспортного средства;
б) сведения о страховании средства наземного транспорта:
наименование страховой организации;
основной государственный регистрационный номер страховой организации;
идентификационный номер налогоплательщика;
серия, номер страхового полиса страхования средства наземного транспорта;
срок действия страхового полиса страхования средства наземного транспорта;
показания одометра транспортного средства;
в) сведения о страховых случаях, наступивших при использовании транспортного 

средства:
дата наступления страхового случая при использовании транспортного средства;
описание повреждений транспортного средства;
показания одометра транспортного средства.
7. Сведения о дорожно-транспортных происшествиях с участием транспортного 

средства:
дата, время и место (адрес) происшествия с участием транспортного средства;
описание повреждений транспортного средства;
показания одометра транспортного средства.
8. Сведения собственника транспортного средства:
информация об ограничениях;
иная информация.
9. Сведения администратора систем электронных паспортов транспортных средств 

(паспортов шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных машин 
и других видов техники.

* Предоставляются на добровольной основе, в том числе в соответствии с Федераль-
ным законом «О персональных данных».

Дополнительные сведения*, носящие информационный 
характер, указываемые в разделе «Иные сведения, 
носящие информационный характер» электронного 

паспорта шасси транспортного средства
1. Сведения о собственнике шасси транспортного средства:
а) юридическое лицо (индивидуальный предприниматель):
полное наименование юридического лица (фамилия, имя, отчество (при наличии) 

индивидуального предпринимателя);
основной государственный регистрационный номер юридического лица (основной 

государственный регистрационный номер индивидуального предпринимателя);
идентификационный номер налогоплательщика;
номер мобильного телефона юридического лица (индивидуального предпринимате-

ля);
адрес электронной почты юридического лица (индивидуального предпринимате-

ля);
б) физическое лицо:
фамилия, имя, отчество (при наличии) физического лица;
дата рождения физического лица;
идентификационный номер налогоплательщика;
страховой номер индивидуального лицевого счета;
наименование документа, удостоверяющего личность физического лица;
номер документа, удостоверяющего личность физического лица;
дата оформления (выдачи) документа, удостоверяющего личность физического 

лица;
номер мобильного телефона физического лица;
адрес электронной почты физического лица;
в) документ, удостоверяющий право собственности на шасси транспортного средст-

ва:
наименование документа, удостоверяющего право собственности на шасси тран-

спортного средства;
номер документа, удостоверяющего право собственности на шасси транспортного 

средства;
дата оформления (выдачи) документа, удостоверяющего право собственности на 

шасси транспортного средства;
дата перехода права собственности на шасси транспортного средства;
стоимость шасси транспортного средства;
показания одометра шасси транспортного средства.
2. Сведения о приходном ордере по уплате утилизационного сбора за шасси тран-

спортного средства или об основаниях неуплаты утилизационного сбора за шасси тран-
спортного средства:

номер приходного ордера по уплате утилизационного сбора за шасси транспортного 
средства;

основание неуплаты утилизационного сбора за шасси транспортного средства.
3. Сведения об ограничениях (обременениях) в отношении шасси транспортных 

средств:
наименование органа (организации), наложившего (снявшего) ограничение (обре-

менение);
вид ограничения (обременения);
наименование документа, в соответствии с которым наложено (снято) ограничение 

(обременение);
номер документа, в соответствии с которым наложено (снято) ограничение (обреме-

нение);
дата оформления (заключения) документа, в соответствии с которым наложено 

(снято) ограничение (обременение);
срок ограничения (обременения) и (или) дата снятия ограничения (обременения).
4. Сведения собственника шасси транспортного средства:
информация об ограничениях;
иная информация.
5. Сведения администратора систем электронных паспортов транспортных средств 

(паспортов шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных машин 
и других видов техники.

* Предоставляются на добровольной основе, в том числе в соответствии с Федераль-
ным законом «О персональных данных».

Правила формирования дополнительных сведений, 
носящих информационный характер, указываемых 

в разделе «Иные сведения, носящие информационный 
характер» электронного паспорта транспортного 

средства и электронного паспорта шасси 
транспортного средства

1. Настоящие Правила устанавливают порядок формирования дополнительных све-
дений, носящих информационный характер, указываемых в разделе «Иные сведения, 
носящие информационный характер» электронного паспорта транспортного средства и 
электронного паспорта шасси транспортного средства (далее соответственно  — элек-
тронный паспорт, дополнительные сведения).

2. Администратор систем электронных паспортов транспортных средств (паспортов 
шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных машин и других 
видов техники (далее соответственно — системы электронных паспортов, администра-
тор систем электронных паспортов) вносит дополнительные сведения в раздел «Иные 
сведения, носящие информационный характер» электронного паспорта.

3. Дополнительные сведения о собственнике транспортного средства (шасси тран-
спортного средства) — физическом лице, предоставляемые на добровольной основе, 
вносятся в электронные паспорта в соответствии с Федеральным законом «О персо-
нальных данных» с согласия этого лица на обработку персональных данных. Указанное 
согласие оформляется в письменном или электронном виде по форме согласно прило-
жению.

Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения о первом собственнике транспортного средства (шасси тран-
спортного средства) на основании электронных сообщений (далее — электронные 
сообщения), автоматически преобразуемых системами электронных паспортов в заяв-
ление, организации-изготовителя или уполномоченной организации. Внесение измене-
ний в сведения о первом собственнике транспортного средства (шасси транспортного 
средства) после присвоения уникального номера электронного паспорта не допускает-
ся.

4. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения о втором и последующих собственниках транспортного сред-
ства (шасси транспортного средства) на основании электронных сообщений, представ-
ляемых:

а) прежним и новым собственниками транспортного средства (шасси транспортного 
средства) (в том числе лицами, действующими по их поручению) с подтверждением 
передачи и получения транспортного средства (шасси транспортного средства) в соот-
ветствии с условиями документа, удостоверяющего переход права собственности на 
транспортное средство (шасси транспортного средства);

б) многофункциональными центрами предоставления государственных и муници-

пальных услуг с использованием единой системы межведомственного электронного 
взаимодействия (далее — система межведомственного взаимодействия);

в) Федеральной службой судебных приставов, — в отношении транспортных 
средств (шасси транспортных средств), реализуемых в рамках исполнительного произ-
водства;

г) ломбардами, — в отношении невостребованных транспортных средств (шасси 
транспортных средств), на которые обращено взыскание;

д) судебными органами, — о признании права собственности на транспортные сред-
ства (шасси транспортных средств);

е) Федеральной нотариальной палатой, — в отношении транспортных средств 
(шасси транспортных средств), получаемых по наследству или по иным основаниям;

ж) Федеральным агентством по управлению государственным имуществом, — в 
отношении транспортных средств (шасси транспортных средств), обращенных в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации в собственность Российской 
Федерации (в том числе в отношении конфискованного, бесхозяйного и изъятого иму-
щества, кладов, товаров, помещенных под таможенную процедуру отказа в пользу госу-
дарства);

з) органами социальной защиты населения, — в отношении транспортных средств, 
выдаваемых инвалидам в порядке, установленном нормативными правовыми актами 
Российской Федерации.

5. Идентификация и аутентификация прежнего и нового собственников транспор-
тного средства (шасси транспортного средства), а также иных участников систем элек-
тронных паспортов осуществляются на основании данных, имеющихся в системах элек-
тронных паспортов и (или) представляемых в них:

а) оператором федеральной государственной информационной системы «Единая 
система идентификации и аутентификации в инфраструктуре, обеспечивающей инфор-
мационно-технологическое взаимодействие информационных систем, используемых 
для предоставления государственных и муниципальных услуг в электронной форме» на 
безвозмездной основе, — в отношении физических лиц с их согласия (фамилия, имя, 
отчество (при наличии), серия и номер документа, удостоверяющего личность, иденти-
фикационный номер налогоплательщика, данные о привязке физического лица к учет-
ной записи организации — полное наименование, идентификационный номер налого-
плательщика, основной государственный регистрационный номер, признак исполнения 
лицом функций единоличного исполнительного органа организации);

б) оператором Единого государственного реестра юридических лиц и Единого госу-
дарственного реестра индивидуальных предпринимателей, — в отношении конкретного 
лица по запросу администратора систем электронных паспортов с использованием 
системы межведомственного взаимодействия на безвозмездной основе;

в) оператором Единого государственного реестра налогоплательщиков, — в отно-
шении конкретного физического лица по запросу администратора систем электронных 
паспортов с использованием системы межведомственного взаимодействия на безвоз-
мездной основе;

г) оператором единого реестра застрахованных лиц по обязательному пенсионному 
страхованию, — в отношении конкретного физического лица по запросу администрато-
ра систем электронных паспортов с использованием системы межведомственного взаи-
модействия на безвозмездной основе.

6. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения об уплате утилизационного сбора за транспортное средство 
(шасси транспортного средства) на основании информации Федеральной таможенной 
службы, представляемой одновременно со сведениями, утвержденными Порядком 
функционирования систем электронных паспортов транспортных средств (электронных 
паспортов шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных машин и 
других видов техники, утвержденным решением Коллегии Евразийской экономической 
комиссии от 22 сентября 2015 г. № 122 (далее — Порядок).

7. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения о наименовании транспортного средства, определяемом его 
назначением, на основании информации, представляемой организацией-изготовителем 
или уполномоченной организацией при оформлении ими электронного паспорта.

8. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения о техническом осмотре транспортного средства, техническом 
обслуживании и ремонте транспортного средства на основании электронных сообще-
ний, представляемых:

а) операторами технического осмотра, — о проведении технического осмотра тран-
спортного средства;

б) юридическими лицами и индивидуальными предпринимателями, оказывающими 
услуги по техническому обслуживанию и ремонту транспортных средств, — в отноше-
нии сведений о проведенном техническом обслуживании или ремонте транспортного 
средства.

9. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения об ограничениях (обременениях) в отношении транспортного 
средства (шасси транспортного средства) на основании электронных сообщений, пред-
ставляемых:

а) залогодателем и залогодержателем (кредитные организации и ломбарды), — в 
отношении транспортных средств (шасси транспортных средств), находящихся у них в 
залоге (лизинге), с подтверждением совершения сделки в соответствии с условиями 
документа, содержащего сведения о залоге (лизинге);

б) Федеральной службой судебных приставов, — в отношении транспортных 
средств (шасси транспортных средств), на которые наложен арест в рамках исполни-
тельного производства;

в) органами социальной защиты населения, — в отношении транспортных средств, 
выдаваемых инвалидам в порядке, установленном законодательством Российской 
Федерации;

г) государственными органами, — в соответствии с полномочиями, предусмотрен-
ными законодательством Российской Федерации, в порядке и на условиях, определяе-
мых двусторонними соглашениями с администратором систем электронных паспортов 
об информационном взаимодействии.

10. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения о страховании транспортного средства и страховых случаях, 
наступивших при использовании транспортного средства, на основании электронных 
сообщений Российского союза автостраховщиков и (или) страховых организаций.

11. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения о дорожно-транспортных происшествиях с участием тран-
спортного средства в порядке, определяемом администратором систем электронных 
паспортов.

12. Администратор систем электронных паспортов вносит в электронные паспорта 
дополнительные сведения собственника на основании электронного сообщения собст-
венника транспортного средства (шасси транспортного средства).

13. Электронные сообщения в системы электронных паспортов подаются в том 
числе с использованием системы межведомственного взаимодействия.

14. Дополнительные сведения, содержащиеся в электронных сообщениях, подтвер-
ждаются усиленной квалифицированной электронной подписью.

15. Направление электронных сообщений с использованием системы межведомст-
венного взаимодействия, а также сверка дополнительных сведений о собственнике с 
указанными в пункте 5 настоящих Правил государственными реестрами осуществляют-
ся в соответствии с технологическими картами межведомственного взаимодействия, 
согласованными и утвержденными администратором систем электронных паспортов и 
федеральными органами исполнительной власти или негосударственными внебюджет-
ными фондами.

16. Направление электронных сообщений о внесении дополнительных сведений (за 
исключением сведений, направляемых с использованием системы межведомственного 
взаимодействия) в электронные паспорта осуществляется с использованием информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» по защищенным каналам связи в соот-
ветствии с соглашениями (в том числе в электронном виде), заключенными между 
администратором систем электронных паспортов и собственником транспортного сред-
ства (шасси транспортного средства) или заинтересованными юридическими лицами и 
индивидуальными предпринимателями.

17. Участникам систем электронных паспортов на договорной основе предоставля-
ется доступ к сведениям (включая дополнительные сведения), содержащимся в элек-
тронных паспортах, и к сервисам систем электронных паспортов в объеме, порядке и на 
условиях, которые определяются администратором систем электронных паспортов, за 
исключением случаев, предусмотренных Порядком, в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации, в том числе с использованием личного кабинета федераль-
ной государственной информационной системы «Единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций)».

18. Формирование дополнительных сведений в электронных паспортах со статусами 
«аннулированный», «утилизированный» и «погашенный» не допускается.

19. Дополнительные сведения о собственнике транспортного средства (шасси тран-
спортного средства) включают в себя:

а) для юридического лица или индивидуального предпринимателя:
полное наименование юридического лица или фамилия, имя, отчество (при нали-

чии) индивидуального предпринимателя;
основной государственный регистрационный номер юридического лица или основ-

ной государственный регистрационный номер индивидуального предпринимателя;
идентификационный номер налогоплательщика;
номер мобильного телефона юридического лица или индивидуального предприни-

мателя для получения CMC-сообщений с кодами подтверждения операций в системах 
электронных паспортов или информационных сообщений в отношении принадлежаще-
го ему транспортного средства (шасси транспортного средства);

адрес электронной почты юридического лица или индивидуального предпринимате-
ля для получения выписки из электронного паспорта или информации об изменении 
состояния принадлежащего ему транспортного средства (шасси транспортного средст-
ва);

б) для физического лица:
фамилия, имя, отчество (при наличии) физического лица;
дата рождения физического лица;
идентификационный номер налогоплательщика (при наличии);
страховой номер индивидуального лицевого счета (при наличии); 
наименование документа, удостоверяющего личность физического лица;
номер документа, удостоверяющего личность физического лица;
дата оформления (выдачи) документа, удостоверяющего личность физического 

лица;
номер мобильного телефона физического лица для получения СМС-сообщений с 

кодами подтверждения операций в системах электронных паспортов или информацион-
ных сообщений в отношении принадлежащего ему транспортного средства (шасси тран-
спортного средства);

адрес электронной почты физического лица для получения выписки из электронно-
го паспорта или информации об изменении состояния принадлежащего ему транспор-
тного средства (шасси транспортного средства);

в) сведения о документе, удостоверяющем право собственности на транспортное 
средство (шасси транспортного средства):

наименование документа, удостоверяющего право собственности на транспортное 
средство (шасси транспортного средства);

номер документа, удостоверяющего право собственности на транспортное средство 
(шасси транспортного средства);

дата оформления (выдачи) документа, удостоверяющего право собственности на 
транспортное средство (шасси транспортного средства);

дата перехода права собственности, которая указывается в соответствии с условия-
ми документа о переходе права собственности на транспортное средство (шасси тран-
спортного средства);

стоимость транспортного средства (шасси транспортного средства), указанная в 
документе, удостоверяющем право собственности на транспортное средство (шасси 
транспортного средства) (при наличии);

показания одометра (пробег) для транспортного средства на дату оформления 
(выдачи) документа о переходе права собственности на транспортное средство (шасси 
транспортного средства);

г) территория преимущественного использования транспортного средства (шасси 
транспортного средства) в соответствии с подпунктом «а» пункта 2 статьи 9 Федераль-
ного закона «Об обязательном страховании гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств».

20. Дополнительные сведения о приходном ордере по уплате утилизационного 
сбора за транспортное средство (шасси транспортного средства) или об основаниях неу-

платы утилизационного сбора за транспортное средство (шасси транспортного средст-
ва) включают в себя:

номер приходного ордера по уплате утилизационного сбора за транспортное средст-
во (шасси транспортного средства) в отношении ввозимых в Российскую Федерацию 
транспортных средств (шасси транспортных средств);

основание неуплаты утилизационного сбора — соответствующий абзац пункта 6 ста-
тьи 241 Федерального закона «Об отходах производства и потребления», на основании 
положений которого утилизационный сбор не уплачивается.

21. Наименование транспортного средства, определяемое его назначением, содер-
жит информацию о назначении (специализации) транспортного средства, предназна-
ченного для выполнения специальных функций, для которых требуется специальное 
оборудование (автокран, пожарный автомобиль, автобетоносмеситель, автоэвакуатор), 
или для перевозки определенных видов грузов (рефрижератор, автосамосвал, цистер-
на, фургон) (только для специальных и специализированных транспортных средств).

22. Дополнительные сведения о техническом осмотре транспортного средства, тех-
ническом обслуживании и ремонте транспортного средства включают в себя:

а) сведения о техническом осмотре транспортного средства:
оператор технического осмотра, проводивший технический осмотр транспортного 

средства:
наименование — полное наименование юридического лица или фамилия, имя, отче-

ство (при наличии) индивидуального предпринимателя;
основной государственный регистрационный номер для юридического лица или 

основной государственный регистрационный номер индивидуального предпринимате-
ля;

идентификационный номер налогоплательщика;
дата проведения технического осмотра;
регистрационный номер диагностической карты;
показания одометра транспортного средства на дату проведения технического осмо-

тра;
результат технического осмотра транспортного средства;
б) сведения о техническом обслуживании и ремонте транспортного средства:
юридическое лицо (индивидуальный предприниматель), проводившее техническое 

обслуживание или ремонт транспортного средства:
полное наименование юридического лица или фамилия, имя, отчество (при нали-

чии) индивидуального предпринимателя;
основной государственный регистрационный номер юридического лица или основ-

ной государственный регистрационный номер индивидуального предпринимателя;
идентификационный номер налогоплательщика;
адрес места проведения технического обслуживания или ремонта транспортного 

средства;
вид проведенных работ по техническому обслуживанию или ремонту транспортного 

средства;
дата проведения работ по техническому обслуживанию или ремонту транспортного 

средства;
перечень проведенных работ по техническому обслуживанию или ремонту тран-

спортного средства;
показания одометра транспортного средства на дату проведения технического 

обслуживания или ремонта транспортного средства;
дополнительная информация по техническому обслуживанию или ремонту тран-

спортного средства.
23. Дополнительные сведения об ограничениях (обременениях) в отношении тран-

спортного средства (шасси транспортного средства) включают в себя:
наименование органа (организации) или его подразделения, наложившего (снявше-

го) ограничение (обременение);
вид ограничения (обременения);
наименование документа, в соответствии с которым наложено (снято) ограничение 

(обременение);
номер документа, в соответствии с которым наложено (снято) ограничение (обреме-

нение);
дата оформления (заключения) документа, в соответствии с которым наложено 

(снято) ограничение (обременение);
срок ограничения (обременения) и (или) дату снятия ограничения (обременения).
24. Дополнительные сведения о страховании транспортного средства и страховых 

случаях включают в себя:
а) сведения об обязательном страховании гражданской ответственности владельца 

транспортного средства:
наименование страховой организации;
основной государственный регистрационный номер страховой организации;
идентификационный номер налогоплательщика;
серия, номер страхового полиса обязательного страхования гражданской ответст-

венности владельца транспортного средства;
срок действия страхового полиса обязательного страхования гражданской ответст-

венности владельца транспортного средства;
показания одометра транспортного средства на дату страхования гражданской 

ответственности владельца транспортного средства;
б) сведения о страховании средства наземного транспорта:
наименование страховой организации;
основной государственный регистрационный номер страховой организации;
идентификационный номер налогоплательщика;
серия, номер страхового полиса страхования средства наземного транспорта;
срок действия страхового полиса страхования средства наземного транспорта;
показания одометра транспортного средства на дату страхования транспортного 

средства;
в) сведения о страховых случаях, наступивших при использовании транспортного 

средства:
дата наступления страхового случая при использовании транспортного средства;
описание повреждений транспортного средства;
показания одометра транспортного средства на дату наступления страхового случая.
25. Сведения о дорожно-транспортных происшествиях с участием транспортного 

средства включают в себя:
дату, время и место (адрес) дорожно-транспортного происшествия;
описание повреждений, полученных транспортным средством при дорожно-тран-

спортном происшествии;
показания одометра транспортного средства на дату дорожно-транспортного проис-

шествия.
26. Дополнительные сведения собственника транспортного средства (шасси тран-

спортного средства) включают в себя:
информацию об ограничениях, наложенных собственником транспортного средства 

(шасси транспортного средства);
иную информацию по желанию собственника, в том числе информацию о лицах, 

которым передано право распоряжения и (или) пользования транспортным средством, 
условия и срок передачи таких полномочий, название и реквизиты документа, подтвер-
ждающего передачу таких полномочий (договор лизинга, аренды и др.).

27. Дополнительные сведения администратора систем электронных паспортов 
включают в себя информацию, которая относится к транспортному средству (шасси 
транспортного средства), на которое оформлен электронный паспорт, и отсутствует в 
электронном паспорте, но может быть полезна (необходима) участникам систем элек-
тронных паспортов.

Приложение к Правилам
(форма)

Согласие на обработку персональных данных
г.________________  «___»_______________20___г.
Субъект персональных данных  _________________________________________________

(фамилия, имя, отчество (при наличии) полностью) 
___________________________________________________________________________

(наименование документа, удостоверяющего личность)

серия ________ №  ______________ выдан  _______________________________________
__________________________________________________________________________ ,

(кем и когда выдан документ)
проживающий(ая) по адресу:  __________________________________________________
__________________________________________________________________________ ,
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В лице представителя субъекта персональных данных
_______________________________________________________________

(фамилия, имя, отчество (при наличии) полностью) 
_______________________________________________________________

(наименование документа, удостоверяющего личность)

серия ________ № _____________ выдан  ____________________________
______________________________________________________________ ,

(кем и когда выдан документ)

проживающий(ая) по адресу:  ______________________________________
______________________________________________________________ ,
действующий от имени субъекта персональных данных на основании  _____
_______________________________________________________________

(реквизиты доверенности или иного документа, подтверждающего 
полномочия представителя субъекта персональных данных)

принимаю решение о предоставлении моих персональных данных и даю согласие на их 
обработку свободно, своей волей и в своем интересе.

Наименование и адрес оператора, получающего согласие субъекта персональных дан-
ных:  _____________________________________________________________________ .

Наименование и адрес лица, осуществляющего совместно с оператором обработку 
персональных данных в интересах субъекта персональных данных:

акционерное общество «Электронный паспорт», ИНН 7701369198, 119072, 
г. Москва, Софийская наб., д. 22, стр. 1.

Согласие дается на обработку персональных данных с целью внесения сведений в 
электронный паспорт транспортного средства (электронный паспорт шасси транспор-
тного средства) о собственнике транспортного средства (шасси транспортного средст-
ва) и осуществления идентификации и аутентификации субъекта персональных данных 
в системах электронных паспортов транспортных средств (электронных паспортов 
шасси транспортных средств) и электронных паспортов самоходных машин и других 
видов техники (далее — системы электронных паспортов), предоставляющую возмож-
ность получения сведений из систем электронных паспортов и внесения сведений в 
электронный паспорт транспортного средства (электронный паспорт шасси транспор-
тного средства).

Согласие дается на обработку следующих персональных данных:
фамилия, имя, отчество (при наличии);
дата рождения;
идентификационный номер налогоплательщика;
страховой номер индивидуального лицевого счета;
документ, удостоверяющий личность: наименование документа, номер и серия (при 

наличии) документа, дата оформления (выдачи) документа;
номер мобильного телефона;
адрес электронной почты.
Согласие дается на обработку персональных данных с использованием средств 

автоматизации или без использования таких средств, которая включает в себя сбор, 
запись, систематизацию, накопление, хранение, уточнение (обновление, изменение), 
извлечение, использование, передачу (предоставление, доступ), обезличивание, блоки-
рование, удаление, уничтожение персональных данных.

Согласие на обработку персональных данных действует бессрочно, до его отзыва 
субъектом персональных данных путем письменного обращения к оператору.

Субъект персональных данных уведомляется о том, что в случае отзыва субъектом 
персональных данных согласия на обработку персональных данных оператор вправе 
продолжить обработку персональных данных без согласия субъекта персональных дан-
ных в соответствии с частью 2 статьи 9 Федерального закона «О персональных данных».

Подпись субъекта (представителя субъекта) персональных данных:
___________________________________________________________________________

(фамилия, имя, отчество (при наличии) полностью, подпись)

Постановление Правительства Российской Федерации
от 5 октября 2017 г. № 1212 г. Москва

О некоторых вопросах, связанных с введением в Российской Федерации электронного 
паспорта транспортного средства и электронного паспорта шасси транспортного средства
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ПРОГНОЗ  Мир может
полностью отказаться 
от углеводородов 

Альтернатива 
есть!

Аркадий Симонов 

С ТАКИМ сенсационным заявлением выступила группа 
авторитетных экспертов из разных стран. Свой вывод 
они сделали, оценив возможности более сотни госу-
дарств к 2050 году полностью перейти на использование 
ветряной, водяной и солнечной энергии.

Прямо скажем, заявление смелое. Ведь даже Париж-
ское соглашение по климату 2015 года считается трудно-
выполнимым. А ведь там государства пошли на беспре-
цедентные меры по переходу на возобновляемые источ-
ники энергии — скажем, Европа готова довести к середи-
не века ее долю до 40 процентов, США — до 25 процентов 
(правда, президент Трамп уже заявил о выходе из Па-
рижского соглашения). Однако авторы столь оптимисти-
ческого проекта настаивают, что есть очень веские при-
чины, чтобы намного быстрее перейти на возобновляе-
мые источники энергии.

— Масштаб преимуществ, которые мы получим, на-
столько велик, что надо максимально быстро осущест-
вить переход к ветряной, водяной и солнечной энергии, 
— говорит Марк Делюччи из Калифорнийского универси-
тета. — Это позволит не только создать 24 миллиона но-
вых рабочих мест для производства возобновляемой 
энергии, но и повысит уровень нашего здоровья, которое 
страдает от использования ископаемых видов топлива.

По прогнозам авторов проекта, на 4,6 миллиона чело-
век ежегодно снизится смертность из-за загрязнения 
воздуха. Но, возможно, самым важным является то, что 
переход к возобновляемым источникам энергии позво-
лит затормозить рост средней температуры на планете, 
остановить глобальное потепление. 

«Больше всего нас поразило, что на самом деле ка-
ждая страна, которую мы изучили, обладает достаточ-
ным количеством необходимых ресурсов для самообе-
спечения энергией, — сказал руководитель проекта Марк 
Якобсон из Стэнфордского университета. — Надо только 
проявить инициативу». 

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые создали 
металл легче воды

Нахимичили

Марина Бровкина, Ростов-на-Дону

ИССЛЕДОВАТЕЛИ из Южного федерального универ-
ситета и университета штата Юта (США) создали новую 
форму алюминия. Модификация всем известного метал-
ла оказалась легче воды. 

В природе такого алюминия не существует, и это толь-
ко одно из свойств материала, который получила между-
народная команда химиков. Все характеристики свер-
хлегкого вещества еще не изучены, но, по мнению уче-
ных, область его применения может быть огромной.

— Сначала мы решили экспериментировать с бором, 
но остановились все-таки на алюминии, — рассказал до-
ктор химических наук ЮФУ Руслан Миняев. — За основу 
вязли кристаллическую решетку алмаза и произвели за-
мену каждого атома углерода тетраэдрами алюминия. 
Мы применяли компьютерное моделирование. Скон-
струированный материал представляет собой сверхлег-
кую метастабильную форму обычного алюминия с со-
вершенно необычными свойствами. По словам профес-
сора университета штата Юта Александра Болдырева, 
расчеты показали, что его плотность составляет всего 
0,61 грамма на кубический сантиметр. Это в несколько 
раз меньше плотности стандартной формы алюминия 
(2,7 грамма на кубический сантиметр). Более того, со-
зданный химиками материал оказался легче воды, плот-
ность которой один грамм на кубический сантиметр. 
Значит, ультралегкий алюминий будет плавать на ее по-
верхности.  

Ученые считают, что говорить о конкретном практи-
ческом применении модифицированного алюминия еще 
рано, ведь большинство его характеристик еще только 
предстоит изучить. Однако уже сейчас химики предпо-
лагают, что перспективы использования недорогого и 
несложного в производстве, стойкого к коррозии мате-
риала могут быть огромны. Такой металл пригодится в 
авиастроении, в медицине, в освоении космоса, в элек-
тронике и автомобилестроении. 

— Важнейшим аспектом совместного фундаменталь-
ного исследования является сама методика — использо-
вание известной структуры для разработки модифици-
рованной новой формы металла, — сказал профессор 
Болдырев. — Это революционный путь для создания но-
вых материалов с удивительными свойствами.

ЭКСПЕДИЦИИ Полевой сезон 2017-го запомнится сюрпризами и яркими открытиями 

Нашлась во льдах «Америка»
Александр Емельяненков

У
ченые из Сибири нашли в 
300 километрах от Ханты-
Мансийска, на притоке 

Оби, самую северную стоянку 
древних людей, а в Гималаях, на 
границе Индии и Пакистана, — 
уникальное святилище, датируе-
мое I тысячелетием нашей эры, и 
в нем около 200 мистических ка-
менных всадников. 

Неожиданные открытия слу-
чались и совсем рядом — что на-
зывается, в местах традиционно-
го обитания homo sapiens. В Ста-
рой Руссе, например, прямо под 
центральной площадью нашли 
считавшийся утраченным ка-
менный мост через речку Ма-
лашку. День-другой порадова-
лись открывшейся в результате 
раскопок пропаже да и опять ее 
закопали — для лучшей, как объя-
снили неравнодушным гражда-
нам, сохранности. А со дна Бай-
кала, уже в рамках экологиче-
ской экспедиции «Хрустальная 
глубина», минувшим летом под-

няли самолет, вертолет, трактор 
и 92 автомобиля разных марок…

Такими вот, по-осеннему пе-
стрыми, разновеликими по мас-
штабу и последствиям выглядят 
первые итоги нынешнего экспе-
диционного сезона российских 
ученых и всех, кто помогал им в 
море, под водой, в горах или тайге. 

На крыше мира и в тундре 
Заполярья

Найти в вечной мерзлоте по-
звонок мамонта, рассеченный 
каменным дротиком древнего че-
ловека, — это фантастическая 
удача, которая однажды случи-
лась в 25 километрах от столицы 
Югры и вряд ли когда повторит-
ся. Но верить в нее, если по-на-
стоящему увлечен профессией, 
ученый обязан. 

Потому и улыбнулась удача ко-
манде геологов, географов, архео-
логов и этнографов из Томска и 
Новосибирска, когда они вместе с 
сотрудниками музея «Природа и 
Человек» из Ханты-Мансийска 
встали лагерем в устье реки Манья 

и рядом с костными остатками ма-
монтов в речных отложениях об-
наружили в шурфах на ближай-
шей террасе каменные артефакты 
в виде кварцитовых отщепов. Та-
кие могли использоваться древни-
ми людьми для разделки туш жи-
вотных и обработки твердых ма-
териалов — костей и бивней. 

В самих находках ничего нео-
бычного нет. А вот место! «Теперь 
это самое северное палеолитиче-
ское местонахождение в Запад-
ной Сибири, где присутствуют 
реальные следы пребывания че-
ловека», — заявляют участники 
экспедиции из Томского государ-
ственного университета.

Заслуженное вознаграждение 
пришло и к участникам россий-
ско-индийской экспедиции под 
руководством члена-корреспон-
дента РАН Натальи Полосьмак, 
которая уже третий год работает 
в Гималаях. В нынешнем сезоне 
для исследований был выбран 
особо сложный район в провин-
ции Кашмир.  Именно там, высо-
ко в горах, куда трудно добрать-
ся, учеными найден древний и 
абсолютно неизвестный науке 
ритуальный комплекс, смысл и 
происхождение которого еще 
предстоит понять. Некоторые 
подробности сенсационной на-
ходки раскрыл заместитель ди-
ректора Института археологии и 
этнографии Сибирского отделе-
ния РАН Вячеслав Молодин. По 
его словам, обнаружено два ри-
туальных комплекса, в которых 
около 200 каменных всадников. 
Причем сидят на лошадях «не 

только по одному, но и по два, три 
и даже четыре человека. Все 
скульптуры объемны, богато 
украшены резьбой».  Ничего по-
добного в иконографии Индии 
прежде не находили. 

Открой свой остров и назови  
Без малого три недели прове-

ли в палаточном лагере на Земле 
Франца-Иосифа участники эк-
спедиции на остров Алджера, ко-
торый входит в состав архипела-
га. На этом клочке суши ученые 
исследовали следы зимовки аме-
риканской экспедиции под руко-
водством Эвелина Болдуина в 
1901—1902 годах.

Обнаружены, в частности, ин-
струменты, судовые детали яхты 
«Америка», личные вещи и эле-
менты одежды. Как пояснили в 
пресс-службе национального 
парка «Русская Арктика», место 
исторической стоянки на остро-
ве Алджера под воздействием 
прибойной волны разрушается. 
Чтобы сохранить для потомков 
хоть какие-то материальные сле-
ды первых экспедиций на ЗФИ, 
«было подготовлено к транспор-

тировке и вывезено с острова бо-
лее 180 предметов, в прямом 
смысле отвоеванных у моря». 

Не менее важную и востребо-
ванную работу в российском сек-
торе Арктики ведут специалисты 
Гидрографической службы ВМФ. 
При деятельной поддержке ака-
демической и прикладной науки 
они продолжили систематиче-
ское изучение морей Северного 
Ледовитого океана, в том числе 
их побережья и рельефа дна. С 
участием судов экспедиционной 
группы обследована береговая 
линия на островах Визе, Ушако-
ва, Шмидта. В районе ледника Ча-
ева на северо-западном побере-
жье Новой Земли обнаружен и 
описан ранее  неизвестный 
остров. Он стал самым крупным 
в ряду еще одиннадцати остро-
вов, обнаруженных военными 
гидрографами в 2015—2016 годах 
в российском секторе Арктики. 
Все они уже нанесены на карты, и 
сейчас решается вопрос об их 
официальном наименовании. 

Исследование Российские ученые будут «читать» ДНК продуктов

Раскрыть геном колбасы 

Ксения Колесникова 

М
ожно ли найти че-
ловеческую ДНК в 
обычной котлете? 
Почему дорогие 
сорта меда содер-

жат вирусы и взбитое подсолнеч-
ное масло? Как в целебном чае по-
явились сорняки и споры грибов-
аллергенов? Российские ученые 
запустили уникальный проект по 
изучению состава продуктов пи-
тания. Основной метод исследова-
ния — NGS (высокопроизводи-
тельное «прочтение» генома) — 
позволяет находить практически 
все, что содержится в продукте, 
буквально за один анализ.

— В растительных чаях мы об-
наружили очень много грибов, 
особенно плесени, часто заявлен-
ный состав напитка не полностью 
соответствовал реальному содер-
жанию. К примеру, вместо иван-
чая производитель мог положить 
просто похожее внешне растение 
— дербенник. Такие «целебные» 
сборы могут вызвать аллергию, — 

говорит руководитель научной 
группы новых методов диагности-
ки ФБУН ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Камиль Хафи-
зов. — Традиционными методами 
исследования подобные наруше-
ния выявить сложно. 

Высокопроизводительное сек-
венирование ДНК или коротко 
NGS — это очень чувствительный 
метод, который уже широко рас-
пространен в медицине, особенно 
за рубежом. Его используют для 
определения носительства мута-
ций — маркеров наследственных 
болезней, поиска «мишеней» для 
таргетной терапии рака, отбора 
эмбриона для ЭКО... Но в исследо-

ваниях продуктов питания этот 
метод еще не применялся в Рос-
сии, и даже на Западе он только-
только набирает популярность. 
Один анализ из единой «сборной 
солянки» вычленит все «кусочки» 
ДНК разных организмов (расти-
тельных, животных, грибных) и 
сравнит их с референсной базой 
данных.

— Если при производстве полу-
фабрикатов в котлету попал, на-
пример, человеческий волос, то 
наш анализ однозначно покажет в 
ней ДНК человека. Такое утвер-
ждение может сильно навредить 
производителю, поэтому интер-
претировать полученные резуль-

таты нужно очень аккуратно, — го-
ворит Камиль Хафизов. — Метод 
NGS достоверно показывает каче-
ственный состав продукта, но точ-
ное процентное соотношение 
компонентов, содержащихся в 
нем, — это куда более сложный во-
прос.

Проект получил поддержку 
Министерства образования и нау-
ки РФ. В нем участвуют «Скол-
тех», а также специалисты ФБУН 
ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора и МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва. Он рассчитан до конца 2018 
года. К этому сроку ученые долж-
ны разработать единый стандарт 
исследования продуктов питания 
по технологии NGS. Фронт работ 
впечатляет: нужен общий прото-
кол выделения ДНК, единая систе-
ма подготовки образцов для раз-
личного оборудования. Плюс про-
грамма для анализа результатов и 
единая база данных с огромным 
количеством геномных маркеров 
для разных организмов.

— Как побочный продукт ана-
лиза мы находим даже следы насе-

комых и фрагменты ДНК-вирусов, 
которыми те были инфицирова-
ны. К примеру, вирусные заболе-
вания пчел, которые собирали 
мед, — говорит Камиль Хафизов. — 
В целом уровень фальсификации в 
«медовой» промышленности до-
статочно высокий. Так вместо за-
явленного аккураевого меда в 
банке стоимостью более тысячи 
рублей содержался обычный под-
солнечниковый мед, взбитый осо-
бым образом для придания ему ха-
рактерного цвета и консистенции.

Пока ученые взяли на себя обя-
зательства по масштабному ис-
следованию продуктов раститель-
ного происхождения. Что уже сде-
лано? Проанализированы травя-
ные смеси и чаи из аптек, разные 
сорта меда. Ближайший на очере-
ди — шоколад. Мясо, сыры, рыба и 
другие «животные» продукты мо-
гут попасть в фокус исследования 
только после 2018 года, после от-
работки технологии.

Один анализ покажет сразу все 
растительные, животные или гриб-
ные компоненты продукта.

Экспедиционные находки «Русской Арктики» в лагере американской 
экспедиции Эвелина Болдуина на Земле Франца-Иосифа. 

Акцент

 Нужна единая база данных 
с огромным количеством 
геномных маркеров

Акцент

 С острова Алджера Земли 
Франца-Иосифа вывезено 
180 артефактов, буквально 
отвоеванных у моря

Одна из основных площадок, на которой «творят» 
донские ученые, — научно-образовательный центр 
«Нанотехнологии» ЮФУ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Уточненные навигационные карты на районы пяти антарктических 
морей — Содружества, Дэвиса, Космонавтов, Лазарева и Рисер-Ларсена 
— будут изданы в России до конца 2017 года. Фактические данные для об-
новления этих карт собраны в рамках масштабной антарктической 
экспедиции на исследовательском судне ВМФ России «Адмирал Влади-
мирский», сообщил представитель департамента информации и мас-
совых коммуникаций Минобороны России Игорь Дыгало.  

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЦИФРА

12
ОСТРОВОВ 
в российском секторе Арктики 
открыто за три последних года 
Гидрографической службой ВМФ

ИСПЫТАНИЯ

МС-21-300
совершил
перелет 
из Иркутска 
в Жуковский

НА ВЗЛЕТЕ

Наталия Славина

ПЕРВЫЙ опытный самолет МС-
21-300 совершил перелет с аэро-
дрома Иркутского авиазавода на 
аэродром ЛИИ им. М.М. Громова 
«Раменское». В воздухе лайнер 
находился без посадки шесть ча-
сов, преодолев 4,5 тысячи кило-
метров. Полет проходил на высо-
те около 10 000 метров.

Управлял самолетом экипаж 
во главе с летчиком-испытателем, 
Героем России Олегом Кононен-
ко. «Полет прошел в штатном ре-
жиме. Все системы работали без 
сбоев», — отметил командир. 
Кстати, именно он и летчик-испы-
татель, Герой России Роман Таска-
ев 28 мая с.г. впервые подняли в 
воздух МС-21 на «Иркуте». Лет-
ные испытания новой машины 
продолжатся теперь в Жуков-
ском.

Напомним: МС-21-300 — пас-
сажирский самолет нового поко-
ления вместимостью от 163 до 
211 пассажиров. Он должен со-
ставить серьезную конкуренцию 
западным «боингам» и «эрбасам» 
в самом массовом сегменте рын-
ка авиаперевозок. В частности, 
российский лайнер обеспечит 
пассажирам качественно новый 
уровень комфорта благодаря са-
мому большому в классе узкофю-
зеляжных самолетов диаметру 
фюзеляжа.

Как подчеркивают эксперты, 
по своим летно-техническим дан-
ным и экономичности МС-21 так-
же превосходит существующие 
аналоги. Один из главных его 
«коньков» — «черное крыло» из 
полимерных композитов. 

«По нашим оценкам, аэроди-
намическое качество (отношение 
подъемной силы к сопротивле-
нию) самолета МС-21 на 7—10 
процентов выше, чем у конкурен-
тов, — говорил ранее в интервью 
«РГ» генеральный директор 
ЦАГИ академик РАН Сергей Чер-
нышев. — Примерно то же преиму-
щество и в расходе топлива».

«Черное крыло» для МС-21 
имеет беспрецедентно большое 
удлинение. Типовое удлинение 
крыла у машин прошлого поколе-
ния около 8—9, у современных — 
10—10,5. А вот на МС-21 оно со-
ставляет 11,5. Это напрямую вли-
яет на аэродинамику. Поэтому у 
нового российского самолета она 
заметно лучше, чем у ближайших 
конкурентов — А320 и «Бо-
инг-737».

Вообще доля композитов в 
конструкции самолета МС-21 — 
свыше 30% — уникальна для этого 
класса лайнеров. Расчетное со-
кращение прямых операционных 
расходов при эксплуатации само-
лета МС-21 составит 12—15% по 
сравнению с аналогами.

«Впереди продолжение лет-
ных и наземных испытаний само-
лета, подключение к этому про-
цессу новых машин, сертифика-
ция и разворачивание серийного 
производства, — заявил президент 
Объединенной авиастроительной 
корпорации  Юрий Слюсарь. — В 
программе МС-21 наряду с «Ир-
кутом» принимают участие це-
лый ряд предприятий Объединен-
ной авиастроительной корпора-
ции, партнеры из «Ростеха» и ве-
дущие зарубежные компании. 
Эта программа вывела наши 
предприятия на новый техноло-
гический уровень». 

Специально для базирования 
самолетов МС-21 построен но-
вый ангар: здесь создан современ-
ный комплекс сбора, обработки и 
хранения полетной информации, 
регистрируемой в  ходе испыта-
ний. Пока первый опытный само-
лет проходит летные, вторая ма-
шина в ЦАГИ —статические: она 
подвергается самым экстремаль-
ным нагрузкам, будут отработа-
ны все возможные ситуации и все 
полетные случаи. Еще четыре 
МС-21 строятся на Иркутском 
авиазаводе. Они будут поэтапно 
подключаться к испытаниям.

Впервые МС-21 преодолел 
4,5 тысячи километров без посад-
ки. Полет проходил на высоте 
около 10 000 метров.
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ФУТБОЛ ЦСКА примет швейцарский «Базель» в Лиге чемпионов

Часы сверят на Песчаной
Артур Нанян

В
чера третий матч в рамках 
группового этапа Лиги чем-
пионов провел «Спартак». 

Встреча «красно-белых» с испан-
ской «Севильей» завершилась 
после подписания номера «РГ» в 
печать. А сегодня вечером оче-
редную игру в турнире проведет 
еще один московский клуб — 
ЦСКА. В соперниках у «красно-
синих» будет «Базель».

К очному матчу команды под-
ходят с одинаковым количест-
вом очков — по три. Будем откро-
венны, шансов догнать безого-
ворочного лидера группы A 
«Манчестер Юнайтед» ни у 
ЦСКА, ни у «Базеля» почти нет. А 

вот побороться за вторую путев-
ку в плей-офф Лиги чемпионов 
им вполне по силам. Тем более с 
учетом той игры, которую пока-
зывает в этом сезоне четвертая 
команда этого квартета — «Бен-
фика», уступившая уже как 
ЦСКА (1:2), так и «Базелю» 
(0:5). 

Исторически армейцы очень 
успешно играют против швей-
царских клубов. В четырех пре-
дыдущих матчах «красно-си-
ние» одержали четыре победы. 
Две из них датированы минув-
шим августом, когда ЦСКА одо-
лел в квалификации Лиги чемпи-
онов «Янг Бойз».

Но все же «Базель», при всем 
уважении к «Янг Бойз», — коман-

да более высокого уровня. Клуб 
из одноименного города на севе-
ро-западе Швейцарии трижды 
доходил до 1/8 финала Лиги чем-
пионов. Причем в последний раз 
«Базель» играл на этой стадии 
два года назад, опередив в гонке 
за второе место в группе англий-
ский «Ливерпуль».

Пожалуй,  главная звезда 
швейцарцев — капитан команды, 
бывший футболист московского 
«Спартака» Марек Сухи. Еще 
стоит отметить родного брата 
полузащитника лондонского 
«Арсенала» Гранита Джака — на-
падающего сборной Албании Та-
уланта Джака, а также лучшего 
бомбардира «Базеля» в нынеш-
нем сезоне Рикки ван Волфсвин-

кела. К слову, участие голландца 
в сегодняшнем матче было под 
вопросом из-за повреждения, 
которое он получил на одной из 
последних тренировок.

Перед встречей с «Базелем» 
хорошие новости пришли из ста-
на армейцев: в строй после 
травм вернулись Понтус Вернб-
лум, Виктор Васин и Александр 
Головин. Все они пропустили 
матч 13-го тура чемпионата Рос-
сии с «Краснодаром» (1:0), бла-
годаря победе в котором «кра-
сно-синие» поднялись на третью 
строчку в таблице Премьер-ли-
ги.

Логично, что фаворитом в до-
машнем матче с «Базелем» бук-
мекеры считают ЦСКА. Экспер-
ты принимают ставки на победу 
армейцев с расчетом 1 к 1,92, а на 
швейцарцев — 1 к 3,76. Вероят-
ность ничьей оценивается как 1 к 
3,42. 

Впрочем, главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко пола-
гает, что в такой игре не может 
быть фаворитов. Об этом он зая-
вил на предматчевой пресс-кон-
ференции.

Как оцените состояние травми-
рованных? Сможет ли выйти на 
поле Василий Березуцкий?
ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Еще после матча 
с «Краснодаром» я сказал: все 
травмированные, за исключени-
ем Дзагоева, могут сыграть с «Ба-
зелем». Но при этом я не исклю-
чаю, что или Березуцкий, или Го-
ловин с Вернблумом останутся в 
запасе.

По первым двум турам в Лиге 
чемпионов «Базель» производит 
хорошее впечатление. Команда 
забила пять «Бенфике». Нет опа-
сения, что ваши защитники не 
справятся с их нападающими?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Задавая такой 
вопрос, вы наверняка вспомина-
ете наш матч с «МЮ». Но против 
«Юнайтед» всем тяжело играть, в 
том числе и на своем поле. Что ка-
сается встречи «Базеля» с «Бен-
фикой», то многое решил бы-
стрый гол и удаление в составе 
португальской команды. Но не 
надо делать выводов по «Базелю» 
только лишь по Лиге чемпионов. 
Есть еще и внутренний чемпио-
нат, в котором этот клуб чувству-
ет сопротивление со стороны 
«Цюриха», «Янг Бойз». А в своей 
защите я уверен.

ЦСКА уже играл в этом розыг-
рыше Лиги чемпионов против 
швейцарского клуба — «Янг 
Бойз». Кто сильнее — «Янг Бойз» 
или «Базель»?
ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: На мой взгляд, 
это две очень крепкие и боевитые 
команды, которые никогда не 
сдаются. «Янг Бойз» лидирует 
сейчас в чемпионате Швейцарии, 
а «Базель» является действую-
щим чемпионом. Но все же мне 
кажется, что «Базель» более ва-
риативен в атаке, чем «Янг Бойз». 
Просто потому, что эта команда 
чаще меняет схему и действует 
разнообразно.

Добавим, что сегодня в Лиге 
чемпионов пройдут еще семь 
матчей: «Челси» — «Рома», «Ка-
рабах» — «Атлетико», «Андер-
лехт» — «Пари Сен-Жермен», 
«Бавария» — «Селтик», «Бенфи-
ка» — «Манчестер Юнайтед», 
«Ювентус» — «Спортинг», «Бар-
селона» — «Олимпиакос».

ЧМ-2018  Определились пары плей-офф отборочного турнира 
чемпионата мира

Пошли в стык

Илья Зубко 

В
чера в Цюрихе состоя-
лась жеребьевка стыко-
вых матчей отборочно-
го турнира чемпионата 
мира-2018. Восемь ев-

ропейских сборных, получивших 
право сразиться в плей-офф, узна-
ли своих соперников. 

Изначально жеребьевка не 
была «слепой» — команды разбили 
на две корзины согласно рейтингу. 
Таким образом, к примеру, были 
сразу исключены встречи между 
Северной Ирландией и Ирланди-
ей. Обе «островные» сборные по-
пали в число несеяных вместе со 
Швецией и Грецией. Первую кор-
зину составили при этом Швейца-
рия, Италия, Хорватия и Дания. 
Сказать, что по своему уровню эти 
четверки принципиально отлича-
ются, точно нельзя. И результаты 
жеребьевки, которую проводил 
легендарный в прошлом защитник 
«Реала» Фернандо Йерро, получи-
лись удивительными. Чуть ли не 
все участники признали ее удач-
ной и обрадовались. Посчитав, что 
имеют хорошие шансы на успех.

Меньше всего, пожалуй, опти-
мизма сейчас у поклонников 

сборной Швеции. Ей досталась 
объективно самая сильная коман-
да из «сеяной» корзины — Италия. 
Скандинавам с жеребьевками во-
обще не слишком везет — напом-
ним, что в квалификации они би-
лись в группе А с Францией, Гол-
ландией и Болгарией. Выйдя в сты-
ки из столь солидной компании, 
получить в соперники чемпиона 
мира-2006, наверное, обидно. С 
другой стороны, итальянцы в от-
борочном турнире не показали ка-
кого-то выдающегося футбола и 
выглядели довольно посредствен-
но. Так что заранее отдавать побе-
ду «Скуадре адзурре» никто не бу-
дет. Скептики же оперативно 
вспомнили, что в последний раз 
итальянцы не смогли отобраться 

на чемпионат мира в 1958 году. А 
проходил тот турнир... в Швеции.

Что же касается других пар, то 
здесь шансы более-менее равные у 
всех. Хорватия выглядит чуть 
предпочтительнее на фоне Гре-
ции. Но здесь важную роль может 
сыграть очередность проведения 
матчей. Первый поединок прой-
дет в Загребе, что на руку «элли-
нам». В двухматчевом противо-
стоянии традиционно более вы-
годно начинать на выезде, чтобы в 
решающий момент иметь поддер-
жку своих трибун. В Афинах же 
всегда болеют горячо, поэтому 
предсказать итог этой битвы 
очень сложно. 

Но, пожалуй, наибольший вос-
торг результаты жеребьевки выз-

вали в Ирландии — как в северной 
ее части, так и на основной терри-
тории острова. Еще до начала про-
цедуры главный тренер сборной 
Северной Ирландии Майкл О’Нил 
заявил, что из четырех потенци-
альных соперников лично он 
предпочел бы кого-то из пары Да-
ния — Швейцария, но никак не 
Италию и не Хорватию. И как в 
воду глядел. Его сборная сыграет в 
итоге со швейцарцами, а Ирлан-
дия будет биться с датчанами.

— Будет интересное противо-
стояние. Любой тренер вам ска-
жет, что в плей-офф ответный 
матч лучше играть дома. С другой 
стороны, если дело дойдет до до-
полнительного времени, то это 
даст преимущество уже гостям. В 
любом случае сейчас нас ждет 
очень важный период. Мы выигра-
ли два последних матча, чтобы по-
пасть в «стыки», и я очень над-
еюсь, что в ближайший месяц мои 
игроки не получат травмы, высту-
пая за клубы, — так прокомменти-
ровал итоги жеребьевки главный 
тренер сборной Ирландии Мар-
тин О’Нил.

Его «парни в зеленом» начнут 
плей-офф в Копенгагене, а ответ-
ная встреча состоится в Дублине. 

Интересно, что баланс личных 
встреч в этой паре в пользу ирлан-
дцев. Сборные встречались 13 раз, 
и лишь три матча завершились в 
пользу датчан. 

— Самое важное — не пропу-
стить в первом матче в Белфасте. 
Дома мы играем обычно удачно и 
проиграли всего однажды за четы-
ре года, — так размышлял другой 
О’Нил по имени Майкл, который 
возглавляет сборную Северной 
Ирландии. 

Перед жеребьевкой восемь сбор-
ных разбили на две корзины 
по четыре команды.

Полузащитник ЦСКА Алан Дзагоев (на переднем плане) получил очередную травму и не сыграет с «Базелем».

Акцент

 Пары получились настолько 
ровными, что довольными 
остались практически все 
участники жеребьевки

СБОРНАЯ РОССИИ Команда 
Черчесова сыграет
с Бразилией весной
следующего года

Неймара ждем
в марте

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ России проведет в Москве контрольную 
встречу с пятикратными чемпионами мира бразильцами. 
Матч пройдет 23 марта следующего года. Стадион и время 
начала игры станут известны чуть позже, информирует 
официальный сайт Российского футбольного союза (РФС). 

Представители бразильской сборной уже успели про-
комментировать проведение встречи в Москве. По словам 
координатора «желто-зеленых» Эду Гаспара, «пребыва-
ние в стране, которая примет чемпионат мира, даст нам 
возможность оценить то, как мы будем жить и работать 
там летом».

— Мы полагаем, что для нас будет важно почувствовать 
атмосферу России, увидеть местных болельщиков, стади-
он, — заявил Эду. — До старта чемпионата мира мы встре-
тимся с Японией, Англией, Германией и Россией. 

Чуть ранее стало известно, что россияне сыграют еще 
два матча против сборных, относящихся к топовой катего-
рии: 11 ноября команда Станислава Черчесова померится 
силами с Аргентиной, а 14 ноября — с Испанией. 

Напомним, что Бразилия стала первой сборной, поми-
мо нашей, которая сыграет на ЧМ-2018 на правах хозяйки, 
отобравшейся на главный футбольный турнир четырехле-
тия. Неймар и компания заняли первое место в отбороч-
ном цикле в Южной Америке, набрав 41 очко. 

Что касается противостояния с бразильцами, то в но-
вейшей истории наша национальная команда пересека-
лась с «желто-зелеными» пять раз и ни в одной из них не 
сумела победить. Последний матч этих двух сборных дати-
руется мартом 2013 года. Та игра прошла в Лондоне на до-
машнем стадионе «Челси» и завершилась вничью 1:1. 

ТЕННИС Шарапова уступила 
в первом же круге 
«Кубка Кремля»

Остановили 
«неудержимую»

Анна Козина

ЭКС-ПЕРВАЯ ракетка мира Мария Шарапова, которая 
только что выиграла титул в Тяньцзине и поднялась на 
57-ю строчку рейтинга WTA, на «Кубке Кремля» не 
прошла дальше первого круга, уступив Магдалене Рыба-
риковой из Словакии — 6:7 (3:7), 4:6.

Участие Шараповой в турнире получилось корот-
ким, но ярким. Болельщики точно остались довольны. 
На корте было видно, что Шарапова приехала не для га-
лочки. Она действительно боролась и старалась выиг-
рать. А после матча можно было получить автограф 
Марии на ее автобиографии «Неудержимая», презен-
тованной в Нью-Йорке в сентябре. 

Сама Шарапова отметила на пресс-конференции, 
что уже многого добилась, вернувшись в теннис после 
дисквалификации.

Мария, не жалеете, что приехали на «Кубок Кремля», 
ведь визит получился таким коротким?
МАРИЯ ШАРАПОВА: Никаких сожалений нет. Десять лет я здесь 
не выступала, потому что всегда стремилась попасть на 
Итоговый чемпионат WTA. Но в этом году я очень хотела 
закончить сезон в Москве и закончить его хорошо. 

Почему не получилось?
МАРИЯ ШАРАПОВА: Магдалена умно, грамотно действовала. 
Много мячей доставала. Может, я не была готова так, как 
нужно. Но я тоже боролась. Физически я хорошо себя 
чувствовала, несмотря на то что сыграла пять матчей за 
пять дней. И публика замечательно болела. Я знала, что в 
России меня поддерживали в этот непростой период. 
Надеюсь, будет возможность еще раз приехать и порадо-
вать своих болельщиков. 

Можно сказать, что тяжелый период закончен?
МАРИЯ ШАРАПОВА: Было cложно и ментально, и физически. 
Тяжело входить в рутину матчей, тренировок. К тому же 
у меня были травмы. Но я все равно многого добилась. 
Хорошо выступила на US Open, обыграла Симону Халеп, 
только что завоевала титул в Тяньцзине.

На «Кубке Кремля» все ходят с вашей автобиографией 
«Неудержимая». Вы написали ее во время дисквалифи-
кации. Что должно произойти в вашей жизни, чтобы вы 
взялись еще за одну книгу?
МАРИЯ ШАРАПОВА: Не знаю и не хочу знать. Жизнь — интере-
сная штука и, главное, непредсказуемая. Уверена, впере-
ди у меня «Большие шлемы» и много других событий. Но 
я не хочу загадывать.

Пару лет назад вы говорили, что вряд ли продолжите ка-
рьеру после Олимпиады в Рио. Какие планы сейчас?
МАРИЯ ШАРАПОВА: Если будут силы и здоровье, надеюсь, что 
буду еще долго играть, ведь я очень люблю теннис. 

Выступление Марии Шараповой на Кубке Кремля получи-
лось коротким и ограничилось лишь одним матчем.
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18 октября, среда, Матч ТВ
20.55 ЦСКА (Россия) — «Базель» 

(Швейцария). Прямая трансляция. 
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РАСПИСАНИЕ

9 ноября, четверг 
Северная Ирландия — Швейцария

Хорватия — Греция

10 ноября, пятница
Швеция — Италия

11 ноября, суббота 
Дания — Ирландия

12 ноября, воскресенье
Швейцария — Северная Ирландия

Греция — Хорватия

13 ноября, понедельник
Италия — Швеция

14 ноября, вторник
Ирландия — Дания

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Московский
этап Гран-при
вызвал 
небывалый
интерес

СЛИВКИ 
НА ЛЬДУ

Николай Долгополов

— БИЛЕТЫ в огромный Дворец 
спорта «Мегаспорт» на эти пят-
ницу и субботу раскуплены. На 
воскресенье остались, но очень 
немного, так что торопитесь, — 
не без радости сообщил на вче-
рашней пресс-конференции ген-
директор Дирекции спортивных 
и зрелищных мероприятий Мо-
сквы Александр Полинский. — Я 
такого за 18 лет проведения эта-
пов ИСУ Гран-при что-то не при-
помню.

Не помнит никто. А о причи-
нах зрительского интереса с 
присущей ему тщательной до-
тошностью размышлял вслух 
президент Федерации фигурного 
катания на коньках России, 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Горшков. Еще никогда 
наша страна не принимала пер-
вый этап популярнейшей серии. 
Все, кто хоть мало-мальски инте-
ресуется фигурным катанием, 
знают, что к нам приехал луч-
ший фигурист мира японец Юзу-
ру Ханью. Выйдет на старт и 
сильнейшая фигуристка — мо-
сквичка Евгения Медведева. Со-
став в спортивных парах и тан-
цах на льду тоже классный. Зри-
тели, наши и иностранные, слов-
но примеряются к еще одному, 
даже более значительному, чем 
этап Гран-при, событию, кото-
рое стартует 15 января на льду 
того же «Мегаспорта» — чемпио-
нату Европы. Именно по его ито-
гам будет отобрана российская 
сборная на Олимпиаду-2018 в 
корейском Пьенчонге. Для фигу-
ристов Игры начнутся еще рань-
ше, чем для остальных олимпий-
цев, — не 9, а 8 февраля. Так что 
есть шанс увидеть сливки миро-
вого фигурного катания прямо в 
октябре.

И даже лед «Мегаспорта» бу-
дет в дни «Кубка Ростелеком» 
необычным. Как рассказал ген-
директор дворца спорта Михаил 
Москалев, старый лед специаль-
но растопили, залит новый мас-
сив льда с окрашенной расцвет-
кой. Скользить — одно удоволь-
ствие. Болельщики стремятся 
попасть в «Мегаспорт» еще до 
открытия турнира. И подобная 
возможность им предоставляет-
ся. На первую официальную тре-
нировку, есть в фигурном ката-
нии и такое понятие, распрода-
но, именно распродано, как это 
делали в Японии, 1500 билетов.

Во вторник в Москву приле-
тел олимпийский чемпион Ха-
нью. Встречать своего любимого 
Юзуру собрались — не пугайтесь, 
ведь не испугались же службы 
безопасности отеля, где он оста-
новился, — около пяти тысяч 
японцев, в Москве работающих 
и приехавших специально для 
того, чтобы насладиться катани-
ем кумира. Жаль, среди наших 
ребят пока не вырос гигант, ко-
торому по силам соперничать с 
японцем. Ушел великий Евгений 
Плющенко, и мы так надеялись 
на Максима Ковтуна, обещавше-
го прыгнуть пять четверных. 
Пока не получится. Дает о себе 
знать старая травма спины, и 
Максиму пришлось отказаться 
от участия в одном из этапов 
Гран-при. Успеет набрать форму, 
значит, поедет на последнюю се-
рию в США. Не успеет…

Зато, кажется, идет на по-
правку олимпийский чемпион в 
команде Федор Климов. После 
долгого лечения они с партнер-
шей по спортивной паре Ксени-
ей Столбовой уже делают слож-
ные поддержки, набирают фор-
му. На эту пару наши надежды, 
ей — лучшие пожелания. Перед 
Играми-2014 в Сочи Столбова — 
Климов тоже хорошенько пому-
чились с травмами. Но тогда 
успели.

А то, что в российском фигур-
ном катании подрастают моло-
дые звездочки, доказывают и 
семь завершившихся этапов 
юниорского Гран-при. Из 54 раз-
ыгранных медалей наши привез-
ли домой 43, 16 из которых золо-
тые. Пятеро юных одиночниц из 
наших семи, попавших в финал 
Гран-при, занимаются в группе 
тренера Этери Тутберидзе — на-
ставницы Жени Медведевой. 

Фанаты увидят 
кумиров еще до 
старта этапа: на пер-
вую официальную 
тренировку прода-
но 1500 билетов

МЕЖДУ ТЕМ
Российское дерби в первом круге «Кубка Кремля» между Да-
рьей Касаткиной и Анастасией Павлюченковой, которая 
приехала в Москву с титулом из Гонконга, закончилось по-
бедой Даши в двух сетах со счетом 7:6 (7:2), 6:1.
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Москва +6...+12, дождь

Санкт-Петербург +9...+10, дождь

Анадырь -5...-2, облачно

Архангельск +2...+4, дождь

Астрахань +5...+14, облачно

Благовещенск  -4...+8, дождь

Владивосток +2...+9, облачно

Волгоград +3...+15, облачно

Воронеж +5...+15, облачно

Екатеринбург +3...+9, дождь

Иркутск -2...-7, облачно

Казань +3...+8, дождь

Калининград +11...+16, облачно

Краснодар +9...+19, облачно

Магнитогорск +4...+11, дождь

Мурманск +1...+5, дождь

Нижний Новгород +5...+9, дождь

Новосибирск -2...+10, облачно

Омск 0...+11, облачно

Орел +6...+13, облачно

Оренбург +5...+10, дождь

Пермь +3...+6, дождь

Ростов-на-Дону +7...+17, облачно

Севастополь +12...+22, облачно

Симферополь +9...+21, облачно

Сочи +12...+20, дождь

Тамбов +3...+14, солнечно

Тюмень +1...+10, дождь

Уфа +3...+9, дождь

Хабаровск -4...+5, облачно

Челябинск +4...+11, дождь

Чита -8...+6, облачно

Элиста +4...+15, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+6, осадки

Якутск -13...-7, снег

Ярославль +5...+11, дождь

СРЕДА
Весь день на улице будет 
пасмурно. Пройдет не-
большой дождь. Атмос-
ферное давление — 
739 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют малооблачную пого-
ду. Днем возможен 
дождь.

Трудно быть гражданином в стране и в обществе, где единственный способ решения человеком своих социальных, экономических или политических проблем — выход на площадь. На майдан. Такое, 
конечно, уже было в мировой истории, и не раз. Полисы Древней Греции, античный Рим, Новгородская республика со своим вече. Но тогда местные «майданы» были органической частью политической 
системы, неким протопарламентом. Все эти формы гражданской активности постепенно ушли в прошлое. Просто потому, что в нормальной демократической системе мироустройства у каждого челове-
ка есть свои представители: избранные депутаты всех уровней, мэры городов, президент в конце концов. Каждый из этих людей обязан всеми силами защищать права любого из избирателей, не просто 
учитывать — бороться за их интересы. Для заявления требований достаточно собрать подписи под петицией или напрямую обратиться к своим представителям во власти. Иногда это можно сделать кра-
сиво — провести митинг, шествие, концерт на городской площади. Но эти мероприятия лишь часть ритуала передачи своих требований тем людям, для которых они станут с учетом действующего законо-
дательства и доступных ресурсов руководством к действию. В ситуации, когда политическая система в стране не работает, единственный способ чего-то добиться от власти — выйти на майдан и персо-
нально потребовать от нее чего-то. Например, крикнуть: «Геть!» Причем зачастую безо всякой надежды быть услышанным. Как это происходит в Киеве, читайте в материале на с. 8. 

СОБЫТИЕ 

17.10| ВТОРНИК

ЗАБИРАТЬ ребенка из семьи — 
это самые крайние меры, кото-
рые должны принимать органы 
опеки («РГ», 1-я и 3-я полосы). 

Когда-то моя старшая дочь 
привела со двора девочку-бом-
жонка в жутком состоянии. В свои 
шесть-семь лет она выглядела, 
как трехлетний малыш: истоще-
ние, отставание в росте и прочие 
ужасы. Я пошла в милицию, мне 
сказали: подержите «найдены-
ша» пока у себя, у нас сейчас  мно-
го дел. Девочка жила в соседнем 
доме: там фигурировала мама, ко-
торая пила, у которой постоянно 
менялись партнеры…И тогда я на-
правилась в нашу Филатовскую 
детскую поликлинику спросить, 
как мне в этой ситуации посту-
пить. Участковый врач мне посо-
ветовала две вещи: первое — под-
умать о своем ребенке, ведь ма-
лышка с улицы может быть зара-
жена всем чем угодно. И второе, 
что сказала доктор: «Я не возьму 
на себя ответственность забирать 
ребенка из семьи, потому что не 
уверена, что ей будет лучше в дет-
ском доме». Действительно, пре-
жде надо определить, куда имен-
но их забирать, так как условия в 
детских домах бывают чудовищ-
ные. Истории про растление, во-
ровство еды у детей, издеватель-
ства продолжают бытовать в при-
ютах. Мать, какой бы она ни была 
алкоголичкой для ребенка — это 
родственная связь. И я знаю исто-
рии, когда дети, чьи родители от 
них отказались, потом, став взро-
слыми людьми находили своих 
матерей-отцов, помогали им и 
восстанавливали эту связь. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВИДЕО Как испытали атомную торпеду
rg.ru/art/1460402

ИНТЕРНЕТ Хакеры взломали протокол безопасности Wi-Fi
rg.ru/art/1462281

НАУКА Ученые объяснили «таинственные геоглифы» 
у перевала Дятлова
rg.ru/art/1460105

ЗДОРОВЬЕ Глава минздрава — о том, как спасти мозг 
и избежать инсульта
rg.ru/art/1461643

ФОТО Лучшие работы конкурса «Золотая черепаха»
rg.ru/art/1461879

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RUВ 
11 часов сорок одну мину-
ту в  СССР происходит 
одно из самых страшных 

после Чернобыля бедствий — 
землетрясение в Армении. Мас-
штабы ужасающи. На второй 
день я своими глазами увидел 
тысячи трупов на земле под до-
ждем. Рядом со взрослыми — 
мертвые дети. Дороги разорва-
ны. Мосты рухнувшие. Надрыв-
ный рев тягачей, бульдозеров, 
низко летающих вертолетов. 
Бесконечный, протяженный 
плач, каким-то сюрреалистиче-
ским образом перекрывает 
скрежет и грохот.

Прибывают врачи, военные, 
пожарные. Как и они, мы — жур-
налисты Зорий Балаян, амери-
канский травматолог Роберт 
Гейл, успевший перелететь Ат-
лантический океан, и я, стараем-

ся помочь тем, кто в этом нужда-
ется. Гейл — искалеченным, мы с 
Зорием тем, кто относит к маши-
нам трупы.

Помощь Армении идет со 
всех сторон. Из всех республик 
СССР. Из десятков стран мира. 
Аэропорт Звартноц не успевает 
принимать самолеты. Первые 
два дня, пока гробов нет, погиб-
ших вывозят на окраины масси-
вов. Экскаваторами роют брат-
ские могилы. Основную массу 
бедолаг хоронят без гробов. В 
одежде. На третий день гробы 
доставляют вертолетами. Мы 
помогаем забивать их крышки. 
Окоченевшие под холодным до-
ждем тела едва укладываются в 
гроб. Крышки не закрываются. 
Гвозди оказываются короткими. 
Бригады эвакуаторов выхваты-
вают «готовые» гробы с торча-

щими из них по обе стороны 
восковыми руками и грузят на 
КАМАЗы». Работа превращает 
человека в поршень, перфора-
тор, механизм. Сутки, вторые, 
третьи. 

В эпицентре трагедии пред-
седатель правительства Н.И. 
Рыжков. Прервавший офици-
альный визит в США (Генассам-
блея ООН), президент СССР 
М.С. Горбачев. Обстоятельства 
позволяют мне видеть вождей 
вблизи. Лица напряжены, осу-
нувшиеся. В кои веки высшим 
руководителям тогда еще свер-
хдержавы предоставляется воз-
можность воочию убедиться в 
том, кто истинный хозяин жиз-
ни человека на земле.

Трагедии проявляют не толь-
ко «кто есть кто», но и «кто есть 
я».

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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Свежая голова

Полина Дашкова,
писатель

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_235_17_001
	RGazv_235_17_002
	RGazv_235_17_003
	RGazv_235_17_004
	RGazv_235_17_005
	RGazv_235_17_006
	RGazv_235_17_007
	RGazv_235_17_008
	RGazv_235_17_009
	RGazv_235_17_010
	RGazv_235_17_011
	RGazv_235_17_012
	RGazv_235_17_013
	RGazv_235_17_014
	RGazv_235_17_015
	RGazv_235_17_016

